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ТРЕНЕРЫ ТРЕБУЮТ ЗАЩИТИТЬ 
ИХ ОТ ПЕРЕХОДОВ
Двукратный чемпион мира Олег Овсянников 
поддержал идею Ильи Авербуха по введению 
контрактов в фигурном катании, которые бы 
защитили тренеров от переманивания звезд 16
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КДК РФС НАКАЗАЛ 
СЛУЦКОГО

Главный тренер «Рубина» 
Леонид Слуцкий 

дисквалифицирован 
на два матча  

(на один из них – условно)
и оштрафован 

на 200 тысяч рублей 
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«Спартак» выиграл всего два домашних 
матча из 10 при Доменико Тедеско, один 
из них – у «Ахмата». По мнению Winline, 
у красно-белых высокие шансы снова 
победить грозненцев

Спартак М 14.08
20.00 Ахмат

Выбери исход
Спартак М победит и тотал

Ахмат победит 5.24

Ничья 3.77

2.5Меньше 3.44 Больше 2.61

стр. 3

В первом матче четвертьфинала Восточной конференции НХЛ «Вашингтон» уступил 
«Айлендерс» – 2:4. При этом «Кэпиталз» вели в счете 2:0, но потеряли по ходу матча 

одного из лидеров Никласа Бэкстрема и пропустили от команды бывшего тренера 
«Столичных» Барри Тротца четыре шайбы. Победный гол «Айлендерс» забили после 

ошибок вратаря Брэйдена Холтби и капитана «Кэпс» Александра Овечкина. Для 
россиянина возвращение на лед после паузы складывается неудачно: в четырех 

матчах после рестарта сезона он не набрал ни одного очка
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ОВЕЧКИН НАЧАЛ 
ПЛЕЙ�ОФФ 

С ПОРАЖЕНИЯ

Вы, конечно, отлично знаете сюжет 
пьесы Михаила Булгакова «Дни 
Турбиных». Киев, время револю-

ции, огромных болезненных перемен. 
Жуткая череда событий влечет за собой 
личную трагедию семьи Турбиных. У лю-
дей ломается многолетний уклад жиз-
ни, разрушается все, чем они дорожили.

Переводя все это в современную фут-
больную плоскость, констатирую – сегод-
ня может сломаться многолетний уклад 
жизни арбитра встречи «Спартак» – «Ах-
мат» Евгения Турбина. То же самое каса-
ется всех членов его бригады, включая 
ВАР Станислава Васильева.

Нет, ну правда же, этим шестерым 
мужикам точно не позавидуешь. Давле-
ние на всех, кто хотя бы по касательной 
соприкасается с красно-белыми, вели-
ко везде и всегда. Но теперь каждый не 
то что шаг – чих, вздох, взгляд, движе-
ние мизинца – любого из бригады судей 
станут рассматривать под наномикро-
скопом. Причем как в одну, так и в дру-
гую сторону. Не приведи Господь Турби-
ну и Кº ошибиться – миллионы спарта-
чей по всей стране распнут, разложат на 
молекулы, уничтожат в соцсетях. 

А что, кто-то считал, что будет по-дру-
гому? Это после атомного заявления че-
рез «СЭ» владельца «Спартака» Леони-
да Федуна, вызванного диким пенальти 

в концовке игры с «Сочи»: «Я завтра за-
явлю, что мы снимаемся с чемпионата! 
В этой клоунаде, которую устроили, уча-
ствовать не хочу. И тратить деньги – тоже. 
Не нужен «Спартак», значит, не нужен!»? 
После его не менее жестких слов на офи-
циальном сайте клуба три дня спустя: 
«РФС должен сделать правильные выво-
ды и не допустить повторения подобной 
ситуации в следующих матчах. Основная 
команда «Спартака» продолжает участие 
в турнирах сезона-2020/21. Однако в слу-
чае продолжения судейской травли мы 
готовы покинуть футбольное поле»?

Насколько мне известно, уговорить 
Федуна даже на такое зыбкое переми-
рие стоило больших трудов. Человек, за 
полтора десятка лет вложивший в «Спар-
так» миллиарды рублей, по-прежнему 
морально готов к огромным финансо-
вым потерям в случае выхода команды 
из РПЛ и утраты профессионального ста-
туса. Показать самому себе красную кар-
точку для Федуна не проблема.

Надо полагать, что это осознают 
и в РФС – хотя и прогибаться не соби-
раются. Футбольный союз шлет в Туши-
но понятные прямые сигналы. В среду 
шесть часов в «страстных объятиях» по-
лиграфа провел Василий Казарцев, су-
дья того самого матча «Спартак» – «Со-
чи», катализатор событий и главный ви-

новник гнева Федуна. В четверг допрос 
ВАР Алексея Еськова продлился всего 
на 60 минут меньше. Спрашивал элек-
тронный «друг всех российских рефери» 
не только о конкретной игре, но обо всей 
жизни и карьере. Процедура формально 
добровольная, но почему-то не возника-
ет сомнений в том, что обоим подсказа-
ли, как нужно поступить. Причем под-
сказали так, что отказаться невозможно.

Впрочем, все эти сигналы очень лег-
ко перечеркнуть в пятницу одним свист-
ком. Одним. Нелепым. Свистком. 

Тогда все закрутится с новой силой, 
и способно ли будет что-то или кто-то 
остановить красно-белый вихрь эмоций? 
Уверенности нет. Зато она есть в том, 
что Турбину предстоит матч всей его 
судейской жизни. Права на ошибку Ев-
гений лишен.

Потому что если пятница не станет 
«Днем Турбина», то последствия могут 
оказаться самыми серьезными. Вплоть 
до необратимых.

Пожелаю Турбину удачи. Нет сейчас 
в российском футболе человека, который 
нуждался бы в ней больше.

ВЯЧЕСЛАВ КОРОТКИН
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«СПАРТАК» – «АХМАТ»

 И В Н П М О
 1. Краснодар 1 1 0 0 3–0 3
 2. Зенит 1 1 0 0 2–0 3
 3. Локомотив 1 1 0 0 2–0 3
 4. ЦСКА 1 1 0 0 2–0 3
 5. Динамо 1 1 0 0 2–0 3
 6. Ростов 1 1 0 0 1–0 3
 7. Спартак 1 0 1 0 2–2 1
 8. Сочи 1 0 1 0 2–2 1
 9. Арсенал 1 0 1 0 0–0 1
10. Ахмат 1 0 1 0 0–0 1
11. Тамбов 1 0 0 1 0–1 0
12. Рубин 1 0 0 1 0–2 0
13. Урал 1 0 0 1 0–2 0
14. Ротор 1 0 0 1 0–2 0
15. Химки 1 0 0 1 0–2 0
16. Уфа 1 0 0 1 0–3 0

БОМБАРДИР
2 Кабелла Краснодар

Во 2-м ТУРЕ ВСТРЕЧАЮТСЯ
14 августа. Арсенал – Уфа (18.00), Сочи – Химки 

(19.00), Спартак – Ахмат (20.00).
15 августа. Динамо – Ротор (15.30), Рубин – Урал 

(15.30), ЦСКА – Тамбов (18.00), Локомотив – 
Краснодар (19.00), Ростов – Зенит (20.00).

В случае равенства 
очков у  двух и  более 
команд места опреде-
ляются:
• по результатам 

матчей между со-
бой (число очков, 
количество побед, 
разность забитых 
и  пропущенных 
мячей, число за-
битых мячей);

• по наибольшему 
числу побед во 
всех матчах;

• по лучшей разно-
сти мячей, заби-
тых и  пропущен-
ных во всех матчах;

• по наибольшему 
числу мячей, заби-
тых во всех матчах.
При абсолютном 

равенстве всех ука-
занных показателей 
места команд в  теку-
щей турнирной табли-
це определяются в со-
ответствии с  их ме-
стами в  предыдущем 
чемпионате.

Сегодня «Спартак» проведет первый 
матч после заявления Леонида Федуна 
о возможном снятии с чемпионата

ДЕНЬ ТУРБИНА

Арбитр Евгений Турбин Александр Федоров «СЭ» / Canon EOS-1DX Mark II
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�ЛЕЙПЦИГ� � В ПОЛУФИНАЛЕ 
ЛИГИ ЧЕМПИОНОВ!
«Лейпциг» победил в четвертьфинале ЛЧ 
«Атлетико» (2:1). 18 августа немцев ждет встреча 
с «ПСЖ». А из испанских команд в турнире 
осталась только «Барселона» 7

Другие материалы по теме 2
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Доменико Тедеско: «Кокорин? Не очень весело, 
что у нас есть новички, но они не могут сыграть»
Вчера на вопросы журналистов ответил главный тренер красно-белых

– У Кокорина небольшая мышечная 
проблема. Мы отслеживаем динамику. 
Пока сложно сказать, сможет ли он сы-
грать с «Ахматом» или «Уфой», – ска-
зал Тедеско. – Проверяем его состояние 
каждый день. Мы в плотном контакте 
с медицинским штабом и надеемся на 
скорейшее выздоровление Алексан-
дра. Это не очень весело, что у нас есть 
новички, но они по разным причинам 
не могут сыграть. Урунов перенес этот 
злосчастный вирус, не мог трениро-
ваться три недели. Ему нужно время, 
чтобы набрать форму. Динамика по-
ложительная. 

– Леонид Федун сказал, что в случае 
продолжения травли со стороны судей 
«Спартак» покинет поле. А вы лично гото-
вы увести команду?

– Федун порой слишком эмоциона-
лен, но эмоции нашего владельца – это 
совершенно нормально. Он любит наш 
клуб. Что-то неординарное должно бы-
ло произойти, чтобы он так высказался. 
Разделяю его эмоции. Но мы продолжа-
ем работать, несмотря на ситуацию во-
круг команды. Делаем свое дело, пре-
лесть этой работы состоит в том, чтобы 
быстро переключаться от игры к игре, 
особенно при таком плотном графике.  

– Смотрели программу с  разбором 
судейства «Спартак» – «Сочи»? 

– Не смотрю телепрограммы – толь-
ко матчи своей команды. Мы расстрое-

ны, что не завоевали три очка. Что про-
изошло – то произошло. Через два-три 
года уже никто не вспомнит, что бы-
ло на игре. А вот турнирную таблицу 
увидят все.

– Нет ли разочарования и усталости от 
российского футбола?

– Нет, я не устал. Ни в коем случае. 
Силы мне дает команда. Футболисты 
верят в то, что мы делаем. В конце кон-
цов, все у нас получится. Если срав-
нить то, как «Спартак» выступал рань-
ше и сейчас, то вы поймете, что теперь 
мы играем увереннее, больше атакуем. 
Все что нам нужно для прогресса – се-
рия из нескольких побед.

– «Спартак» сыграл в  атакующей 
манере против «Сочи». На ваш взгляд, не 
сложно ли Кралу одному в опорной зоне?

– Крал – яркий пример прогресса 
коллектива. Он сильно прибавил за 
этот неполный год. Он может действо-
вать как в схеме с одним опорником, 
так и в схеме с двумя.

– Чувствуете ли вы, что находитесь 
в одной лодке с руководством? Пока что 
«Спартак» выходит на поле без нович-
ков, а  в связи с  тем, что трансферное 
окно открыто долго, они могут приехать 
уже осенью.

– Ситуация по трансферам про-
стая. С момента прихода в «Спартак» 
мы озвучили руководству наши идеи 
и пожелания. Могу вас заверить, что 

клуб работает, прилагает усилия. Тем 
не менее, бывает, что иногда рабо-
та идет быстро, а иногда лучше взять 
паузу и  принять более обдуманное 
и взвешенное решение. Покупка но-
вичков – дело непростое. Есть и фут-
больные и  психологические факто-
ры. Надо, чтобы человек влился в кол-
лектив. Нельзя совершать ошибки 
в трансферах. 

– А на каких позициях вы ждете уси-
ление? Вы общаетесь с Газизовым?

– Общаемся и много. Что касается 
вопроса о позициях, то я предпочитаю 
думать о ближайшей игре. 

– Что нужно, чтобы команда начала 
хорошо выглядеть в позиционных атаках?

– Не согласен с такой постановкой 
вопроса. Если мы не забиваем в  по-
зиционных атаках, это не значит, 
что у нас все плохо с этим компонен-
том. Прибавили за последнее время 
и  в  них, и  во владении мячом. Нау-
чились сажать соперника в  оборону 
и прижимать к штрафной. Нам не хва-
тает терпения в таких атаках – иногда 
слишком быстро стараемся их завер-
шить. Это типично для молодых ко-
манд. В 27–29 лет у тебя больше терпе-
ния. Нам нужно владеть мячом и хоро-
шо готовить атаку.

 ДМИТРИЙ ЗЕЛЕНОВ

Его решением возмутился Федун,  
а болельщики «Зенита»  
подарили ему телевизор

Матчи «Спартака»,  
которые судил Турбин

Дата Игра Турнир
20.09.2017 Кубань – Спартак – 0:2 Кубок России
25.08.2018 Спартак – Динамо – 2:1 Чемпионат России
10.03.2019 Динамо – Спартак – 0:1 Чемпионат России
08.12.2019 Спартак – Ростов – 1:4 Чемпионат России
20.06.2020 Арсенал – Спартак – 2:3 Чемпионат России
Всего: +4=0–1 (9–7)

Еще в одном матче в 2003 году дубль «Спарта-
ка» победил дубль «Локомотива» (6:2).

Назначение Турбина арбитров и Станисла-
ва Васильева видеоассистентом, признаюсь, ста-
ло неожиданностью. Обсуждая с людьми из мира 
судейства последствия матча «Спартак» – «Сочи», 
завершившегося грандиозным скандалом, конеч-
но, задавал вопросы об игре второго тура – меж-
ду «Спартаком» и «Ахматом». В основном мои со-
беседники, да и я сам, прогнозировали, что в та-
ких условиях выбор сделают в пользу Владислава 
Безбородова.

Рекордсмен чемпионатов по числу игр, самый 
опытный, самый авторитетный. В общем, наибо-
лее подходящий – потому что выходит на поле 
с холодной головой и способен разобраться в са-
мых сложных ситуациях. Но ему предпочли Тур-
бина, а в помощью отправили относительно мо-
лодого Васильева.

ТЕОРЕТИК

Турбин в силу разных причин – больше теоре-
тик, методист высокого уровня, много лет препо-
дающий в одной из столичных судейских школ. 
На практике же он работает с переменным успе-
хом. Перепады, странные решения, ошибки… Ев-
гений – один из тех, кого действительно спасают 
видеоассистенты. Без этого ошибок было бы на-
много больше.

Ошибки судей  
в чемпионате России-2019/20

Арбитр Ошибки Матчи В ср.
 1. Михаил Вилков 8 15 0,53
 2. Сергей Иванов 6 14 0,43
   Василий Казарцев 6 16 0,38
   Павел Кукуян 6 14 0,43
   Виталий Мешков 6 17 0,35
 6. Сергей Лапочкин 5 19 0,26
   Игорь Панин 5 8 0,63
   Алексей Сухой 5 13 0,38
 9. Николай Волошин 4 16 0,25
   Алексей Еськов 4 13 0,31
   Владимир Москалев 4  7 0,57
   Евгений Турбин 4 16 0,25
13. Станислав Васильев 3 14 0,21
   Сергей Карасев 3 18 0,17
   Кирилл Левников 3  7 0,43
16. Владислав Безбородов 2 18 0,11
   Алексей Матюнин 2 11 0,18
18. Егор Болховитин* 1 12 0,08
   Дмитрий Сафьян* 1 13 0,07

Всего 78 в 236 сыгранных матчах

* Ассистент судьи.
Без учета ошибок, исправленных после вмешательства 
видеоарбитров.

ИЗ ПОМОЩНИКОВ В ГЛАВНЫЕ

В чемпионате России Евгений впервые судил 
в 2006-м. Но в роли ассистента арбитра. А вот глав-
ным дебютировал в ноябре 2009-го в игре «Хим-
ки» – «Томь» (1:3).

Чемпионат Матчи
2009 2
2010 11
2011/12 3
2012/13 4
2013/14 2

Чемпионат Матчи
2015/16 1
2016/17 15
2017/18 13
2018/19 12
2019/20 16
Всего 79

Небольшое число матчей в некоторых сезо-
нах частично объясняется травмами. В 2011-м он 
очень сильно травмировал ахиллово сухожилие 
и перенес операции.

НЕОБЫЧНЫЙ ПОДАРОК

С Турбиным связаны несколько громких судей-
ских скандалов. После одного из них, весной 2017 
года, болельщики «Зенита» устроили акцию – ку-

пили два больших телевизора и отправили в Мо-
скву Андрею Будогосскому, на тот момент возглав-
лявшему департамент судейства и инспектирова-
ния, и Турбину. По моим данным, один телевизор 
точно прибыл в столицу и оказался в одном из ка-
бинетов в офисе РФС на Таганке.

СМЕНА ПРОПИСКИ

Турбин – москвич, он почти два десятка лет 
представлял столичную коллегию арбитров. Но 
летом 2017-го, когда возникли проблемы с реко-
мендацией, он перебрался в Московскую область 
и с тех пор представляет областную коллегию. Тем 
самым Евгений получил право судить игры мо-
сковских команд с немосковскими и только по-
сле этого его стали назначать на игры с участием 
«Спартака». Потому их так немного.

ТУЛА

Последняя, кстати, вызвала вопросы. На 90+6-
й минуте Турбин сначала не назначил пеналь-
ти в ворота гостей, не определив фол со сторо-
ны Ещенко. Но в его действия вмешался видео-
ассистент Павел Кукуян – и решение изменилось.

– Это за гранью добра и зла! – прокомменти-
ровал тогда вердикт рефери владелец «Спартака» 
Леонид Федун.

На мой взгляд, момент пограничный. Знаю, 
что в судейском мире мнения разделились. Есть 
те, кто посчитал, что сам футболист «Арсенала» 
сыграл опасно для себя. А глава департамента су-
действа РФС Виктор Кашшаи поддержал решение 
назначить 11-метровый удар.

– Григалава не играл опасно. А Ещенко опоз-
дал, контакт с головой соперника очевидный. Это 
нарушение правил, – сказал венгерский специа-
лист на брифинге, организованном для журнали-
стов. – Вмешался ВАР. Но было бы идеально, если 
бы судья сразу назначил пенальти. В итоге арбитр 
принял верное решение назначить 11-метровый 
удар, потому что фол случился в штрафной пло-
щади. Кроме того, такое нарушение правил нака-
зывается желтой карточкой.

Были претензии к Турбину и в августе 2018-го, 
когда в самом конце матча «Спартак» – «Динамо» 
(2:1) он вместе с первым ассистентом Арамом Пе-
тросяном допустил ошибку, отменив взятие дина-
мовских ворот из-за офсайда. Судьи неудачно взаи-
модействовали друг с другом и в итоге вынесли не-
верный вердикт. Видеоарбитров тогда еще не было.

АЛЕКСАНДР БОБРОВ

Результат проверки Казарцева – сегодня. Еськова допрашивали пять часов

Заключение экспертов, прово-
дивших проверку на полигра-
фе арбитра российской пре-

мьер-лиги Василия Казарцева, бу-
дет, судя по всему, готово сегодня. 
По состоянию на 18.00 четверга, 
когда специалисты-полиграфоло-
ги отдела специальных психофи-
зиологических исследований за-
вершили свой рабочий день, окон-

чательных данных тестирования 
еще не было.

По информации «СЭ», в среду су-
дья пришел с  адвокатом, который 
мог бы на всякий случай фиксиро-
вать происходившее, но в  комнату, 
где в  итоге шла проверка, юриста 
не пустили. В итоге Казарцеву при-
шлось отвечать не только на вопро-
сы об эпизоде матча «Спартак» – «Со-

чи», в  конце которого он ошибоч-
но назначил 11-метровый удар, но 
и  в течение шести часов говорить 
о едва ли не всей судейской карьере.

Вчера тест на детекторе лжи про-
шел Алексей Еськов, выполнявший 
во время игры в Тушине обязанно-
сти видеоассистента. Его допраши-
вали на протяжении примерно пя-
ти часов.

В договорах арбитров с РФС нет 
пункта, обязывающего судью прохо-
дить подобную процедуру на поли-
графе. Это дело добровольное. Но от-
казов пока не случалось – очевидно, 
что рефери опасались негативных 
последствий и осложнений в даль-
нейшей работе в судействе. 

АЛЕКСАНДР БОБРОВ

Евгений Турбин
Родился 10 сентября 1979 года в Москве.
Кандидат педагогических наук. Генеральный директор одной 

из московских школ, которая готовит арбитров.
Судейскую карьеру начал в 2001-м. В премьер-лиге дебюти-

ровал в роли арбитра в 2009-м. Провел 79 матчей. Долгое 
время представлял Московскую коллегию судей, с июля 
2017-го – в областной коллегии.

Судья Всероссийской категории по футболу. Награжден зна-
ком «Отличник физической культуры». Автор и соавтор бо-
лее 50 работ по проблемам судейства и инспектирования.

Игру 2-го тура в Тушине между «Спартаком» 
и «Ахматом» будут обслуживать арбитр  
Евгений Турбин и видеоарбитр Станислав 
Васильев. Эксперт «СЭ» – о таком назначении

Арбитр Евгений Турбин  Александр Федоров «СЭ»/ Canon EOS-1DX MarkII

Нападающий «Спартака» Александр Кокорин  ФК «Спартак»
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Гоша Чернов: – Возможно, в гер-
манско-каталонской паре играет буду-
щий победитель Лиги чемпионов. На 
это намекает статистика: тот, кто в XXI 
веке побеждал в очной двухраундовой 
битве плей-офф, выигрывал Лигу чем-
пионов. «Бавария» – в 2013 году, «Бар-
селона» – в 2009-м и 2015-м. Если сле-
довать логике очередности, то сейчас 
мюнхенское время праздновать. Поче-
му бы это не выбрать? 

Александр Бобров: – С триумфато-
ром вы лихо разобрались. Но в футбо-
ле побеждают не по очередности. «Ба-
варии» еще нужно пройти «Барселону», 
а она уж точно сильнее футболистов 

«Челси», которых мюнхенцы не заме-
тили в 1/8 финала.

Все вокруг говорят о том, что си-
не-гранатовые уже не те, что в  клу-
бе кошмарное управление, что Кике 
Сетьен скоро отправится в отставку. 
Может быть, но это все еще «Барсело-
на», а в ее составе все еще есть Мес-
си, Суарес, Пике, Бускетс и тер Штеген. 
Каталонская газета Sport пишет, что 
«Барселона» разрабатывает конкрет-
ный тактический план с перестроени-
ем схемы под «Баварию», так что все се-
рьезно. И потом, четвертьфинал будет 
состоять лишь из одного матча, что для 
«Барсы» – безусловный плюс. Мы зна-
ем, как она любит расплескивать добы-
тое преимущество в ответных встречах.

На сегодня «Барселона» слабее «Ба-
варии». Но не настолько, чтобы отправ-
лять мюнхенцев в полуфинал заранее. 
В отдельно взятой игре может произой-
ти что угодно, особенно когда в соста-
ве «аутсайдера» есть Месси. Мой вы-
бор прост: «Барселона» выйдет в сле-
дующий раунд.

Чернов: – А я уверен, что дальше 
пройдет «Бавария», поэтому буду ис-
кать варианты за пределами основной 
линии. Например, среди угловых. Вижу 
закономерность: «Бавария» летом пре-
взошла всех соперников не только по 
числу голов, но и по числу угловых. Ис-
ключение – первый матч после рестар-
та с «Байером», когда леверкузенцы по-
дали чуть больше угловых.

Но «Байер» действовал смело, а я 
ожидаю от «Барселоны» осторожной 

игры. Это означает, что «Бавария» бу-
дет больше владеть мячом, чаще бить 
по воротам и обойдет каталонцев по 
количеству «стандартов». «Барселона» 
с угловыми не дружит в последнее вре-
мя: уступила по этому показателю «На-
поли» и «Алавесу», хотя победила и тех, 
и других. Думаю, можно взять победу 
«Баварии» по угловым в основное вре-
мя с форой (-2.5).

Бобров: – Согласен, что «Барса», 
скорее всего, отдаст мяч немцам и бу-
дет искать возможность реализовать 
контратаку. Мюнхенцы и сами игра-
ют, и другим дают это делать. А  по-
зволять Месси играть равносильно 
пропущенному мячу, как минимум 
одному. Я не сомневаюсь, что «Бава-
рии» удастся забить, ведь она это де-
лает постоянно, в  больших количе-
ствах. Но уверен, что и Нойер пропу-
стит. Сколько – не знаю. Впрочем, это 
и не так важно, когда выбираешь ко-
тировку «обе забьют в основное вре-
мя». Еще один перспективный орди-
нар от меня с той же логикой – тотал 
больше 3.0. 

Чернов: – Вечный вопрос «кто за-
бьет?» в  этой встрече неактуален. 
По-моему, матч между «Барселоной» 
и «Баварией» – тот случай, когда авторы 
голов очевидны. Конечно, забить могут 
и Суарес, и Мюллер, и еще человек 20, 
но вероятнее всего на табло высветятся 
фамилии Месси и Левандовски.

Гол поляка в  основное время за 
1.79 – конфета в шоколаде. Левандов-
ски в огне: он забил в восьми послед-

них матчах и, уверен, получил бы «Зо-
лотой мяч», если бы его вручение в 2020 
году не отменили. Левандовски и «Бар-
селоне» забивал в их последней очной 
встрече в 2015-м.

Месси тоже должен забить. Его гол 
в основное время оценивается коэф-
фициентом 2.39, и это очень высоко. 
Аргентинец забивал в трех последних 
матчах, да и вообще сверхмотивиро-
ван. Не помню, чтобы «Барселона» 
находилась под таким огнем кри-
тики и  считалась чуть ли не аут-
сайдером всей Лиги чемпионов. 
Только Месси может вывести ко-
манду из подобной ямы, и для 
него это вызов. «Барса», может 
быть, и вылетит, но аргентинец 
обязан отличиться.

Бобров: – А я смотрю шире 
и обратил внимание на линию 
количества передач в  основ-
ное время. «Бавария» наверня-
ка будет владеть мячом боль-
ше, а, следовательно, и футбо-
листы будут наращивать число 
передач. Ожидаю, что основ-
ные действия развернутся в се-
редине поля, где одним из опор-
ников «Баварии» будет Горец-
ка. Он – разносторонний игрок, 
может и отобрать мяч, и сделать 
голевую передачу. Предполагаю, 
что немецкий хавбек станет одним 
из лидеров по числу пасов в  этой 
встрече, отсюда выбор: Горецка сде-
лает не менее 58 передач в  основ-
ное время.

Кто выйдет в полуфинал Лиги чемпионов: 
«Барселона» или «Бавария»? Корреспонденты «СЭ» спорят об исходе 

центрального матча 1/4 финала ЛЧ

«Локомотив» и «Краснодар» начали 
новый сезон с побед: красно-зеленые 
обыграли «Рубин» (2:0), а «быки» 
разгромили «Уфу» (3:0). Задачи обоих 
клубов в новом сезоне понятны – борьба 
за чемпионство с «Зенитом», а также 
попадание в Лигу чемпионов, для которого 
теперь недостаточно занять третье 
место. Поэтому очные матчи с прямыми 
конкурентами по турнирной таблице будут 
особенно важны. В обеих командах есть 
футболисты, способные сделать результат. 
В «Локо» – это Алексей Миранчук и Гжегож 
Крыховяк, а в «Краснодаре» – Маркус Берг 
и набравший оптимальную форму Реми 
Кабелла. Предположу, что матч получится 
результативным, и выберу ничью.

«

»

Локомотив М победит и тотал 2.5

Выбери исход

Меньше 4.83 Больше 4.27

Ничья 3.21

Краснодар победит 2.91

Локомотив М 15.08
19.00 Краснодар

НАТАЛЬЯ ЮРИНА
Корреспондент «СЭ»

Выбрал бы победу «Спартака» в один-
два мяча. Не думаю, что «Ахмат» 
забьет, поэтому давайте возьмем 
победу красно-белых с тоталом 
меньше 2.5. Тедеско очень важно просто 
выиграть, чтобы успокоить и команду, 
и общественность, да и руководство. 
Думаю, «Спартак» будет действовать 
прагматично и осторожно, но с позиции 
силы. Не исключаю, что он начнет играть, 
как с «Сочи». Но вряд ли красно-белые 
бросятся добивать «Ахмат». Важно 
понять, сможет ли участвовать в матче 
Кокорин. Его фактор достаточно важен 
для прогнозирования. А что касается 
судейства, то в этот раз, убежден, 
оно будет четким. Никакое странное 
решение не должно вмешаться.

«

»

Спартак М победит и тотал 2.5

Выбери исход

Меньше 3.44 Больше 2.61

Ничья 3.77

Ахмат победит 5.24

Спартак М 14.08
20.00 Ахмат

ДМИТРИЙ ЗЕЛЕНОВ
Корреспондент «СЭ»

«Баварию» называют главным 
фаворитом финала восьми в Лиссабоне. 
Мюнхенцы мощно завершили чемпионат 
и уничтожили «Челси» в предыдущем 
раунде плей-офф. Роберт Левандовски 
находится в сумасшедшей форме. Сейчас 
это лучший центральный нападающий 
в мире. «Барселона» неделю назад 
обыграла «Наполи» в 1/8 финала ЛЧ. 
В том матче у каталонцев была очень 
высокая реализация и не такой сильный 
соперник, как сейчас. Помогли и два 
быстрых гола. Когда стадия плей-офф 
состоит только из одного матча, вряд ли 
стоит ждать много мячей. Даже от команд, 
у которых там много ярких игроков в атаке. 
Предполагаю, что «Бавария» победит, 
но будет забито не больше трех мячей.

«

»

Выбери исход

Бавария победит и тотал 3.5

Меньше 3.06 Больше 3.99

Барселона победит 3.57

Ничья 3.94

Барселона 14.08
22.00 Бавария

СЕВАСТИАН ТЕРЛЕЦКИЙ
Корреспондент «СЭ»

Один из центральных матчей 
второго тура РПЛ. Первое настоящее 
испытание для коллектива Семака после 
защиты титула. «Ростов» сохранил всех 
лидеров, плюс в клуб пришли несколько 
интересных новичков. Команда Валерия 
Карпина без особых проблем справилась 
на старте сезона с «Тамбовом», с которым 
лидерам чемпионата России играть 
весьма непросто. В свою очередь, «Зенит» 
в первом туре ожидаемо легко разобрался 
с «Ротором». Что касается статистики 
личных встреч, то на своем поле 
«Ростов» проигрывает питерцам редко – 
всего четыре поражения за 10 матчей. 
При всей моей симпатии к игре южан 
выберу рисковый вариант – «Зенит» 
сыграет вничью с «Ростовом».

«

»

Выбери исход

Зенит С-Пб победит и тотал 2.5

Меньше 3.76 Больше 2.83

Ростов победит 4.50

Ничья 3.56

Ростов 15.08
20.00 Зенит С-Пб

СЕРГЕЙ БАЮШКИН
Корреспондент «СЭ»

Понятно, что матч на матч не приходится, 
однако состоявшиеся на прошлой неделе 
игры дали пищу для размышлений. 
«Лион», хоть и прошел «Ювентус», 
заслужив при этом лестные оценки 
за организацию игры, свой матч 
проиграл. «Манчестер Сити», напротив, 
отталкивался от себя и не оставил шансов 
мощно проведшему решающий отрезок 
испанского чемпионата «Реалу». Поэтому 
кажется, что французы исчерпали лимит 
сюрпризов, и у них нет ресурсов, чтобы 
сдержать команду Хосепа Гвардьолы. 
Хотя, легкой прогулки «горожанам» ждать 
не приходится. Выиграть они должны 
уверенно, но все же не за явным 
преимуществом. Предположу, что перевес 
«Сити» составит два мяча. 

«

»

Выбери исход
Манчестер Сити победит с разницей

Лион не проиграет 4.08

1 3.75 2 3.75

3+ 2.61

Манчестер 
Сити

15.08
22.00 Лион

АНДРЕЙ КУЗИЧЕВ
Корреспондент «СЭ»

ФУТБОЛ // Лига чемпионов. 1/4 финала

Лига чемпионов
1/4 финала

Барселона – Бавария
Сегодня. Лиссабон. Стадион «Да Луш». 22.00 

(Матч ТВ – 21.45).
Манчестер Сити – Лион
Завтра. Лиссабон. Стадион «Жозе Алваладе». 

22.00 (Матч ТВ – 21.45).

1/2 финала

Манчестер Сити/Лион – Барселона/Бавария
18 августа. Лиссабон. Стадион «Да Луш». 22.00 

(Матч ТВ – 21.45).
Лейпциг/Атлетико – ПСЖ
19 августа. Лиссабон. Стадион «Жозе Алваладе». 

22.00 (Матч ТВ – 21.45).

Левандовски может 
обогнать Месси

В семи матчах этого розыгрыша Лиги чемпионов Роберт Левандов-
ски отправил ворота соперников «Баварии» 13 мячей, отличившись 
в каждой игре. Уже в матче 1/4 финала против «Барселоны» поль-

ский нападающий может сравняться с Лионелем Месси и превзойти до-
стижение форварда каталонцев, который в сезоне-2011/12 стал лучшим 
бомбардиром турнира с 14 голами. А от рекорда Криштиану Роналду (17 
голов) Левандовски отделяют всего четыре точных удара.

ДЕНИС АЛЬ�ЮСИФИ

Лучшие бомбардиры Лиги чемпионов

Игрок Команда Сезон Игры Голы
Криштиану Роналду Реал 2013/14 11 17
Криштиану Роналду Реал 2015/16 12 16
Криштиану Роналду Реал 2017/18 13 15
Лионель Месси Барселона 2011/12 11 14
Роберт Левандовски Бавария 2019/20*  7 13

*Сезон продолжается.

Нападающий «Барселоны» Лионель Месси  AFP Нападающий «Баварии» Роберт Левандовски AFP
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Смолов – футболист, за которым вся страна сле-
дила во второй половине минувшего сезона. Еще 
бы, россиянин – в европейской топ-лиге, забива-

ет «Реалу» и «Барселоне». К сожалению, это не помог-
ло нападающему закрепиться в «Сельте». Конкуренция 
в атаке «кельтов» была приличной, руководство клуба 
решило выкупить других арендованных.

Федор вернулся в  «Локо» и  уже успел выйти на 
замену в  Суперкубке России против «Зенита» (1:2), 
а также сыграть 90 минут в 1-м туре РПЛ с «Рубином» 
(2:0). На очереди – «Краснодар», в  котором Смолов 
провел свои самые результативные сезоны в  карь- 
ере.

Разберемся, почему форвард отличался высокой ре-
зультативностью в составе «быков», и что случилось 
с ним после перехода к железнодорожникам.

«КРАСНОДАР»:  
В ЦЕНТРЕ  
ВНИМАНИЯ

Для начала обратимся к цифрам: за «быков» Смолов 
забивал двузначное число мячей в каждом из трех сезо-
нов. У него не возникало проблем с реализацией: Федор 
всегда отличался чаще, чем предсказывала модель ожи-
даемых голов. К примеру, в дебютном сезоне за «Крас-
нодар» это произошло 20 раз, хотя показатель xG соста-
вил всего 12,90.

Неудивительно, что Массимо Каррера хотел видеть 
Смолова в  пост-чемпионском «Спартаке» – статистику 
Федор выдавал топовую.

Показатели Смолова за три сезона в «Краснодаре»
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2017/18 1912 14 11,43 6 5,79 4,42 1,88 17,54 4,19
2016/17 1934 18 10,14 - 1,38 4,75 1,16  8,17 1,59
2015/16 2547 20 12,90 7 3,69 4,03 1,41 18,04 3,44

* Ожидаемые ассисты.
** Вклад в развитие атак с учетом ударов и передач под удар.
*** Вклад в развитие атак без учета ударов и передач под удар.

Федор действовал согласно знаменитой стратегии Алек-
сандра Кержакова «бил, бью и буду бить» (причем как из-
дали, так и из пределов штрафной) – и делал это успешно.

Почему так происходило? Во-первых, Смолов выходил на 
поле в роли единственного центрфорварда в схемах 4–3–3/4–
2–3–1, заточенного на удар и по сути освобожденного от дру-
гих обязанностей – кроме прессинга. Во-вторых, именно он 
был ключевым футболистом «Краснодара» как при Олеге Ко-
нонове, так и при Игоре Шалимове: большинство передач в за-
вершающей стадии атаки адресовались именно Федору. Отсю-
да – уверенность в себе и сопряженная с ней результативность.

«ЛОКОМОТИВ»: ОДИН ИЗ МНОГИХ

В Москве двузначные цифры в графе «забитые мячи» преобра-
зовались в посредственные показатели. А та самая реализация – 
вообще в противоположность. К примеру, в сезоне-2019/20, пер-

вую половину которого Смолов провел в «Локо», он забил 3 го-
ла, наиграв на 5,08 xG. 

Показатели Смолова за два сезона в «Локомотиве»
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2019/20  914 3 5,08 3 2,40 3,54 1,77 6,57 2,19
2018/19 1495 6 6,72 2 2,13 3,01 1,26 10,05 2,64

Казалось бы схема, осталась похожей: чаще всего «Локо» выстра-
ивался 4–2–3–1, когда Федор тоже был единственным форвардом. 
Однако принципы отличны от тех, что в «Краснодаре». Во-первых, 
железнодорожники не прессинговали столь интенсивно, а распола-
гались чуть глубже. Во-вторых, в модели Юрия Семина атакующие 
полузащитники (к примеру, Алексей Миранчук) играли едва ли не 
большую роль, чем форварды: от них зависело не только продви-
жение мяча в завершающей стадии, но и завершение. 

В подобной системе Смолов просто потерялся – часто опу-
скался в глубину (под верховую борьбу, вперед же выдвигал-
ся опорник Гжегож Крыховяк), сваливался на фланги и стре-
мился подыграть партнерам. Отсюда сократившееся количе-
ство ударов за 90 минут, отсюда же – некоторая неуверенность 
в своих действиях во время выступления за «Сельту». Вспом-
ните оба гола Смолова в Испании: Федор забивал, когда ока-
зывался на позиции центрфорварда – открывался между за-
щитниками, грамотно выбирая позицию в штрафной. Однако 
большую часть времени все также сваливался на фланги и стре-
мился либо отдать передачу, либо пройти соперника на инди-
видуальном дриблинге.

ИТОГ

Загубила ли Смолова именно система Семина? Сам экс-глав-
ный тренер «Локомотива» в интервью «СЭ» говорил, что в не 
слишком удачном выступлении Федора за красно-зеленых от-
части и его вина:

– У нас есть Алексей Миранчук, который должен получать 
мяч между средней и передней линиями. Смолову надо было бе-
жать от Миранчука в зоны. Алексей отдаст! А когда Федор бежит 
на прием мяча к Миранчуку, то создает ему проблему. Он не уве-
личивает пространство, а уменьшает его. Сычев бежал от Лосько-
ва в свободные зоны, и Смолов должен был так же бежать от Ми-
ранчука. Но Федор любит работать с мячом, из-за чего, наобо-
рот, бежал на прием. Это нам изменить не удалось, и, наверное, 
здесь есть моя вина.

Наверное, Смолов действительно попал в не слишком под-
ходящую для себя с точки зрения тактики команду. Ту, где веду-
щим игроком являлся не он, а роль коллективных действий зна-
чительно выше по сравнению с «Краснодаром».

С другой стороны, столь талантливый футболист должен уметь 
адаптироваться к любой системе. Иначе получится вариант Гуса 
Тила, с детства игравшего в голландской 4–3–3 и осевшего в за-
пасе «Спартака», который действует совсем по-другому.

Впрочем, Семина в «Локомотиве» больше нет – его сменил 
Марко Николич. Сможет ли серб помочь бомбардиру вернуть-
ся к двузначным голевым показателям? Есть шанс начать как 
раз с «Краснодара».

НАТАЛЬЯ ЮРИНА

В материале использована статистика understat.com

По информации «СЭ», «Спартак» проявляет интерес к защит-
нику «Санкт-Галлена» Сильвану Хефти. 22-летний швейца-
рец – капитан этой команды, а его контракт действует до 30 

июня 2021 года.
Хефти выступает на позиции правого защитника – той самой, ко-

торая считается одним из самых слабых мест нынешнего «Спарта-
ка». Ротация и постоянные провалы – так можно охарактеризовать 
проблемы красно-белых в данной зоне. В матче 1-го тура с «Сочи» 
(2:2) место правого латераля в схеме 3–5–2, как и осенью 2019 го-
да, занял Роман Зобнин. Это выглядело как вынужденный ход До-
менико Тедеско, поскольку вторая часть минувшего сезона показа-
ла, что хавбек сборной России становится настоящим лидером ко-
манды, действуя, скорее, на позиции «восьмерки».

Отсюда поиски профильного футболиста на правый фланг обо-
роны. Как играет Хефти? И усилит ли он красно-белых?

МОЖЕТ ЗАКРЫТЬ ДВЕ ПОЗИЦИИ

Хефти – воспитанник академии «Санкт-Галлена». В сезоне-2015/16 
он дебютировал за первую команду в возрасте 17 лет и сразу стал 
игроком основы: тогда отыграл 23 матча в суперлиге (1830 минут).

Сильван – правоногий футболист, который может сыграть на двух 
позициях в защите. Профильная – на правом фланге, дополнитель-
ная – в центре обороны. Об этом говорил и бывший спортивный ди-
ректор «Санкт-Галлена» Кристиан Штюби:

– Развитие Хефти в последние годы было многообещающим. У не-
го большой потенциал. Он может действовать как на правом флан-
ге, так и в центре защиты. Профессионалы в основной команде по-
могут ему прогрессировать.

Так и случилось: Сильван прошел путь от ведомого старшими 
подростка до капитана и одного из лидеров сразу по нескольким 
показателям.

СИЛЬНЫЕ СТОРОНЫ – ОТБОР МЯЧА И ПЕРЕДАЧИ ПОД 
УДАР

Минувший сезон стал для Хефти самым успешным в карьере. Не 
только из-за командного результата – «Санкт-Галлен» занял второе 
место. Но и по индивидуальной статистике.

Хефти забил три мяча в суперлиге (при этом наносил 1,09 уда-
ра за 90 минут), а также занял второе место в команде по голевым 
передачам (7).

При этом он стал лучшим по успешным отборам не только 
в «Санкт-Галлене», но и во всем чемпионате Швейцарии: их набра-
лось 73 за 2980 минут. Сильван занял пятое место в своей команде 
по перехватам (37), третье – по кроссам (100) и шестое – по зарабо-
танным фолам (36).

Хефти в чемпионате Швейцарии-2019/20
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2980 3 7 1,09 73 37 100 36 32

Если посмотреть на действия Хефти, то можно заметить, что он 
обладает следующими сильными сторонами:
• понимает, когда нужно сместиться в  полуфланг (как под удар, 

так и для того, чтобы комбинировать с партнерами): в «Спарта-
ке» на правом фланге разворачивается схожая картина – к при-
меру, в игре с «Сочи» в данной зоне взаимодействовали Зобнин 
и Зелимхан Бакаев;

• может самостоятельно протащить мяч на скорости и с помощью 
дриблинга – в этом плане он похож на Айртона (пока у «Спартака» 
в данном аспекте наблюдается асимметрия: бразилец явно под-
нимается выше своих партнеров на противоположном фланге);

• обладает точным кроссом – это важно, учитывая наличие в «Спар-
таке» габаритного форварда Александра Соболева и прыгучего 
Эсекиэля Понсе.
В целом Хефти напоминает другого правого защитника, к кото-

рому красно-белые присматривались этим летом, – Гугу Гомеса. Од-
нако выглядит более скоростным.

БЕЗ КОНКУРЕНТОВ

Сейчас в «Спартаке» есть футболист, способный закрыть как пра-
вый фланг обороны, так и сыграть в центре. Это – Павел Маслов. 
Однако представляется, что он куда успешнее действует в тройке 
с Самюэлем Жиго и Георгием Джикией, чем на краю.

Поэтому у Хефти практически не будет конкурентов: Зобнин 
играет справа от безысходности, Андрей Ещенко – кандидатура яв-
но для замены. А будущее Николая Рассказова пока представляется 
очень туманным: его отсутствие в стартовом составе в игре с «Со-
чи» – очевидный намек от Тедеско.

Возраст, невысокая трансферная стоимость (3,5 миллиона евро 
по данным Transfermarkt), игровые навыки, перспектива выгодной 
продажи в дальнейшем – все это говорит в пользу Хефти. Решится 
ли на покупку «Спартак»?

НАТАЛЬЯ ЮРИНА

В материале использована статистика FBref.com

Лучше Рассказова и Ещенко
Зачем Хефти «Спартаку» – красно-белые ищут усиление на правый фланг обороны

ФУТБОЛ // Тинькофф Российская Премьер-Лига. Завтра «Локомотив» – «Краснодар» 19.00 мск

Смолова загубил Семин,  
а возродит Николич?
Федор был топовым бомбардиром в «Краснодаре», 
однако после переезда в Москву потерялся. В субботу 
он может напомнить о себе «быкам» во 2-м туре РПЛ

В подкате защитник «Санкт-Галлена» Сильван Хефти Reuters

Главный тренер «Локо» Марко Николич Александр Федоров «СЭ» / Canon EOS-1DX Mark II 7 августа. Москва. «Зенит» – «Локомотив» – 2:1.  Александр Федоров «СЭ» / Canon EOS-1DX Mark II 
Федор Смолов против Малкома
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ФУТБОЛ // Тинькофф Российская Премьер-Лига. Афиша 2-го тура

Арсенал – Уфа

Сегодня. Тула. Стадион «Арсенал». 18.00 (Матч Премьер – 17.55).

ПОТЕРИ
«Арсенал»: Левашов (травм.), Ткачев (под вопросом)
«Уфа»: Сысуев, Тилль (оба – под вопросом)
Судья: С.С.Лапочкин (Санкт-Петербург).
ВАР: Мешков (Дмитров).

СОСТАВЫ КОМАНД. ВАРИАНТ «СЭ»
«Арсенал»: Шамов – Хлусевич, Беляев, Григалава, Довбня, Бауэр – 

Горбатенко, К.Кангва, Пантелеев, Лесовой – Луценко.
«Уфа»: Беленов – Алиев, Неделчару, Никитин, Табидзе, Йокич – 

ФОЛЬМЕР, Карп, Голубев – ВОМБЕРГАР, Кротов.
Матчи в высшем дивизионе: +4=2–4, мячи 7–8.
Матчи в Туле: +2=1–2, мячи 4–5.

42-й матч в должности главного тренера «Уфы» в премьер-ли-
ге проведет в Туле Вадим Евсеев. 44-летний специалист по-

вторит рекорд клуба, который в первые сезоны пребывания в пре-
мьер-лиге установил Игорь Колыванов. Под руководством Евсее-
ва уфимцы одержали 14 побед при 20 ничьих и 13 поражениях.

Сочи – Химки

Сегодня. Сочи. Стадион «Фишт». 19.00 (Матч ТВ – 18.55).

ПОТЕРИ
«Сочи»: Варданян, Померко (оба – травм.), Немченко (под вопросом)
«Химки»: Гапон (травм.), Филин (под вопросом)
Судья: Карасев (Москва).
ВАР: Любимов (Санкт-Петербург).

СОСТАВЫ КОМАНД. ВАРИАНТ «СЭ»
«Сочи»: Джанаев – Заика, Мевля, Миладинович, Новосельцев, Те-

рехов – Цаллагов, Нобоа – Бурмистров, Полоз, РУДЕНКО.
«Химки»: Лантратов  – ЛОМОВИЦКИЙ, Тихий, Данилкин, Идову, 

Кухарчук – Корян, Мартусевич, Трошечкин, Полярус – Дядюн.
Матчи в высшем дивизионе: не встречались.
Матчи в Сочи: не встречались.

48-й гол в премьер-лиге забил в ворота «Спартака» Кристиан 
Нобоа. Сочинский эквадорец сравнялся по числу точных уда-

ров в высшем российском дивизионе с Ахмедом Мусой. Из предста-
вителей дальнего зарубежья чаще отличались только восемь игро-
ков, а рекорд удерживает армейский бразилец Вагнер Лав, огор-
чивший соперников 85 раз.

Спартак – Ахмат

Сегодня. Москва. Стадион «Открытие Арена». 20.00 (Матч Пре-
мьер – 19.55).

ПОТЕРИ
«Спартак»: Кокорин (травм)
«Ахмат»: Анхель, Уциев (оба – травм.)
Судья: Турбин (Дмитров).
ВАР: Васильев (Ижевск).

СОСТАВЫ КОМАНД. ВАРИАНТ «СЭ»
«Спартак»: Максименко – Зобнин, ГАПОНОВ, Жиго, Джикия, Айр-

тон – Глушенков, Крал, Бакаев – Ларссон, Соболев.
«Ахмат»: Шелия – Ненахов, Семенов, Нижич, Богосавац – Исмаэл, 

Швец – Умаев, Иванов, Бериша – А.ПОНСЕ.
Матчи в высшем дивизионе: +15=3–8, мячи 48–31.
Матчи на «Открытие Арене»: +3=1–2, мячи 12–6.

2 домашних матча из 10 выиграл на поле «Открытие Арены» 
«Спартак» под руководством Доменико Тедеско (+2=4–4, мячи 

11–12). В ноябре 2019 года красно-белые победили «Крылья Сове-
тов» (2:0), а в июле 2020-го – «Ахмат» (3:0), который с тех пор уже 
успел сменить тренера.

Динамо – Ротор

Завтра. Москва. Стадион «ВТБ Арена». 15.30 (Матч Премьер – 15.20).

ПОТЕРИ
«Динамо»: -
«Ротор»: Ананидзе (под вопросом)
Судья: Панин (Дмитров).

СОСТАВЫ КОМАНД. ВАРИАНТ «СЭ»
«Динамо»: Шунин – Паршивлюк, ШУНЬИЧ, Ордец, Скопинцев – Ка-

боре, Фомин – Нжи, Шиманьски, Игбун – Комличенко.
«Ротор»: Довбня – Пискунов, Кожемякин, Гогуа, Байрыев, Степа-

нов – Султонов, Макаров, Алейник, Песегов – Муллин.
Матчи в высшем дивизионе: +12=7–5, мячи 35–21.
Матчи на стадионе «Динамо»: +6=3–3, мячи 19–10.

12 поражений потерпел от «Динамо» «Ротор» в матчах чемпио-
ната России (+5=7–12, мячи 21–35). Чаще бело-голубых огор-

чали волгоградцев только две других московских команды – «Тор-
педо» (+5=7–14, мячи 24–35) и «Спартак» (+3=8–15, мячи 31–58).

Рубин – Урал

Завтра. Казань. Стадион «Ак Барс Арена». 15.30 (Матч Футбол 1 – 
15.25).

ПОТЕРИ
«Рубин»: Бегич (дисквал.), Данченко, Шатов (оба – травм.)
«Урал»: Баклов (травм.), Ефремов, Эль-Кабир (оба – под вопросом)
Судья: Сухой (Люберцы).
ВАР: А.Матюнин (Москва).

СОСТАВЫ КОМАНД. ВАРИАНТ «СЭ»
«Рубин»: Дюпин  – Самошников, Уремович, Старфельт, Мерку-

лов – Абильдгор, Иг.Коновалов – Бакаев, Йевтич, Кварацхе-
лия – Игнатьев.

«Урал»: Годзюр – Кулаков, Ароян, Герасимов, ЗОЛОТОВ – Егорычев, 
Аугустыняк – Бавин, Бикфалви, Араторе – Панюков.

Матчи в высшем дивизионе: +8=2–4, мячи 19–11.
Матчи в Казани: +4=1–2, мячи 8–5.

1 раз «Урал» смог отобрать очки у команды, которую тренировал 
Леонид Слуцкий. Случилось это в первом матче после возвра-

щения «шмелей» в премьер-лигу – летом 2013 года. После этого 
ЦСКА и «Рубин» под руководством Слуцкого одержали девять по-
бед с общим счетом 23:8.

ЦСКА – Тамбов

Завтра. Москва. Стадион «ВЭБ Арена». 18.00 (Матч Премьер – 17.55).

ПОТЕРИ
ЦСКА: Ахметов, Влашич, Дзагоев, Магнуссон (все – под вопросом)
«Тамбов»: -
Судья: Москалев (Воронеж).
ВАР: Вилков (Нижний Новгород).

СОСТАВЫ КОМАНД. ВАРИАНТ «СЭ»
ЦСКА: Акинфеев  – Набабкин, Дивеев, Карпов  – Мариу Фернан-

дес, Марадишвили, Обляков, Щенников  – СИГУРДССОН, Ку-
чаев – Чалов.

«Тамбов»: Рыжиков – Рыбин, Чичерин, ГРИЦАЕНКО, Ойеволе, Ка-
плиенко – Чуперка, Тетрашвили, Костюков – ПАНЧЕНКО, ОБУХОВ.

Матчи в высшем дивизионе: +2=0–0, мячи 4-0.
Матчи на «ВЭБ Арене»: +1=0–0, мячи 2-0.

1 из шести гостевых матчей выиграл в 2020 году «Тамбов» (+1=0–
5, мячи 6–11). «Волки» добыли победу в Тушине над «Спарта-

ком» (3:2), но уступили «Динамо» (0:1), «Уфе» (1:2), «Уралу» (1:2), 
«Арсеналу» (1:2) и ЦСКА (0:2).

Локомотив – Краснодар

Завтра. Москва. Стадион «РЖД Арена». 19.00 (Матч ТВ – 18.25).

ПОТЕРИ
«Локомотив»: Джорджевич (травм.), Лысов, Эдер (оба – под во-

просом)
«Краснодар»: Классон (травм.), Ари, Вилена, Спаич (все – под во-

просом)
Судья: К.Левников (Санкт-Петербург).
ВАР: Безбородов (Санкт-Петербург).

СОСТАВЫ КОМАНД. ВАРИАНТ «СЭ»
«Локомотив»: Гильерме – Живоглядов, Чорлука, Мурило, Рыбус – 

Крыховяк, Баринов  – Ант.МИРАНЧУК, Ал.Миранчук, Рыбчин-
ский – Смолов.

«Краснодар»: Сафонов  – Петров, Мартынович, Кайю, Рамирес  – 
Олссон, Газинский, Уткин – Вандерсон Масиэл, Берг, Кабелла.

Матчи в высшем дивизионе: +10=3–5, мячи 28–20.
Матчи на «РЖД Арене»: +6=2–1, мячи 14–7.

8 из 11 последних голов «Локомотива» в чемпионате записал на 
свой счет Алексей Миранчук. Благодаря летнему всплеску ре-

зультативности 24-летний хавбек сравнялся в списке лучших снай-
перов красно-зеленых с делившими седьмое место Динияром Би-
лялетдиновым и Владимиром Маминовым. От попадания в пятерку 
лидеров полузащитника отделяют два точных удара.

Ростов – Зенит

Завтра. Ростов-на-Дону. Стадион «Ростов Арена». 20.00 (Матч Пре-
мьер – 19.55).

ПОТЕРИ
«Ростов»: Чистяков (травм.)
«Зенит»: Лунев (травм.)
Судья: Кукуян (Сочи).
ВАР: Карасев (Москва).

СОСТАВЫ КОМАНД. ВАРИАНТ «СЭ»
«Ростов»: Песьяков – Козлов, Осипенко, Хаджикадунич, Чернов – 

Норманн, И.Попов – Ионов, Мамаев, БАЙРАМЯН – Шомуродов.
«Зенит»: Кержаков – Караваев, Ловрен, Ракицкий, Дуглас Сантос – 

Малком, Барриос, Оздоев, Дриусси – Азмун, Дзюба.
Матчи в высшем дивизионе: +12=11–25, мячи 43–82.
Матчи в Ростове-на-Дону: +7=6–11, мячи 26–37.

20 туров «Зенит» не знает поражений в  чемпионате России 
(+16=4-0, мячи 49–13). Всего семь раз в истории команды до-

бирались до этой отметки. Рекорд чемпионата принадлежит «Ло-
комотиву», который на стыке сезонов-2004 и 2005 не знал неудач 
в 27 матчах. «Зенит»-2010 остановился в одной игре от рекорда.

ПРОГНОЗ 
СПЕЦИАЛИСТА

ОЛЕГ КОРНАУХОВ
Экс-футболист ЦСКА

ПРОГНОЗ 
БОЛЕЛЬЩИКА

АЛЕКСАНДР ШАГАНОВ
Поэт-песенник

Арсенал – Уфа

1:0 «Уфе» в этом сезоне придется непро-
сто. Лидеры ушли, с приобретениями 

на данный момент не густо. Уверен, «Арсенал» 
выиграет, но не с крупным счетом.

0:0 Игра нас ждет вязкая и  грустнова-
тая. «Уфа» будет осторожничать, сы-

грает в свой любимый окопный футбол и уве-
зет из Тулы ничью.

Сочи – Химки

3:1 «Химки» пока только осваиваются 
в  премьер-лиге, к  тому же пришел 

новый тренер. На этом фоне «Сочи» выглядит 
островком благополучия. Даже после ухода Ко-
корина и Мостового. Команда цельная, сыгран-
ная, управляемая.

2:0 «Сочи» дома без особых проблем на-
берет три очка. Возможно, «Химки» 

и  смогут заколотить один мяч, но разжиться 
очками у Черного моря не удастся.

Спартак – Ахмат

1:1 «Спартак» в  позиционных атаках 
по-прежнему не впечатляет, хотя в рас-

поряжении Доменико Тедеско собраны хорошие 
футболисты. Интересно, какую команду в Гроз-
ном вылепит Андрей Талалаев. С его приходом 
«Крылья» в  концовке прошлого сезона резко 
преобразились, заиграли энергично. Думаю, 
то же самое ждет и «Ахмат».

3:0 От души желаю удачи в новой коман-
де Андрею Талалаеву, с которым жи-

вем в одном районе. Но если оставить симпатии 
в стороне и трезво взглянуть на вещи – в этом 
матче «Ахмату» ничего не светит. Спартачи ра-
зогреты вопиющей несправедливостью, слу-
чившейся в  первом туре, так что будут рвать 
и метать.

Рубин – Урал

2:1 У «Урала» тренер новый, но проблемы 
старые – имею в виду не самую надеж-

ную игру в обороне. Матч с «Динамо» это чет-
ко показал. «Рубин» после судейского сканда-
ла сейчас на взводе, в команде есть яркие ис-
полнители, способные в одиночку решить судьбу 
матча. Шатов, правда, травмирован, зато Ква-
рацхелия в строю.

2:1 «Урал» играет ни шатко, ни валко. 
«Рубин» с  приходом Леонида Слуц-

кого потихоньку прибавляет. Но лоска в  игре 
команды пока нет.

Динамо – Ротор

2:0 Подбор футболистов в «Динамо» и «Ро-
торе» несопоставим. Здорово, что вол-

гоградцы спустя 16 лет вернулись в РПЛ. Но ко-
зыри у  них пока скромные  – «физика», бой-
цовские качества и запредельная самоотдача. 
Этого не хватит, чтобы на выезде взять очки 
у «Динамо».

1:0 «Динамо» – команда загадочная. Ро-
скошный стадион, крепкий состав, хо-

роший тренер – но каждый год что-то мешает 
вклиниться в борьбу за медали. С новичком РПЛ 
динамовцы, конечно, справятся. Однако задор-
ной игры не покажут.

ЦСКА – Тамбов

2:0 У  «Тамбова» хорошо выстроена игра 
в обороне. Чего не скажешь об атаке. 

ЦСКА сильнее во всех компонентах. А если еще 
успеет восстановиться Влашич и больше време-
ни, чем с «Химками», получит Гайч, «Тамбов» 
точно не сможет сдержать армейцев.

2:0 «Тамбов» – узкопрофильный специа-
лист. По «Спартаку», который в  про-

шлом сезоне удалось обыграть дважды. С ЦСКА 
номер не пройдет.

Локомотив – Краснодар

1:1 Обе команды в  первом туре одержа-
ли гостевые победы, показав мощную 

игру. Уверен, в Черкизове нас ждет яркий, но 
ничейный матч.

1:1 Битва равных соперников. Как по со-
ставу, так и  по уровню амбиций. Но 

если в  ближайшие месяцы Алексей Миран-
чук отправится на испанский или итальянский 
берег, у  «Локомотива» сразу возникнут боль-
шие проблемы.

Ростов – Зенит

1:1 Главная опасность для любого сопер-
ника «Зенита» – связка Дзюба – Аз-

мун. Закрыть этих ребят мало кому удается. 
«Ростов» после бед, обрушившихся на коман-
ду в конце прошлого чемпионата, пока не на 
пике формы. Но Валерий Карпин Сергею Се-
маку не проиграет.

1:3 В России сегодня «Зениту» просто нет 
равных. Работа, которую провел Сергей 

Семак, вызывает огромное уважение. У «Зени-
та» есть и класс, и сплоченность.

Конкурс прогнозистов

* По данным Transfermarkt.de

Федор Смолов Маркус Берг
Локомотив Краснодар
Нападающий Нападающий
30 лет 33 года

Элдор Шомуродов Артем Дзюба
Ростов Зенит
Нападающий Нападающий
25 лет 31 год

6 000 000
Трансферная стоимость 

(евро)*
1 500 000

228
Матчи в чемпионате 

России

75 (0,33) Голы (в ср.) 10 (0,42)

26 (0,11) Голевые передачи (в ср.) 2 (0,08)

Наказания 4 жк, 1 кк

+2=4-2, 2 гола Против соперника +0=2-0, 1 гол

14
Матчи в чемпиона-

те-2019/20
23

3 (0,21) Голы (в ср.) 9 (0,39)

38 (2,71) Удары (в ср.) 50 (2,17)

3 (0,21) Голевые передачи (в ср.) 2 (0,09)

6 500 000
Трансферная стоимость 

(евро)**
12 000 000

73
Матчи в чемпионате 

России
336

16 (0,22) Голы (в ср.) 119 (0,35)

10 (0,14) Голевые передачи (в ср.) 78 (0,23)

4 жк Наказания 30 жк, 1 кк

+2=1-2 Против соперника
+8=3-4, 6 голов и 3 

передачи

28
Матчи в чемпиона-

те-2019/20
28

11 (0,39) Голы (в ср.) 17 (0,61)

80 (2,86) Удары (в ср.) 81 (2,89)

7 (0,25) Голевые передачи (в ср.) 16 (0,57)

6 000 0006 000 000
Трансферная стоимость Трансферная стоимость 

228228

75 (0,33)75 (0,33)

26 (0,11)26 (0,11)26 (0,11)26 (0,11)26 (0,11)26 (0,11) Голевые передачи (в ср.)Голевые передачи (в ср.)

+2=4-2, 2 гола+2=4-2, 2 гола

1414

3 (0,21)3 (0,21)

38 (2,71)38 (2,71)38 (2,71)38 (2,71)38 (2,71)38 (2,71)38 (2,71)38 (2,71)

3 (0,21)3 (0,21) Голевые передачи (в ср.)Голевые передачи (в ср.)Голевые передачи (в ср.)Голевые передачи (в ср.)

Трансферная стоимость 
(евро)**

12 000 000

Матчи в чемпионате 
России

336

Голы (в ср.)Голы (в ср.) 119 (0,35)

Голевые передачи (в ср.) 78 (0,23)78 (0,23)

Наказания 30 жк, 1 кк

Против соперника
+8=3-4, 6 голов и 3 

передачи

Матчи в чемпиона-
те-2019/20

28

Голы (в ср.) 17 (0,61)17 (0,61)

Удары (в ср.)Удары (в ср.) 81 (2,89)

Голевые передачи (в ср.)Голевые передачи (в ср.) 16 (0,57)

1 500 0001 500 000

10 (0,42)10 (0,42)

Голевые передачи (в ср.)Голевые передачи (в ср.) 2 (0,08)2 (0,08)

4 жк, 1 кк4 жк, 1 кк

+0=2-0, 1 гол+0=2-0, 1 гол

2323

9 (0,39)9 (0,39)

50 (2,17)50 (2,17)

Голевые передачи (в ср.)Голевые передачи (в ср.) 2 (0,09)2 (0,09)

6 500 000
Трансферная стоимость 

7373

16 (0,22)

10 (0,14) Голевые передачи (в ср.)

4 жк

+2=1-2+2=1-2

28

11 (0,39)

80 (2,86)

7 (0,25) Голевые передачи (в ср.)Голевые передачи (в ср.)

6 000 000
Трансферная стоимость 

(евро)*
1 500 000

228
Матчи в чемпионате 

России
24

75 (0,33) Голы (в ср.) 10 (0,42)

26 (0,11) Голевые передачи (в ср.) 2 (0,08)

25 жк Наказания 4 жк, 1 кк

+2=4-2, 2 гола Против соперника +0=2-0, 1 гол

14
Матчи в чемпиона-

те-2019/20
23

3 (0,21) Голы (в ср.) 9 (0,39)

38 (2,71) Удары (в ср.) 50 (2,17)

3 (0,21) Голевые передачи (в ср.) 2 (0,09)

6 500 000
Трансферная стоимость 

(евро)**
12 000 000

73
Матчи в чемпионате 

России
336

16 (0,22) Голы (в ср.) 119 (0,35)

10 (0,14) Голевые передачи (в ср.) 78 (0,23)

4 жк Наказания 30 жк, 1 кк

+2=1-2 Против соперника
+8=3-4, 6 голов и 3 

передачи

28
Матчи в чемпиона-

те-2019/20
28

11 (0,39) Голы (в ср.) 17 (0,61)

80 (2,86) Удары (в ср.) 81 (2,89)

7 (0,25) Голевые передачи (в ср.) 16 (0,57)

Игроки Игроки

ГЛАВНЫЕ ПРОТИВОСТОЯНИЯ ТУРА

 И В Н П М О +/-
 1. Краснодар 1 1 0 0 3–0 3 +3
 2. Зенит 1 1 0 0 2–0 3 =
 3. Локомотив 1 1 0 0 2–0 3 +2
 4. ЦСКА 1 1 0 0 2–0 3 +3
 5. Динамо 1 1 0 0 2–0 3 +2
 6. Ростов 1 1 0 0 1–0 3 =
 7. Спартак 1 0 1 0 2–2 1 -2
 8. Сочи 1 0 1 0 2–2 1 +1
 9. Арсенал 1 0 1 0 0–0 1 =
10. Ахмат 1 0 1 0 0–0 1 -2
11. Тамбов 1 0 0 1 0–1 0 =
12. Рубин 1 0 0 1 0–2 0 -1
13. Урал 1 0 0 1 0–2 0 -3
14. Ротор 1 0 0 1 0–2 0 =
15. Химки 1 0 0 1 0–2 0 -1
16. Уфа 1 0 0 1 0–3 0 =

«+/-» – разность по сравнению с предыдущим чемпионатом. 
«Ротора» по сравнению с сезоном-2004, у «Химок» – с сезоном-2009, 
когда они вылетели из премьер-лиги.

БОМБАРДИР
2 Кабелла Краснодар

В 3-м ТУРЕ ВСТРЕЧАЮТСЯ:
18 августа. Сочи – Рубин (18.00), Тамбов – Химки (19.00), Красно-

дар – Арсенал (20.00)
19 августа. Урал – Локомотив (16.00), Уфа – Спартак (16.00), Ахмат – 

Ротор (18.00), Динамо – Ростов (19.00), Зенит – ЦСКА (20.00).
В случае равенства очков у двух и более команд места опре-

деляются:
• по результатам матчей между собой (число очков, количе-

ство побед, разность забитых и  пропущенных мячей, чис-
ло забитых мячей);

• по наибольшему числу побед во всех матчах;
• по лучшей разности мячей, забитых и пропущенных во всех 

матчах;
• по наибольшему числу мячей, забитых во всех матчах;

При абсолютном равенстве всех указанных показателей ме-
ста команд в текущей турнирной таблице определяются в соот-
ветствии с их местами в предыдущем чемпионате.

Кто как кого судил
Сергей Лапочкин
Арсенал Уфа
Всего: +5=2–5 Всего: +1=5–8
Дома: +3=2–2 В гостях: +0=2–3
Пенальти: 2:2 Пенальти: 1:3
Удаления: 2:3 Удаления: 1:1

Сергей Карасев
Сочи Химки
Всего: +0=1–1 Всего: +0=1–3
Дома: +0=0–0 В гостях: +0=1–2
Пенальти: 0:1 Пенальти: 0:2
Удаления: 0:0 Удаления: 2:0

Евгений Турбин
Спартак Ахмат
Всего: +3=0–1 Всего: +2=2–3
Дома: +1=0–1 В гостях: +2=0–3
Пенальти: 1:2 Пенальти: 0:0
Удаления: 0:0 Удаления: 0:1

Игорь Панин
Динамо Ротор
Всего: +1=1-0 Всего: +0=0–0
Дома: +0=0–0 В гостях: +0=0–0
Пенальти: 1:1 Пенальти: 0:0
Удаления: 1:0 Удаления: 0:0

Алексей Сухой
Рубин Урал
Всего: +0=1–1 Всего: +1=3–2
Дома: +0=1-0 В гостях: +0=2–1
Пенальти: 1:0 Пенальти: 0:1
Удаления: 1:0 Удаления: 1:1

Владимир Москалев
ЦСКА Тамбов
Всего: +9=0–0 Всего: +1=0–0
Дома: +7=0–0 В гостях: +1=0–0
Пенальти: 2:1 Пенальти: 1:1
Удаления: 0:1 Удаления: 0:0

Кирилл Левников
Локомотив Краснодар
Всего: +6=3–4 Всего: +5=3–1
Дома: +6=2–2 В гостях: +0=1–1
Пенальти: 2:2 Пенальти: 2:0
Удаления: 3:2 Удаления: 1:0

Павел Кукуян
Ростов Зенит
Всего: +1=0–0 Всего: +2=0–1
Дома: +1=0–0 В гостях: +0=0–1
Пенальти: 1:0 Пенальти: 4:1
Удаления: 0:0 Удаления: 0:0

Как будет судить матч 
«Спартак» – «Ахмат» 
арбитр Евгений Турбин?

Вопрос тура

Ответили 1527 человек

Назначит 11-метровый удар
в ворота «Ахмата»

31 %

Назначит 11-метровый удар
в ворота «Спартака»

29 %

Удалит игрока «Ахмата» 4 %

Удалит игрока «Спартака» 4 %

Отменит гол «Ахмата» 3 %

Отменит гол «Спартака» 29 %

Прогнозы на матчи первого тура дали бывший президент «Москвы» Юрий Белоус 
и известный пародист Михаил Грушевский. В итоге Белоус взял верх – 7:6.
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Михаил Грушевский: «Зачем нужен ВАР,  
если он помогает мухлевать?»
Известный пародист, болельщик ЦСКА – о судейских скандалах в РПЛ

Грушевский позвонил сам. Сооб-
щил, что хочет дать интервью – 
о  судействе. Накипело. Я вклю-

чил диктофон и сказал, как Гагарин: 
«Поехали!»

– После матчей «Спартак» – «Со-
чи» и «Рубин» – «Локомотив» сплоти-
лись болельщики всех клубов, – на-
чал Грушевский. – Даже поклонни-
ки «Зенита» возмущены судейством 
Казарцева и  Иванова. Я понимаю, 
от ошибок никто не застрахован. Но 
то, что мы увидели в этих играх, на-
зывается одним словом – беспредел. 
Возьмем первый пенальти в ворота 
«Спартака».

– Между прочим, экспертно-судей-
ская комиссия РФС признала, что в том 
эпизоде Казарцев разобрался верно.

– Я в  курсе. И  все-таки мне бли-
же мнение тех, кто считает, что пе-
нальти назначать не следовало. Си-
туация очень похожа на ту, что слу-
чилась в  концовке прошлого сезона 
в  матче ЦСКА – «Локомотив». Когда 
Эдер, фактически потеряв мяч, вос-
пользовался близлежащей ногой Ди-
веева и  совершил свой высокий по-
лет. Тогда 11-метровый в ворота ЦСКА 
поставили лишь с помощью ВАР. Сей-
час в контакте Маслова и Заики, на-
верное, можно было разглядеть ос-
нования для пенальти. Но по мне – 
это не фол.

– Ясно.
– Ну а  пенальти на 90-й минуте 

раскрыл сущность всех – и Казарцева, 
и Еськова, который сидел у монитора, 
и Калошина, отвечающего в России за 
ВАР, и начальника судей Кашшаи. Он 
напоминает мне свадебного генерал, 
который изображает большого на-
чальника, но при этом не в  состоя-
нии ничего объяснить. По сравнению 
с ним даже Калошин со своим набо-
ром нелепых формулировок – Цице-
рон и Бог вразумительности!

– Образно.
– Возникает вопрос – за какие за-

слуги судейский корпус доверили 
Кашшаи? Руководство РФС правильно 
сделало, убрав Егорова, который рабо-
тал отвратительно. Но выбор в пользу 
венгра выглядит странным. Тот ведь 
никогда судьями не руководил.

Ну а  то, что несли после матча 
«Спартак» – «Сочи» Казарцев, Есь-
ков, Калошин и Кашшаи – вообще за 
гранью добра и зла. Тогда поймал се-
бя на мысли – если б этих персона-
жей не было, их стоило бы придумать.

– Зачем?
– Чтобы показать – такого быть 

не должно! Ни в футболе, ни в любой 
другой отрасли. Их жалкие невнятные 
отмазки – «не было очевидной судей-
ской ошибки», «игрок поддевает но-
гу» напомнили анекдот.

– Это какой же?
– «Евреи-хипстеры не делают об-

резание. Они подворачивают…» Об-
народованный диалог Казарцева 
и Еськова по рации во время матча – 
просто разговор двух сумасшедших. 
И знаете, что еще возмущает?

– Что же?
– Ссылки Еськова на протокол ра-

боты ВАР. Загадочный документ, ко-
торый никто не видел. На мой взгляд, 
разговоры об этом протоколе дезаву-
ируют саму суть ВАР!

– Действительно, зачем нужен ВАР, 
если нельзя сказать арбитру прямо, 
ошибся тот или нет?

– Я переформулирую – зачем ну-
жен ВАР, если он помогает мухле-
вать? ВАР должен исправлять судей-
ские ошибки в  ключевых эпизодах. 
Без дурацких оговорок и  размытых 
фраз, оставляющих лазейки для жуль-
ничества – «очевидные» ошибки, «не-
очевидные…»

Любую несправедливость надо 
отменять! Наглядный пример – по-
следний матч Лиги Европы «Интер» – 
«Байер». Именно ВАР избавил немец-
кую команду от двух несправедли-
во назначенных пенальти – оба за 
игру рукой. Хотя по логике Калоши-
на, это неочевидная ошибка судьи, 
и  ВАР не должен был вмешиваться. 
Но вмешался!

Значит, и  Еськов на 90-й минуте 
мог сказать Казарцеву: «Вася, ты не 
прав. Пересмотри эпизод»? Вместо 
этого подставил коллегу под всена-
родный гнев и  проклятья. Попытки 
Казарцева бить на жалость выглядят 
крайне неубедительно. Но!

– Что?
– Клеймить в  соцсетях его род-

ственников и  уж тем более запуги-
вать детей  – недостойный посту-
пок болельщиков. Таким вещам нет 
оправдания. Другое дело, это не ме-
няет моего отношения лично к  Ка-
зарцеву. То, что с ним что-то не так, 
я понял еще в  прошлом сезоне во 
время матча «Краснодар» – ЦСКА. 

Тогда все свистки раздавались в од-
ну сторону!

– Надо думать, не армейскую?
– Разумеется. Череда ошибок 

в  пользу «Краснодара» не оставляла 
сомнений в  предвзятости арбитра. 
Его судейство – профанация.

– В среду Казарцев прошел проверку 
на детекторе лжи. Еськов на очереди.

– Я вам так скажу – эту проверку 
наши рефери должны проходить под 
контролем правоохранительных ор-
ганов, а не Кашшаи. У него даже по-
сле полиграфа Казарцев с Еськовым 
будут святыми, и  все шишки посы-
плются на Федуна, Газизова, осталь-
ных спартаковцев, обвинивших чест-
ных и добрейших арбитров бог зна-
ет в чем. 

А Казарцев сообщит очередную бе-
либерду. Типа, у  меня были 39-про-
цетные основания считать не впол-
не очевидным решение о  пересмо-
тре первоначального восприятия 
излишне агрессивного движения Жи-
го в сторону соперника… Ну и дальше 
в таком духе.

РЕАКЦИЯ ФЕДУНА 
ОПРАВДАННА

– Теперь о судействе Сергея Ивано-
ва в Казани.

– Опять же не понимаю – почему 
после падения Игнатьева в штрафной 
Волошин, работавший на ВАР, не под-
сказал арбитру, что было нарушение 
правил? Причем дважды! Сначала сфо-
лил Рыбус, затем Гильерме! Не свист-
нуть и продолжить игру в такой ситу-
ации мог только человек, имеющий 
шкурный интерес. В данном случае та-
ких двое – Иванов и Волошин.

– По словам Леонида Слуцкого, Ива-
нов даже после просмотра видео уве-
рял – фола не было.

– Это лишнее подтверждение, что 
Иванов был предвзят. Казарцев-то, 
пусть с  бредовыми оговорками, но 
признал, что ошибся со вторым пе-
нальти. А с Иванова как с гуся вода.

– Может, дело в  низкой квалифи-
кации?

– Нет.
– Тогда в чем?

– Просто жульничество. Разве вы 
не помните «подвиги» Иванова в дру-
гих матчах? К примеру, в Питере, ког-
да «Зенит» обыграл «Спартак» 4:2. 
Тогда случился грандиозный скан-
дал, который привел к  отставке Ва-
лентина Иванова. Его ростовский од-
нофамилец чудовищно отработал тот 
матч. ВАР еще не было, и судья вна-
глую вытаскивал из трусов крапле-
ные карты, лишь бы обеспечить по-
беду хозяев. А  недавний полуфинал 
Кубка России «Зенит» – «Спартак»? 
Все спорные моменты в  пользу го-
стей Иванов игнорировал, ничего не 
пересматривал.

– Слуцкий настаивает на пожизнен-
ной дисквалификации Иванова. Полага-
ете, это справедливо?

– Начнем с того, что сейчас на не-
сколько матчей дисквалифицируют 
самого Слуцкого, плюс впаяют штраф 
на приличную сумму. А какое наказа-
ние ждет Иванова, мы не знаем. Кри-
терии размыты. Мое мнение такое – 
если человек жульничает, его из су-
действа надо гнать поганой метлой. 

Совокупность «достижений» Иванова 
говорит о том, что ему не место в РПЛ. 
Как минимум. То же самое относится 
и к Казарцеву.

– В  Кашшаи вы не верите. Если не 
он, то кто?

– Почему бы не вернуть Валентина 
Иванова, например? При нем такого 
бардака в судейском корпусе не было. 
С симпатией отношусь и к Алексею Ни-
колаеву, который недавно завершил ка-
рьеру. Да, он порой ошибался, но у меня 
никогда не возникало сомнений в его 
беспристрастности и порядочности.

– А как отнеслись к заявлению Феду-
на о  возможном снятии «Спартака» 
с чемпионата?

– Здесь язык не поворачивается об-
винить Леонида Арнольдовича в избы-
точной истеричности. С одной стороны, 
его реакция на судейский беспредел 
оправданна. С другой – от нее повея-
ло шантажом. Как и от второго заявле-
ния Федуна, где прозвучала фраза: «В 
случае продолжения судейской травли 
мы готовы покинуть футбольное поле». 
Мне сразу вспомнилось, как год назад 
после матча в Краснодаре, где отличил-
ся Казарцев, Евгений Гинер разразился 
гневной тирадой.

– Предложив Александру Егорову 
застрелиться.

– Совершенно верно. Кстати, тог-
да резонанс на безобразное судейство 
Казарцева был вяленький, те же спар-
таковцы солидарности не проявили. 
Что ж, теперь сами от него получили.

ГАЙЧ – В ПОРЯДКЕ

– Давайте напоследок о  хорошем. 
О бодром старте вашей любимой коман-
ды.

– Помимо уверенной победы над 
«Химками» меня очень порадовали не-
которые игроки. Марадишвили прибав-
ляет с каждым матчем. Наконец-то на-
брал форму Кучаев. И забил, и Дзагое-
ву ассистировал. Алан тоже временами 
напоминал самого себя лучших образ-
цов. Надеюсь, травма окажется несе-
рьезной, и он быстро вернется в строй. 
Понравился мне и Гайч. Пускай провел 
на поле меньше десяти минут, но едва 
не забил. Видно – парень в большом по-
рядке, уже вписался в команду, ребята 
его приняли. Осталось подтянуть фи-
зические кондиции – и будет выходить 
в стартовом составе. Тогда все поймут, 
почему ЦСКА так долго боролся за ар-
гентинского форварда.

– А Чалов присядет на лавочку?
– Не думаю. Федя прекрасно себя 

чувствует, поддерживая атаку из глу-
бины. Он не жадный, в  подыгрыше 
хорош, может придержать мяч. Выри-
совывается ударное трио. На острие  
Гайч, а  под ним – Чалов и  Влашич. 
Блеск! Уже предвкушаю!

– Покупкой Гайча дело не ограни-
чится?

– В ближайшее время в команде по-
явятся еще два высококлассных леги-
онера – в опорную зону и на позицию 
центрального защитника.

– У ЦСКА с этого сезона куча новых 
спонсоров. Жизнь налаживается?

– Да! Причем спонсоры не толь-
ко новые, но и  старые. Имею в  ви-
ду возвращение «Аэрофлота». Кто-то 
смеется, что теперь на форме из-за 
сплошных логотипов живого места не 
осталось. Но лучше переизбыток спон-
соров, чем их полное отсутствие. Здо-
рово, что сегодня финансовые возмож-
ности ЦСКА позволяют конкуриро-
вать с «Локомотивом», «Краснодаром» 
и «Спартаком». Вот до «Зенита» дотя-
нуться пока сложновато.

АЛЕКСАНДР КРУЖКОВ

СКА-Хабаровск – Волгарь
16 августа. Хабаровск. Стадион им. 

Ленина. 10.00.
Судья: Р.Сафьян (Москва).

Томь – Иртыш
16 августа. Томск. Стадион «Труд». 

13.00.
Судья: Амелин (Тула).

Енисей – Алания
16 августа. Красноярск. Стадион 

«Центральный». 13.00.
Судья: Чебан (Москва).

Чертаново – Динамо Бр
16 августа. Москва. Спортивный го-

родок «Лужники». 15.00.
Судья: Бобровский (Санкт-Петер-

бург).

Оренбург – Текстильщик
16 августа. Оренбург. Стадион «Га-

зовик». 16.00.
Судья: Жабченко (Краснодар).

Спартак-2 – Акрон
16 августа. Москва. Стадион «Спар-

так (4-е поле)». 16.00.
Судья: Куликов (Саранск).

Велес – Факел
16 августа. Домодедово. Стадион 

«Авангард». 17.00.
Судья: Волошин (Смоленск).

Нижний Новгород – Нефтехимик
16 августа. Нижний Новгород. Ста-

дион «Нижний Новгород». 17.00.
Судья: Галимов (Улан-Удэ).

Краснодар-2 – Торпедо
16 августа. Краснодар. Стадион ака-

демии ФК «Краснодар». 18.00.
Судья: Любимов (Санкт-Петербург).

Чайка – Крылья Советов
16 августа. Песчанокопское. Стади-

он им. И.П. Чайки. 19.00.
Судья: Шадыханов (Москва).

Балтика – Шинник
16 августа. Калининград. Стадион 

«Калининград». 20.00.
Судья: Сиденков (Санкт-Петербург).

9 августа. Москва. Тушино. «Спартак» – «Сочи» – 2:2. Главный арбитр матча Василий Казарцев общается с видеоарбитром  Александр Ступников ФК «Спартак»

ФУТБОЛ // Олимп – ФНЛ. 4-й тур

Одержит ли «Торпедо»  
первую победу в этом сезоне?
Команда Сергея Игнашевича оказалась в зоне вылета

Слуцкий 
дисквалифицирован  
на два матча 
и оштрафован

Главный тренер «Рубина» Леонид Слуц-
кий  дисквалифицирован на  два матча (на 
один из них условно с испытательным сро-
ком до  окончания чемпионата), сообщает 
пресс-служба РФС. Он наказан «за оскорби-
тельное поведение в отношении официально-
го лица» матча «Рубин» – «Локомотив». Кроме 
того, тренер оштрафован на 200 тысяч рублей.

Слуцкий был удален в перерыве игры. По-
сле первого тайма он обратился к главному 
арбитру Сергею Иванову с вопросом о нена-
значении 11-метрового в ворота гостей, а пе-
ред началом второго тайма еще раз пооб-
щался с рефери, который уже достал крас-
ную карточку.

После игры Слуцкий критично оценил уро-
вень судейства в РПЛ и квалификацию Ива-
нова в интервью для основного телевещате-
ля, потом продолжил на пресс-конференции 
и сделал заявление через «СЭ». В нем специ-
алист заявил, что арбитра стоит дисквалифи-
цировать пожизненно.

Штраф «Спартака» 
составил  
185 тысяч рублей
КДК РФС применил санкции к «Спарта-

ку» по итогам его матча с «Сочи». Красно-бе-
лые оштрафованы в общей сложности на 185 
тысяч рублей. Они наказаны за «неправомер-
ные действия зрителей, выраженные в массо-
вых нарушениях обязательных требований са-
нитарного регламента чемпионата, необеспе-
чение безопасности на стадионе и появление 
на поле постороннего лица, бросание зрителя-
ми предметов на трибуны, поле и прилегаю-
щую к полю территорию, скандирование ими 
оскорбительных выражений».

Мишкич перешел  
из «Оренбурга» 
в «Урал»
26-летний полузащитник Даниэль Миш-

кич стал игроком «Урала». Ранее хорват высту-
пал за «Оренбург» и провел 49 матчей в РПЛ. 
За «Урал» он будет играть под 19-м номером, 
сообщает сайт клуба. 

Тренер «Сатурна» 
дисквалифицирован  
на 10 матчей
КДК РФС дисквалифицировал главного тре-

нера «Сатурна» Сергея Жукова на 10 матчей Куб-
ка России и оштрафовал его на 300 тысяч рублей. 
Он наказан за «недопустимое поведение после 
матча Кубка России между командами «Сатурн» 
и «Коломна» в отношении официальных лиц 
(оскорбительное поведение, угрозы причинения 
вреда, а также толчок главного судьи матча)».

«Зенит» покинул тренер 
по физподготовке

«Зенит» объявил об уходе из команды тре-
нера по физподготовке Феликса Ледесмы. Ис-
панец работал с сине-бело-голубыми с июня 
2019 года, вместе с командой он выиграл чем-
пионат, Кубок и Суперкубок России. Ледесма 
также известен по работе в «Ливерпуле», «Ло-
комотиве», сборной России и «Реале».

Лучший бомбардир ФНЛ 
будет играть  
в «Крыльях Советов»
25-летний форвард Иван Сергеев  сегодня офи-

циально станет игроком «Крыльев Советов», сооб-
щила пресс-служба самарцев. Ранее он выступал 
за «Торпедо». В минувшем сезоне нападающий 
провел за москвичей 31 матч и забил 17 голов, 
став лучшим бомбардиром ФНЛ. В текущем сезоне 
на его счету три встречи и одна голевая передача. 

 И В Н П М О
 1. Оренбург 3 3 0 0 4–0 9
 2. Велес 3 2 1 0 5–2 7
 3. Балтика 3 2 1 0 3–0 7
 4. Спартак-2 3 2 1 0 5–3 7
 5. Чертаново 3 2 0 1 5–3 6
 6. Нижний  
   Новгород 3 2 0 1 3–1 6
 7. Енисей 3 2 0 1 3–3 6
 8. Текстильщик 3 1 2 0 2–1 5
 9. Нефтехимик 3 1 1 1 3–2 4
10. Акрон 3 1 1 1 3–3 4
11. Крылья Советов 3 1 1 1 3–3 4
12. Шинник 3 1 1 1 2–2 4
13. Краснодар-2 3 1 1 1 3–4 4
14. Волгарь 3 1 0 2 4–4 3
15. Алания 3 1 0 2 5–6 3
16. СКА-Хабаровск 3 1 0 2 4–5 3
17. Динамо Бр 3 1 0 2 1–2 3
18. Факел 3 1 0 2 2–4 3
19. Торпедо 3 0 2 1 2–3 2
20. Чайка 3 0 2 1 2–5 2
21. Иртыш 3 0 0 3 2–6 0
22. Томь 3 0 0 3 1–5 0

«Спартак-2» и «Краснодар-2» не имеют права  
на выход в премьер-лигу.

Бомбардир: АЛЛЕФ (Балтика) – 3.

Торпедовцы в первых трех турах первенства не одер-
жали ни одной победы, набрав всего два очка. С уче-
том игр прошлого сезона «Торпедо» в ФНЛ не может 

выиграть девять матчей подряд. Удастся ли автозаводцам 
прервать неудачную серию во встрече с «Краснодаром-2»?

«Локомотив»  
объявил о трансфере 
Райковича
Защитник  Слободан Райкович  перешел 

в «Локомотив», сообщает официальный сайт 
клуба. Соглашение с 31-летним футболистом 
подписано на один год. Слободан будет играть 
под 41-м номером.

Портал Transfermarkt оценивает стоимость 
игрока в 550 тысяч евро.

Последний сезон серб провел в серии В, 
где играл за «Перуджу». В 12 матчах первен-
ства он не отметился результативными дей-
ствиями. Также за  свою карьеру он  высту-
пал за «Твенте», «Витесс», «Гамбург» и «Па-
лермо».

ФК «Локомотив»
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* Коэффициент Winline. ** По данным Transfermarkt.de

128 000 000
Трансферная стоимость 

(евро)**
44 000 000

49 Матчи в Лиге чемпионов 20

20 (0,41) Голы (в ср.) 8 (0,40)

100 (2,04) Удары (в ср.) 50 (2,50)

15 (0,31) Голевые передачи (в ср.) 4 (0,20)

33
Матчи в чемпионате-

2019/20
13

20 (0,61) Голы (в ср.) 9 (0,69)

4 (0,12) Голевые передачи (в ср.) 2 (0,15)

120 000 000
Трансферная стоимость 

(евро)**
49 500 000

41 Матчи в Лиге чемпионов 13

6 (0,14) Голы (в ср.) 1 (0,08)

66 (1,61) Удары (в ср.) 22 (1,69)

11 (0,27) Голевые передачи (в ср.) 7 (0,54)

35
Матчи в чемпионате-

2019/20
25

13 (0,37) Голы (в ср.) 3 (0,12)

20 (0,57) Голевые передачи (в ср.) 3 (0,12)
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1.25 Его команда
откроет счет?* 4.03 1.80 Сделает одну

голевую передачу?* 5.00

ГЛАВНЫЕ ПРОТИВОСТОЯНИЯ МАТЧА
Рахим Стерлинг Мемфис Депай
Манчестер Сити Лион
Нападающий. 25 лет Нападающий. 26 лет

Кевин Де Брейне Уссем Ауар
Манчестер Сити Лион
Полузащитник. 29 лет Полузащитник. 22 года

ФУТБОЛ // Лига чемпионов. 1/4 финала

 ЛЕЙПЦИГ 2
АТЛЕТИКО 1

Голы: Ольмо, 50 (1:0). Жоау Феликс, 71 – с пенальти (1:1). 
Адамс, 88 (2:1).

«Лейпциг»: Гулачи, Клостерманн, Упамекано, Хальстен-
берг, Лаймер (Адамс, 72), Кампль, Анхелиньо, Забит-
цер (Мукьеле, 90+2), Ольмо (Шик, 83), Нкунку (Айда-
ра, 83), Поульсен.

«Атлетико» (Мадрид): Облак, Триппьер, Савич, Хименес, 
Ренан Лоди, Коке (Фелипе, 90+2), Сауль, Эррера (Жоау 
Феликс, 58), Феррейра-Карраско, Льоренте, Диегу Ко-
ста (Мората, 72).

Наказания: Ренан Лоди, 62. Клостерманн, 70. Кампль, 82. 
Айдара, 87. Хименес, 90+6 (предупреждения).

Судья: Марчиняк (Польша).
13 августа. Лиссабон. Стадион «Жозе Алваладе». Без зрителей.

УПУЩЕННЫЙ ШАНС

Для Диего Симеоне и «Атлетико» эта Ли-
га чемпионов была очень важна. Аргентинец 
возглавляет мадридскую команду уже почти 
девять лет, за которые успел выиграть абсо-
лютно все: и чемпионат Испании, и Лигу Ев-
ропы, и различные Суперкубки. Нет только 
одного трофея, самого главного.

Симеоне – несомненно, один из сильней-
ших тренеров современности. До него «Ат-
летико» не котировался в  Европе, болтался 
в середине таблицы примеры и все время на-
ходился в тени «Реала». Диего изменил пер-
вые два пункта, но бороться с третьим ему 
сложно даже на континентальной арене. «Ат-
летико» дважды добирался до финала ЛЧ – 
и дважды уступал там «Реалу» с Криштиану 

Роналду в составе. Португалец вообще стал 
личным палачом Симеоне: при аргентинце 
«матрасники» всегда вылетали из Лиги чем-
пионов только от команд Криштиану. До вче-
рашнего дня.

Нынешний сезон имел для полосатых ма-
дридцев колоссальное значение. «Реал», Ро-
налду с  «Ювентусом» сошли с  дистанции, 
турнирная сетка стала известна еще до окон-
чания всех матчей 1/8 финала, с соперниками 
повезло. Да, можно возразить, что в восьмер-
ку лучших клубов Европы не могут попасть 
слабые. Но ведь лучше «Лейпциг» без Верне-
ра, чем «Бавария» с Левандовски?

КОНСТРУКТОР 
НАГЕЛЬСМАННА

Симеоне уважают за то, что он поставил 
«Атлетико» эффективную узнаваемую игру. 
Не так важно, что не слишком зрелищную. 
Такой футбол дает результат на протяжении 
многих лет, подняв «Атлетико» до уровня топ. 
Но проблема Диего в том, что тренер пред-
сказуем. Если мадридцы встречаются с так-
тически гибкой командой, даже уступающей 
по именам, начинаются сложности.

Юлиана Нагельсманна пока рано назы-
вать грандом профессии. Перспективным – 
да, разносторонним – да, но немец еще ни-
чего не добился. Зато Нагельсманн регулярно 
доказывает, что умеет идеально анализиро-
вать соперников. К «Атлетико» «Лейпциг» го-
товился основательно. Это заметно и по вы-
бору состава, и по схеме, и по стратегии игры.

Немцы выбрали удивительную гибрид-
ную расстановку. С мячом – 3–3–3–1, без – 
4–2–3–1. Спаять такие схемы внутри одно-
го матча невероятно сложно, нужны пре-
красно обученные футболисты, которые не 
упустят мгновение для перестроения даже 
к концу таймов.

«Лейпциг» не стремился владеть мячом, 
из-за чего первый тайм оказался скучным. 
Более того,   решил прибить соперника его 
же оружием – тактикой мелкого фола вдали 
от своей штрафной. «Атлетико» к перерыву 
разгромно уступал по нарушениям правил – 
2:11. Это нонсенс.

СЕНСАЦИЯ

При этом «Лейпциг» открыл счет в нети-
пичном стиле – если сравнивать его со своей 
же игрой до перерыва. Команда боялась риско-
вать, чтобы не попасть в контратакующую ло-
вушку, но на 50-й минуте сотворила изящный 
гол – точному удару Ольмо предшествовали 18 
передач, сделанных на чужой половине.

  «Атлетико» ответил ожидаемо. Симеоне 
сразу же бросил в бой Жоау Феликса, который 
добавил мадридцам скорости и смастерил ре-
зультативный ответ: португалец и  заработал 
пенальти, и реализовал его. Но, помимо этого, 
мадридцы не сделали ничего. «Лейпциг» буд-
то бы знал, как будет вести себя соперник при 
пропущенном мяче, так что действовал соглас-
но плану. Ничья, похоже, устраивала обоих – 

кажется, сил было достаточно для овертайма 
и у тех, и у других.

Но на 88-й минуте в дело вмешался слу-
чай. Вышедший на замену Адамс после бы-
строй атаки решил пробить из-за штрафной – 
и мяч после рикошета влетел в ворота Обла-
ка. Для «Атлетико» это – шок, ведь формально 
снова против него использовали его же излю-
бленный прием.

Концовку анализировать бессмысленно. Ка-
кими бы обученными ни были футболисты обе-
их команд, но в добавленное время включается 
концентрация, психология и везение. «Атлети-
ко» не повезло. И кто скажет, что сенсацион-
ный «Лейпциг» вышел в полуфинал Лиги чем-
пионов незаслуженно? Там немцев ждет «ПСЖ».

ГОША ЧЕРНОВ

В четвертьфинале Лиги чемпионов случилась громкая сенсация: «Лейпциг» выбил из турнира «Атлетико»

Нагельсманн «съел» Симеоне

Эмоции Юлиана Нагельсманна… Reuters …и разочарование Диего Симеоне Reuters

Вчера. Лиссабон. «Лейпциг» – «Атлетико» – 2:1. 88-я минута. Только что полузащитник немецкой команды Тайлер Адамс забил победный гол AFP
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Короткая жизнь любимца Старостина
36 лет назад не стало полузащитника «Спартака» Михаила Булгакова

Продолжаем цикл материалов «Потухшие футболь-
ные звезды», где рассказываем о талантливых игро-
ках, чьи карьеры или жизни оборвались слишком 

рано. Сегодня – трагическая история игрока «Спартака» 
Михаила Булгакова.

«Да, человек смертен, но это было бы еще полбеды. Пло-
хо то, что он иногда внезапно смертен, вот в чем фокус!»

Это цитата из «Мастера и Маргариты» Михаила Булгако-
ва. Другой Михаил Булгаков, только не Афанасьевич, а Юрье-
вич, и не писатель, а футболист, познал эти слова полного 
тезки на себе 3 августа 1984 года. В то утро 32-летний по-
лузащитник выпал из окна своей квартиры в Сокольниках.

«Рассказывали о том, что, падая, он кричал неимовер-
но», – говорил мне его одноклубник по «Спартаку» второй 
половины 1970-х Вагиз Хидиятуллин.

Ольга Хлюстова, первая жена Федора Черенкова, рас-
сказывала нам с Владимиром Галединым для книги о Че-
ренкове в серии «ЖЗЛ»: «Я очень хорошо общалась с же-
ной Бескова. Помню, мы ехали в Кисловодск, где и игроки 
проводили отпуск с семьями, и Бесковы. Валерия Нико-
лаевна говорила: «Девочки, то, что они сейчас мало дома 
бывают – это цветочки еще. Вот когда они уйдут из фут-
бола – тогда начнутся ягодки. Знаете, как тяжело будет 
потом, когда они не знают, что делать дальше? Тренера-
ми же не все становятся». А в то время как раз погиб один 
из лучших игроков «Спартака» 1970-х годов Миша Булга-
ков. Он жил рядом с нами в Сокольниках, и Федор тогда 
очень переживал. Валерия Николаевна все время говори-
ла: «Их надо оберегать, не давать им расслабляться и впа-
дать в тоску, в уныние».

Булгаков к моменту трагического исхода развелся...

ПАЦАН С ЦЫГАНСКОГО БУГРА

Как выражается Евгений Ловчев, с которым мы беседо-
вали для этого материала, Булгаков – «курский соловей». 
Журналист из Курска Игорь Василиади в книге «Футбол Со-
ловьиного края. История, люди, события» рассказывал, как 
в детстве 12-летним мальчишкой играл против 17-летнего 
будущего мастера из «Спартака»:

«Мишка после серьезных тренировок с мастерами всег-
да прибегал к нам и без устали гонял в наших двусторонках. 
«А мне главный говорит, чтобы я дриблинг и финты отта-
чивал с детьми», – говорил он, – да мне и в радость с паца-
нами повозиться».

До того, в детстве, Булгаков с утра до вечера играл в фут-
бол на родном Цыганском бугре. Оттуда и начался его путь 
в «Спартак», команду его жизни. Вот и говорит Ловчев:

«Он как будто мальчишка из двора, которому мячик вы-
бросили, и он с ним носится. Конечно, в какие-то игровые 
рамки его ставили, но я бы не сказал, что Миша играл в кол-
лективный футбол. Он был человеком, не поддающимся схе-
мам. Искренним, необузданным. Вот сейчас мне пришло 
в голову сравнение – в «Ахмате» есть Бериша, которые ни 
под какие рамки не попадает. Только этот – крайний напа-
дающий, а Булгаков был полузащитником. Нашу игру на-
зывали – «спартаковская карусель». А Миша – творец, но 
он играл сам по себе, он не дал бы эту карусель делать. Ему 
в чемпионском составе 69-го года не было бы места. Хотя я 
его очень любил».

С годами выступлений за красно-белых хавбеку чертов-
ски не повезло. Он пришел 18-летним в «Спартак» в 1970-
м, на следующий год после чемпионства команды Ники-
ты Симоняна. Провел за спартаковцев в чемпионатах СССР 
194 матча, забил 31 мяч. Прошел через первую лигу и вышел 
с командой обратно. А ушел к одноклубникам из Костромы 
в середине 1979-го, чемпионского, года!

В те времена все было строго – нужно сыграть не менее 
половины матчей, чтобы получить медаль. У Булгакова на-
бралось 11 из 34. Не хватило лишь шести. Игра с минским 
«Динамо» 23 июня стала для него в «Спартаке» последней. 
Это же надо – десять сезонов за команду, и все – строго меж-
ду двумя чемпионствами!

Два года Булгаков был, как теперь говорят, в ротации, а в 
основу попал в 1972-м. «В 71-м году команда попалась на та-
можне с ввозом дефицитного в СССР мохера, – продолжа-
ет Ловчев. – Я тогда со «Спартаком» во Францию не поехал, 
был в сборной. Несколько человек поняли, что станут невы-
ездными, а в «Спартаке», если не ездить за границу, то мож-
но было больше заработать в других командах. Ушла целая 
группа игроков – Кавазашвили, Силагадзе, Амбарцумян. По-
сле этого Мишка и стал игроком основного состава. Потом 
еще Калинова, Киселева, Папаева в армию забрали, а они все 
как раз полузащитники».

БИЛ ПЕНАЛЬТИ, РАЗБЕГАЯСЬ С ЦЕНТРА ПОЛЯ

Геннадий Логофет рассказывал:
«У нас был тренерский совет, на котором Симонян, Иса-

ев, Старостин и опытные игроки состав обсуждали. Точнее, 
те немногие позиции, которые вызывали сомнения. И вот 
игра серьезная, и обсуждается вопрос – Булгаков или Коко-
рев. Мы все, пять человек, за Кокорева. А Старостин упер-
ся: мол, надо ставить Булгакова, есть в нем изюминка. По-
ставили Кокорева, зато Мишу после этого прозвали Изюм».

Ловчев не помнит, чтобы Булгакова называли Изю-
мом, да и вообще в достоверности этой истории сильно 
сомневается: «Не совсем понимаю, как вообще мог быть 
выбор между Кокоревым и Булгаковым. Это же игроки 
совершенно разных позиций. Кокорев – центральный 
защитник, почти двухметровый. А Миша Булгаков – по-
лузащитник, который носился по всему полю, как всад-
ник без головы».

А вот то, что Николай Старостин, начальник команды 
и основатель «Спартака», Булгакова действительно любил, 
Ловчев подтверждает охотно: «У Николая Петровича всег-
да были любимцы в команде. В том поколении это были 
Папаев и Булгаков. Таких неуправляемых, непосредствен-
ных ребят, как Миша, Старостин очень любил. В том чис-
ле и воспитывать. Он, помню, еще пенальти бил, разбе-
гаясь чуть ли не с центра поля! Ну, может, чуть поближе, 
но почти. Нам смешно было, а он так пенальти забивал».

Защитник «Спартака» тех времен Михаил Бондарев 
в брошюре Георгия Морозова «Михаил Булгаков: непре-
рванный полет» подтверждает: «Парни на разминке то-
же пробовали, разбегались и потом говорили ему: «Миш-
ка, ты пока до мяча добежишь, полдня пройдет, да и сил 
не останется!» А он говорил: «Это наша курская фишка, 
вам ее не осилить!»

Булгаков поучаствовал в выигрыше Кубка СССР 1971 
года, его единственного трофея в карьере (провел в том 
розыгрыше шесть матчей), но гораздо большую роль 
сыграл в добыче «Спартаком» серебра-74. В победе 2:0 
над будущими чемпионами, киевлянами Валерия Лоба-
новского, забил и отдал голевой пас. Красно-белые по 
итогам того первенства отстанут от «Динамо» (Киев) 
лишь на очко. А опередили бы – не бывать Кубку куб-
ков и Суперкубку украинского клуба с двумя победами 
над «Баварией»…

«Спартак» в еврокубках тоже, впрочем, не щи лаптем 
хлебал. И лично Булгаков. Ладно, соперничество в 1972 го-
ду с голландским «Ден Хааг», когда он забил единственный 
мяч в двухматчевом противостоянии – да, это важно, но 

все-таки соперник не бог весть какой. А вот следующий со-
перник, мадридский «Атлетико», считался фаворитом. Но 
в столице Испании красно-белые ошеломили всех остроа-
такующей игрой и победили – 4:3, а Булгаков мощно про-
бил под перекладину.

ДРАЛСЯ НА ТРЕНИРОВКАХ С ЛОВЧЕВЫМ, 
ПРОХОРОВЫМ, ХИДИЯТУЛЛИНЫМ.  
И ТУТ ЖЕ МИРИЛСЯ

Забил  он и за олимпийскую сборную СССР, куда его 
пригласил Константин Бесков, с которым ему еще дове-
дется поработать в «Спартаке». В сложнейшем гостевом 
отборочном матче в Югославии советская команда про-
игрывала – 0:1, и  Бесков в  автобиографии «Моя жизнь 
в футболе» описывает ситуацию так:

«Время работает не на нас... Что предпринять, кого за-
менить и кем? Минут за 15 до финального свистка мне 
стало ясно, что дальше выжидать не имею права. Заме-
нить явно следовало Мишу Булгакова, у  которого игра 
разладилась. Я повернулся в сторону запасных, встретил 
взгляд Манучара Мачаидзе и кивнул ему: дескать, сни-
май тренировочный костюм.

И тут вдруг задвигался, оживился Булгаков, словно по-
чувствовал, что сейчас может покинуть площадку. Ловко 

сыграл в «стенку» с партнером, резко промчался вперед, 
сделал острый пас. Ну а Мачаидзе «ел» меня глазами: когда 
же ему выходить? А мне какой-то внутренний голос подска-
зывал: погоди, не торопись с этой заменой… Булгаков за-
бил-таки свой гол! И вскоре после этого матч завершился».

Возможно, благодаря Булгакову сборная СССР и попала 
в олимпийский Монреаль, но там он уже не играл, а Бес-
ков – не тренировал. Команду повез в Канаду Лобанов-
ский, которому Михаил забил в 1974-м, и там уже игра-
ли одни киевляне.

Эмоций у  Булгакова что в  играх, что на трениров-
ках было море. Вагиз Хидиятуллин рассказывал: «Нра-
вы у нас в ростовском спортинтернате были жесткими, 
подраться было – хлебом не корми. Поэтому, приехав 
в «Спартак», я был готов к тому, что придется давать от-
пор. И очень скоро мы сцепились с Мишей Булгаковым».

Для него, как и вообще для футболистов тех поколе-
ний, драки на тренировках были нормой. Вот и  Ловчев 
рассказывает:

«Помню, как он подрался с Сашкой Прохоровым. Сло-
во за слово – и поехали. Более того, на следующий день 
Мишка приехал в Тарасовку с отцом. Бить Прохорова!… 
Да, он был неуправляемый. Но «Спартак» – он весь такой! 
На базе в старые времена был памятник Ленину, вот там 
встреча и произошла. Но их уже ждали и не дали разго-
реться страстям.

И я с Мишей дрался! При Гуляеве это было, на сборах 
в Сочи. Причину не помню, но тренер нас обоих выгнал 
с тренировки: «Бегайте по кругу». И мы бежим – на раз-
ных сторонах поля, в двухстах метрах друг от друга, что-
бы не пересечься. Но помирились моментально. Просто 
футбол, тренировки, стыки – это нервное дело. Как заве-
лись, так и остыли».

ЗАБИЛ, ПОМЧАЛСЯ НА ТРИБУНУ И… ПРОПАЛ

По 1976 году, когда «Спартак» единственный раз в исто-
рии вылетел из элиты, Булгаков был одним из тех, к кому 
претензий было меньше всех. Ловчев этому не удивлен:

«Команда была слабая. Но Миша брал неугомонностью. 
Сегодня иногда смотришь – все стоят. А Булгаков не сто-
ял никогда. Мог и в ворота залететь – хоть свои, хоть чу-
жие. Нельзя сказать, что он был на какой-то позиции. По 
всему полю носился!»

К самому Булгакову можно было предъявлять чисто 
игровые претензии, но равнодушия у  него не было ни-
когда. Хотя мотивы у этой страсти бывали разные. Хиди-
ятуллин рассказывал мне для книги «Спартаковские ис-
поведи»:

«Булгаков с Гладилиным в нападении играли, и Ана-
толий Исаев, входивший в штаб с Крутиковым и Хусаи-
новым, давал им лично от себя за каждый гол от 10 до 25 
рублей, в  зависимости от значимости матча. Однажды 
«Спартак» бил пенальти, и они долго выясняли между со-
бой, кому исполнять – ведь это приносило живые деньги. 
В итоге бил Булгаков. А когда в команду приехал Дасаев, 
Бесков запрещал бить Ринату с близкого расстояния – что-
бы кисти не выбить. Но Булгаков, когда улучал возмож-
ность, все-таки делал это. И приговаривал: «А ты как хо-
тел, Ринат? В играх тебе будут бить!»

Дасаев пришел в «Спартак» только в 1978-м, уже после 
возвращения команды в элиту. Годом ранее Булгаков стал 
одним из тех, кто под руководством Бескова вытаскивал 
красно-белых из позора первой лиги. Тогда он оконча-
тельно и превратился в кумира того поколения спарта-
ковских болельщиков.

Юрий Гаврилов на страницах буклета к своему 60-ле-
тию так описывал матч в Симферополе: «Сидим на воротах 
«Таврии», но ничего поделать не можем: бывают такие игры. 
И вдруг Мишка Булгаков, стоящий спиной к воротам, взры-
вается и с разворота вколачивает мяч… Булгаков сквозь кор-
дон милиции помчался на радостях на трибуну к нашим бо-
лельщикам и… пропал. Матч остановили, минут 15 его иска-
ли. Милиционеры в недоумении, а на трибунах в это время 
Мишку народ качает».

Скорее всего, это все-таки байка – но, исходя из отно-
шения той красно-белой публики к Булгакову, смахиваю-
щая на истину. Болельщик Олег Максимов в публикации 
в журнале «Московский Спартак» под заголовком «Очер-
ки мясника» вспоминал, как в Кишиневе фанаты помогли 
Булгакову занести в номер гостиницы огромную короб-
ку с сервизом. А потом он и вся команда долго общались 
с болельщиками, и те млели от восторга. Еще одна деталь 
от Максимова: «Если Миша Булгаков в один из обычных 
воскресных дней попросит в минуты отдыха не мешать ко-
манде, все сразу покинут территорию Тарасовки, да еще 
ворон от базы будут отгонять».

Валентин Покровский, в  1980-е годы селекционер 
«Спартака», а в 1970-е его болельщик, сочинял об игро-
ках стихи. О Булгакове писал с хромающей рифмой, за-
то с душой:

«В эпоху нашу бурную знать невозможно всякого,
И даже космонавтов мы не можем всех назвать.
Но каждый знает Ловчева, Павленко и Булгакова,
Как знали Симоняна мы пятнадцать лет назад».

МАМА, ПРОСТИ МЕНЯ ЗА ВСЕ

В 1978-м Булгаков уже реже попадал в стартовый со-
став. Бесков в книге писал, что Михаил в том сезоне «не-
плохо потрудился», при этом отмечая: «Миша хорошо 
владел дриблингом, был подвижен и  азартен. Одна бе-
да – тяготел к действиям в слишком широкой зоне, а я вы-
нужден был его убеждать: «Твое рабочее место – на под-
ступах к  штрафной площади соперника и  в  штрафной. 
Оборонительные действия на тебя не возлагаются, и дис-
петчером ты быть не можешь. Делай то, что тебе лучше 
всего удается».

Хорошо расслышать Бескова игрок не смог. «Спартак» 
для него закончился в 1979-м. Ловчев полагает: «Бесков 
таких вот необузданных, как Миша, не ценил. Может быть, 
Николай Петрович каким-то боком сдерживал этот рас-
ход между «Спартаком» и Булгаковым, но долго это про-
должаться не могло».

Наверняка сказалось и то, что Константин Иванович 
был приверженцем коллективного футбола, чего о Булга-
кове сказать было нельзя. Евгений Серафимович с этим 
соглашается и добавляет: «Говорят, что те же киевляне – 
это была физическая готовность плюс тактическая выуч-
ка. Но для Бескова тактическая выучка тоже была важна. 
На макетах, на видеозаписях показывал, как, например, 
надо из обороны выходить. А Миша в такой футбол прак-
тически не играл».

Менее полугода не дотянув до чемпионства-79, Булга-
ков в 27 лет ушел (или его ушли) в костромской «Спартак», 
во вторую лигу. Потом была еще одна попытка в высшей, 
в алма-атинском «Кайрате», но продлилась лишь 15 мат-
чей, в которых Михаил не забил ни мяча. Дальше – два за-
вершающих, и, кстати, результативных сезона в «Красной 
Пресне». Конец карьеры в 31 год. А потом…

«Миша разошелся с женой, у них была дочка, – расска-
зывает Ловчев. – Она работала в гостинице «Интурист», 
Мишка играл и тренировал команду мясокомбината на 
Таганке. Ребенка они водили в детский сад в Сокольни-
ках, и он иногда приходил, отводил ее туда. Как-то ма-
шину купил, и мы смеялись: «Миш, когда ты будешь вы-
езжать – звони, чтобы мы по подземным переходам хо-
дили...»

Но на самом деле с  ним происходило что-то серьез-
ное, чего былые партнеры по команде до конца понять не 
могли. Потому что пересекались с Булгаковым от случая 
к случаю – чаще всего на хоккейной коробке в Сокольни-
ках, куда все они иногда приходили погонять мяч. Хотя 
о чем-то догадывались.

«Витало в  воздухе, что Миша стал какой-то чудной, 
у него что-то с головой, – говорит Ловчев. – В тот день то 
ли он сам попросил ребенка отвести, то ли жена ему доч-
ку отдала. А дальше у него началось что-то в голове. Он не 
повел дочку в сад, а стал звонить маме, кричать: «Мама, 
прости меня за все». Перед этим у него был разговор с же-
ной, он вроде бы хотел вернуться. Но она сказала «нет», 
потому что понимала какие-то вещи...»

Панихида прошла около дома. Приехали Николай и Ан-
дрей Старостины, Ловчев, Гаврилов с Гладилиным. После 
похорон на Митинском кладбище отправились на помин-
ки в Тарасовку, где Ловчев не был шесть лет с тех пор, как 
ушел от Бескова, – и совсем не таким представлял себе воз-
вращение на базу, с которой столько связано. «Потом мы 
еще с Олегом Романцевым собрались дома у Жоры Ярце-
ва, поминали Мишку».

Спартаковская футбольная песня курского соловья 
оборвалась в  27. Жизнь – в  32. А  спустя время пришло 
и забвение. Автор брошюры о Булгакове Георгий Моро-
зов спустя 35 лет после гибели игрока, в 2019-м, пытался 
найти его могилу, но помочь не смогли ни одноклубники, 
ни даже директор кладбища. А жена Михаила уже много 
лет как уехала за границу...

ИГОРЬ РАБИНЕР

Михаил Булгаков
Родился 12 октября 1951 года в Курске.
Полузащитник, мастер спорта. Воспитанник курских «Динамо» и «Трудо-

вых резервов». Выступал за «Спартак» (1970–1979), «Спартак» Кострома 
(1979), «Кайрат» (1980), «Динамо» Самарканд (1980–1981) и «Красную 
Пресню» (1981–1982). Провел две игры за олимпийскую сборную СССР.

Чемпион СССР, обладатель Кубка СССР.
Погиб 3 августа 1984 года.

1979 год. Сочи. Анатолий Коршунов, Лев Яшин и Михаил Булгаков (слева направо)  Из архива Анатолия Коршунова

1974 год. Серебряные призеры чемпионата СССР: Валерий Андреев, Александр Пискарев, Михаил Булгаков  
(1-й ряд слева направо), Александр Минаев, Валерий Гладилин, Евгений Ловчев (2-й ряд слева направо),  
Геннадий Логофет, Сергей Ольшанский, Николай Осянин, Владимир Букиевский (3-й ряд слева направо) и Александр Прохоров

Из архива  
Александра Пискарева
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Иштоян был очень знаменит.

Быть может, слово «знаменит» и не 
годится. Иштояна обожали. Про Иштоя-
на писали рассказы – самый забавный по-
священ был приезду Левона в далекое се-
ление. Где по такому случаю приключился 
веселый переполох. Перерезали всех кур, 
всех поросят. Столы ломились!

Ждали, вглядываясь в пыльную даль, 
все – и, наконец, дождались. Вон она, бе-
лая «Волга» с номером 00–08.

Я читал эти бесхитростные рассказы 
из 70-х и улыбался. Что-то хотелось вы-
писать – и я себя не сдерживал. Выписы-
вал. Вот это, например:

«Иштоян, продолжая улыбаться, опу-
стил руки, гаркнул: «Шноракалем, жохо-
вурт джан!» («Спасибо, родной народ!») 
и добавил скороговоркой: «Футбол-ре-
жим-Киев-Блохин», – тогда, когда тон-
кий голосок где-то рядом пропищал: «Дя-
дя Левон! Дядя Левон!»

…каждым проходом по правой бров-
ке он тянул свой «Арарат» наверх – и до-
тянул до золотого дубля в 73-м. Увекове-
чивали «дядю Левона» не только в книж-
ках – еще и в кино. Вы же помните, как 
в фильме «Мимино» Фрунзик, покидая 
Москву, утешал Бубу:

– Ааа. Слушай, что ты хочешь! Если 
женщина каждый день артистов видит, 
академиков видит, космонавтов видит, 
Иштояна видит… Может вот так потро-
гать… Ты кто такой для нее?

* * *

Это Иштоян стал героем самого дра-
матичного финала Кубка в истории совет-
ского футбола. На последней минуте про-
тив киевского «Динамо» сравняв счет, а в 
дополнительное забив еще один.

Вскоре Киев начнет собирать трофеи 
по Европе, вынося всех подряд. Включая 
«Баварию». Зато Кубок-73 взял «Арарат». 
Промах в той игре Олег Блохин считал 
«промахом жизни». Кстати говоря, имен-
но в том самом матче незадолго до кон-
ца киевляне поменяли Блохина и Буряка, 
выпустили молодых – чтоб парни получи-
ли «мастеров спорта».

Эти дурацкие замены и поражение 
стоили карьеры в Киеве знаменитому 
тренеру Сан Санычу Севидову. «Динамо» 
возьмет Лобановский – и все знают, куда 
приведет. Но это будет потом.

А великолепный Левон Иштоян осе-
нью 73-го уложил в Кубок и золотую ме-
даль чемпиона СССР. Поиграв еще не-
долго, вдруг закончил совсем моло-
дым  – и  пропал. Чтоб годы спустя 
объявиться в Америке. В каком-то ме-
стечке под Лос-Анджелесом.

* * *

Искал Иштояна я долго. Пожимали 
плечами даже знающие все: «Как уехал 
в Штаты – так все, с концами. Ни слу-
ху, ни духу».

Время от времени заглядывал нена-
долго в Ереван. Как на юбилей старого 
товарища Аркадия Андреасяна, напри-
мер. Евгений Ловчев вспоминал тот день 
рождения в «Разговоре по пятницам»:

– Даже Лева Иштоян прилетел из Аме-
рики. Ой, кадр редкий!

– Это в чем же?
– Выходим мы, ветераны, играть. Идет 

рядом со мной по флангу, говорит: «Не 
трогай меня!» А давай, отвечаю вместе 
пойдем. Рядышком. Ну и пошли.

Взять телефон у Иштояна во время 
этого захода по флангу было времени 
предостаточно. Однако ж Евгений Сера-
фимович как-то не догадался. Да и к че-
му? Когда он будет в этой Америке?

А помог добрый доктор Вартапетов, 
перебравшийся из Москвы в Ереван. На 
родину предков. С утра пообещал – и тем 
же вечером продиктовал. Михаил Гурге-
нович, вы король.

* * *

Иштоян обрадовался звонку из Мо-
сквы так, что я усомнился в собственной 
памяти: кто кого искал все эти годы? Он 
меня – или я его?

Со второго слова Иштоян накрыл пу-
чиной обаяния, обволакивал мягким ак-
центом. Соскальзывал с «вы» на «ты» – 
и обратно.

Отныне я был «Юра-джан». Как же это 
прекрасно, как музыкально.

По ходу выяснили, что грядущее ин-
тервью – чуть ли не первое большое с 73-
го года. Чудны дела твои, Господи.

Говорить по скайпу оказалось техни-
чески невозможно – ну к чему великому 
Иштояну скайп? Зато WhatsApp пообещал 
через пару дней освоить. С помощью де-
тей и товарищей.

И освоил!
– Нормально? – переспросил чуть лу-

каво.
– Отлично! – воскликнул через океан 

я. Переспросив зачем-то:
– Как у нас со временем?
– У меня времени много! – голос с хри-

потцой так близок, так знаком, что я уже 

и не верю, что это тот самый Иштоян. – 
Так что, Юра-джан, ты можешь говорить… 
Я буду немножко ошибку делать – вы ме-
ня извините… Я уже 31 год живу в Штатах. 
Русский язык у меня был хороший. Но ког-
да ни с кем не говоришь, начинаешь забы-
вать. Простите.

* * *

– Когда-то была у вас в Штатах футболь-
ная школа под названием «Арарат». Дав-
но закрылась?

– Как это «закрылась»?! Почему?
– Еще существует? Я рад.
– Ее 13 лет. Этот коронавайрас многое 

убил – но не мою школу! Четыре месяца 
не тренировались. Дети сидели по домам. 

– У вас же не совсем малыши занимаются?
– Берем с 4–5 лет – и ведем до 14. Там 

они уже в колледж ходят. Сперва думали 
только с армянскими детьми будем за-
ниматься. Но куда там! Сейчас 270 ребят 
у меня…

– Сколько платят?
– Поначалу брали 50 долларов в месяц. 

Когда только армяне занимались.
– Что-то совсем мало.
– А я сразу сказал – не делаю бизнес. 

Просто хочу работать с детьми. Пройдет 
время, станем набирать больше ребят – 
будут платить по 100 рублей. То есть, дол-
ларов.

– Пенсия вам полагается?
– А как же?! Я 20 лет работаю! Правда, 

совсем небольшая, 1 300 долларов в месяц. 
А вокруг все дорожает и дорожает. Но я на-
хожу магазины подешевле. Мне здесь от-
лично живется.

– Хоть кто-то говорит, что живется ему 
«отлично».

– Две дочери – обе замужем. Шесть вну-
ков. Я только спасибо могу сказать судьбе. 
Внуки ходят в правильную школу. Платим 
за них сами, не государство. Потом прихо-
дит домой учитель – занимается с ними 
армянским языком.

– Дочки за американцев вышли?
– Не-е-т, что вы! Только за армян!

* * *

– Что ж вас потянуло в эту Америку?
– Брат с женой туда переехали в 1976-м. 

Меня и мать, и брат с женой уговаривали 
уехать… А я даже мысли не допускал. Отве-
чал: «Во-первых, меня не выпустят. Во-вто-
рых, в Ереване все хорошо. Сдалась мне эта 
Америка?» Брат десять приглашений при-
сылал – я все отказывался и отказывался. 
А в 88-м в Армении начались демонстра-
ции. Посмотрел на все это и решился: «По-
ка дети маленькие – пусть учатся в Шта-
тах. Чтоб там пойти в университет». Уехал!

– Ну и правильно.
– Они же мне потом и  сказали бы: 

«Отец, ты имел такие возможности, а оста-
вил нас здесь…»

– Не пожалели?
– Что ты! Никогда! Дети окончили 

в Америке школу, университеты. Все от-
лично сложилось. Я десять раз после при-
езжал в Ереван – мои друзья очень тяже-
ло живут… Даже 100 долларов пенсии нет!

– В 88-м понимали, что уезжаете насо-
всем?

– Да, да! Сказал «уезжаю» – значит, все. 
Я 20 лет в футболе – что получил от госу-
дарства? Только отдал! Чтоб меня выпусти-
ли, квартиру отдал. Даже не продал.

– Вот это да.
– Чуть позже в Штаты переехали мои 

друзья – Сергей Бондаренко и Армен Сар-
кисян. Вы, наверное, знаете.

– Еще бы. Известные футболисты.
– Сергей приехал в 92-м, тогда уже не 

коммунистическая партия правила. Он 
ереванскую квартиру оставил. А у меня 
выбора не было. Или отдавай, или нику-
да не едешь. А квартира была шикарная – 
4-комнатная в самом центре, недалеко от 
рынка! Сказал – «пожалуйста, забирайте».

– Кто сейчас в нее живет?
– Бывший второй секретарь ленинакан-

ского обкома. Коммунист номер два. Зовут 
Таджат, фамилию не помню.

– Когда-то я разговаривал со спартаков-
цем Виктором Пасулько, осевшим в Германии. 
Спросил, не думает ли он вернуться насовсем 
в Москву. Виктор долго смеялся…

Начинает смеяться и Левон Арутюно-
вич. Но я все-таки договариваю:

– Вы в Ереван вернуться насовсем никог-
да не думали?

– Я после Америки впервые вернулся 
в Армению в 97-м году. Как раз Аркадий 
Андреасян 50 лет справлял. Меня и в феде-
рации футбола уговаривали, и все вокруг: 
«Ты не должен жить в Америке, ты должен 
жить в Ереване. Мы тебе все условия сдела-
ем!» Я слушал, кивал, но не верил. Второй 
раз приехал – все повторилось. В третий.

– Даже не размышляли?
– Где мои дети живут – там и я должен.

* * *

– Весь Ереван знал вашу белую «Волгу» – 
в номере которой были одни «восьмерки».

– Вы и это помните?! О! Думал, помню 
только я. Спасибо вам. Только номер был 
с нулями – 00–08. С этой «Волгой» история 
вышла. В 73-м выигрываем Кубок и чем-
пионат, команда отличная. Когда сезон 
здорово начали, республиканский Сов-
мин попросил у Москвы 16 «Волг». Чтоб 
в конце сезона все ребята получили. Ста-
новимся чемпионами, эти 16 машин при-
ходят в Ереван. Знаете, что было дальше?

– Что-то не так?
– Мне друг говорит: «Лева, беги ско-

рее за своей «Волгой», а то не получишь. 
10 машин уже продали!» Ты представля-
ешь, Юра-джан?!

– Ничего себе.
– Мне не веришь – расспроси в Ерева-

не наших ребят. Все подтвердят. 5 «Волг» 
на команду осталось!

– Кому дали?
– Мне, капитану Оганесу Заназаня-

ну, вратарю Алеше Абрамяну, Андреася-

ну и Маркарову. Все. Мне неудобно бы-
ло на этой машине ездить, честное слово. 
Каждый раз приезжал на тренировку – 
ребята так смотрели… Мы же друзья! Си-
деть в этой «Волге» не мог. Быстро продал.

– Иосиф Бродский в  Америке купил 
20-летний «Мерседес». Вы тоже звезда. На 
чем катаетесь?

– «Мерседес» у меня тоже был. На «Ау-
ди» ездил. Но очень полюбил «Лексус». 
Обожаю! Такой комфортабельный!

– Как у настоящего армянина – навер-
ное, белый?

– Нет, красный! Я же из Советского 
Союза!

– Смешных историй про вас милли-
он ходило.

– Ой, сколько было… Когда забил два 
Киеву, началось. Я же родился в Ленина-
кане. Сейчас Гюмри. Вот рассказывают: 
приезжает туда Пеле. Идет по городу – ни-
кто не узнает. Подходит к одному: «Я луч-
ший футболист мира!» – «Ой, Левончик, 
как ты загорел…»

– В этом Ленинакане, говорят, вам памят-
ник собирались ставить.

– Не разрешили!
– Вот несчастье.
– Так на памятнике Ленину сзади 

«восьмерку» нарисовали. Все понятно ста-
ло. Ну анекдот же?

– Не то слово. В ту пору могли автомобиль 
на руках нести вместе с народным героем. 
Муслим Магомаев через это прошел, прыгун 
Владимир Ященко…

– С машиной не носили. Просто на ру-
ках – бывало. Да что там Советский Со-
юз? Бывает, по Глендону своему иду – кто-
то узнает, кидается целовать: «Товарищ 
Иштоян, как дела? Как живете?» – «Все 
нормально…» Очень уважают, честно вам 
говорю! Хотя 47 лет прошло!

* * *

– Помните, как впервые услышали фразу 
в «Мимино» – «Иштояна видит»?

– Еще бы! Я чуть со стула не упал! Мы 
с Фрунзиком дружили, он тоже из Лени-
накана. Даже там соседствовали – только 
я был еще маленький. Потом и в Ереване 
жили рядом. От театра Сундукяна идешь 
на два квартала вниз – его дом. Все время 
встречались. А потом вдруг Фрунзик про-
пал, месяцев шесть не вижу. Всполошил-
ся: что случилось? Потом собираюсь на 
рынок – о-па, он навстречу! «Ты где про-
падал, дорогой?» – «Полгода на съемках, 
в грузинский фильм меня пригласили. 
Очень хороший режиссер, сценарий то-
же ничего. Встречаются грузин и армя-
нин в Москве. Кикабидзе любит одну стю-
ардеску, а она не пришла… Знаешь, долго 
рассказывать. Потом посмотришь. На-
зывается «Мимино». Помолчал – и вдруг 
оживился: «Знаешь, Лева, я про тебя такое 
сказал! Увидишь – обалдеешь!»

– Так и случилось.
– Между прочим, в сценарии ника-

кого Иштояна не было. Фрунзик говорит 
в грузовике: «Слушай, что ты хочешь! Ес-
ли женщина каждый день артистов ви-
дит, академиков видит, космонавтов…» 
Вдруг Данелия прерывает: «Стоп! Чего-то 
не хватает. Артистов, академиков и кос-
монавтов – мало. Отдыхаем пятнадцать 
минут, что-то придумываем». Потом под-
ходит: «Фрунзик, готов?» – «Начинаем…» 
И выдает – «Иштояна видит!» На этой 
фразе Данелия просто упал.

– Да и я бы упал.
– «Вот! То, что надо! Оставляем! Гени-

ально, Фрунзик, гениально! Браво!» А я 
счастлив был, когда услышал. Не у каж-
дого такое наслаждение случается. Вот 
вы хотели бы, Юра-джан, чтоб про вас 
в фильме так сказали?

– «Голышака видит»? А звучит.

– Меня до сих пор этой фразой что 
в Грузии, что в Ереване встречают: «Ооо, 
Иштояна видит! Можно тебя потрогать?» 
Спасибо Фрунзику.

– Был бы я рядом – тоже попросил бы 
вас потрогать.

– Спасибо, Юрочка! Ты когда доедешь 
до Америки – обязательно моим гостем 
будешь. Не волнуйся.

– Хорошо, не буду. Последняя встреча 
с Фрунзиком?

– Это уже в  Америке. Он приехал 
в Глендон, остановился в гостинице. Каж-
дый день его видел! Но здоровье уже бы-
ло не то.

– В  команде что говорили про этот 
фильм?

– Да каждому хотелось, чтоб его имя 
звучало в фильме. Конечно, когда лю-
ди на улице говорили: «Иштояна вижу! 
Можно потрогать?» – ребятам из коман-
ды это не очень нравилось.

– Завидовали?
– Ну а как иначе? Конечно. Это вез-

де было бы.

* * *

– Можно было бы пересмотреть один 
матч из собственного прошлого  – какой 
выбрали бы?

– Финал Кубка против киевского «Ди-
намо»! Феноменальный матч!

– Запись-то осталась?
– У меня нет. Только мутные фрагмен-

ты. Два моих гола. Киев тогда был фено-
менальной командой – потом они всю 
Европу громили. 10 лет держали в стра-
хе всех. Но мы выиграли в 73-м в Мо-
скве по делу. Говорят, у украинцев запись 
есть, но они продают. Даром давать не хо-
тят. Я спрашивал наших ребят – ни у ко-
го пленки нет.

– Блохин говорил: «Сколько проживу – 
столько буду помнить, как не отдал Коло-
тову пас на пустые ворота в финале Кубка». 
Помните момент?

– Это было ужасно!
– Не сомневаюсь.
– Этот эпизод у меня до сих пор пе-

ред глазами. Тогда подумал: все… Все пе-
ред финалом-73 знали, кто должен взять 
Кубок. На Украине самые большие люди 
думали про «Динамо» – начиная с пер-
вого секретаря. Брежнев тоже с Украи-
ны. А поезд ушел!

– Чудом для вас. Гол на последней мину-
те, еще один в дополнительное.

– Тогда же иначе играли – если допол-
нительное время тоже ничьей заканчи-
вается, на следующий день переигровка. 
Так вот перед дополнительным Симонян 
даже администраторов попросил выйти 
из раздевалки. Остались только мы и он. 
Помолчал, обвел всех глазами: «У ме-
ня один вопрос. Что будем делать сегод-
ня?» У всех глаза в пол, сил никаких. Он 
прибавил голос: «Если сегодня не выи-
граем – завтра будет поздно! Мы долж-
ны умереть, но выиграть!»

– Назавтра действительно было бы 
«поздно»?

– Сто процентов. В «физике» с Киевом 
никто не сравнился бы. А у нас по росту, 
например, была одна из самых малень-
ких команд. Головой почти не забива-
ли! Но в тот вечер вышли и раздавили их 
в дополнительное ввремя. Бегали как за-
веденные. Киев не ожидал такого напора! 
Мы умели собраться. Даже сами, без тре-
неров, встречались: «Какая бы ни была 
хорошая команда – ее забудут через де-
сять лет, если ничего не выиграет. Или Ку-
бок, или чемпионат надо брать». В тот год 
весь мир узнал, кто такие армяне!

– Все равно помнятся секунды, мгнове-
ния. Что – из того финала?

– Кстати, тот редкий случай, когда 
«Арарат» наверху выиграл борьбу. Про-
игрываем 0:1, последняя минута, летим 
всей командой вперед. Аркадик Андре-
асян выиграл верхний мяч, Шурик Кова-
ленко дальним ударом жахнул прямо по 
центру, вратарь Самохин отбивает. На 
этот мяч несутся все защитники Киева – 
и мы с Казаряном чуть не сбиваем друг 
друга. Все ворота перекрыты, бить неку-
да – и я успеваю первым, отыскиваю уда-
ром маленькую-маленькую щелочку! Не 
могу понять – как?! Это чудо! 1:1 на по-
следней минуте!

– Севидов ошибся – убрал двух великих, 
выпустил молодых.

– Все твердили – чтоб получили «ма-
стеров спорта». Но почему такие вещи 
про тренера говорят?! Почему не поду-
мают – он убирал за пять минут до кон-
ца нападающих, а выпускал защитников! 
Мы же давили!

– Представляю, как Ереван вас встре-
тил с Кубком.

– Нас Донецк встретил. Из Москвы 
сразу поехали с «Шахтером» играть. Они 
такие сердечные ребята – казалось, убить 
нас хотят прямо на поле… 

* * *

– Блохин вспоминал тот мяч – как самый 
памятный незабитый. А у вас такой был?

– Я скажу! Играли Кубок чемпионов 
в Ереване с «Кайзерслаутерном». Обы-
грали бы их – встретились бы с «Бава-
рией» или с кем-то из англичан. В Арме-
нии 2:0 выиграли – а должны были 6:0! Я 
четыре момента запорол! Ты представ-
ляешь – обыгрываю вратаря, замахива-
юсь, он подползает, снова обыгрываю…

– И?!
– Откуда-то снова возник – дотянул-

ся рукой. Потом приезжаем в Германию, 
судит голландец. Бессовестно нас уби-
вал, пенальти выдумал. Дополнитель-
ное время – проиграли по пенальти… Я 
до сих пор вспоминаю матч в Ереване! 
Что я творил?! Могли бы в Кайзерслау-
терн приехать, чтоб по городу погулять…

– За ответный матч легендарный ваш 
вратарь Алеша Абрамян себя винил.

– Да. Правильно. Взял мяч, а потом 
выпустил за линию, как вспоминаю.

– На «Баварию» вы все-таки однажды 
попали. Во всех смыслах. Тот же Алеша 
Абрамян рассказывал – если б не он, про-
играли бы в Мюнхене 0:6, а не 0:2.

– Все правильно! Алеша – шикарный 
вратарь. Такие мячи снимал! Я до сих 
пор не понимаю, как такие вообще мож-
но брать. В этой «Баварии» было шесть 
чемпионов мира. Шесть! Сейчас смо-
трю на «Баварию» – нет, та была гораз-
до сильнее.

– Да. Прям уж шесть?
– А я вам всех назову – Майер, Бек-

кенбауэр, Шварценбек, Мюллер, Румме-
ниге, Хенесс… Вы представляете, Юра, 
с кем мы играли? Сейчас на всю Европу 
реальных звезд три человека – Месси, 
Роналду, Мбаппе. А тогда в одном клу-
бе было шесть. Я вам так скажу: никто 
и никогда не «возил» наш «Арарат» с та-
кой силой, как «Бавария» дома. Но Мас-
лов выбрал совсем защитный вариант – 
мы и должны были проиграть с мини-
мальным счетом. Больше ничьей нам 
с самого начала не светило. А зря! Если 
б мы проиграли в Мюнхене 0:1, дома их 
точно добили бы. А потом взяли бы Ку-
бок чемпионов. Мы должны были его 
брать в тот год.

– Не преувеличиваете?
– Я вам точно говорю. А взяла «Ба-

вария», которую мы дома 1:0 обыграли.
– На ваших ногах шрамов хватает, 

думаю.

– У меня нос три раза broken!
– О, Господи. Сильно ломали?
– А бывает не сильно? Настоящего 

форварда всегда убивают! Я еще играл за 
«Ширак» в классе Б. Кто-то из «Ростсель-
маша» врезал. Потом в Алма-Ате с «Кай-
ратом» ломаю. А третий – в Германии 
обошел защитника «Кельна». Рукой так 
двинул по лицу, что два предыдущих пе-
релома подправил. Нос был чуть налево – 
а тут сильно уехал вправо. Ха-хе.

– Какой ужас.
– Я глаза открыл уже в больнице.

* * *

– Заназанян рассказывал историю, 
как дрались всей командой с московским 
«Спартаком». Симонян выбежал на поле 
разнимать. Алеша Абрамян оторвал у судьи 
эмблему – потом отказывался возвращать.

– Это в Ереване было, правильно. А су-
дил знаменитый Валентин Липатов. Вот 
сам представь: офсайд три-четыре метра. 
Липатов останавливает игру. А их напада-
ющий пнул мяч в сторону ворот. Абрамян 
и прыгать не стал. Мяч закатывается в во-
рота. Вдруг смотрим и глазам не верим – 
Липатов на центр показывает!

– Представил.
– А на трибунах 90 тысяч человек – 

«Раздан» ревет! Алеша Абрамян догоняет 
судью в центре поля, хватает за эмблему 
«referee FIFA» и отрывает. Драка команда 
на команду. Симонян еще недавно «Спар-
так» тренировал, авторитет большой. Вы-
скочил разнимать.

– Заназанян говорил – в перерыве никто 
не признавался, что эмблему оторвал. Он 
сам вычисли – мог только человек с силь-
ными руками. Значит, вратарь. Пришлось 
Алеше вернуть.

– Может быть. Не помню. Главное, по-
сле этого я забил и Андреасян. Все рав-
но выиграли!

* * *

– Обидное от тренеров слышали?
– Еще сколько!
– Самое-самое?
– Я только перешел в «Арарат». После 

матчей что от Фальяна, что от Пономаре-
ва только «двойки» получал. Кому «четы-
ре», кому «пять». А мне – только «два»!

– Ничего себе.
– Всем друзьям говорил – «что эти 

тренеры меня так не любят? Сами же 
пригласили!» А в 70-м году сезон закон-
чился – и Александр Пономарев стал 
главным тренером сборной. Знаете, ко-
го первым пригласил в сборную СССР?

– Вас?
– Меня! После всех этих «двоек»! Я 

не выдержал, подошел: «Почему так?» – 
«Дурачок ты, дурачок. Если б я тебе тог-
да «пять» поставил – ты на том уровне 
и остался бы. А ты должен был вперед ид-
ти». У меня глаза расширились: «Спаси-
бо, Александр Семенович».

* * *

– Уже на следующий год от чемпион-
ского «Арарата» мало что осталось – нача-
лись дрязги.

– Все правильно. К футболистам нача-
ли относиться, будто нам по сорок лет бы-
ло. В 28 выпроваживали!

– Вы во сколько ушли?
– Как раз в 28. Не только я. Вот поэтому 

прошло 47 лет – а футбола в Армении нет.
– Кто тренировал?
– Эдик Маркаров принял команду. Я 

получил травму – неделю пролежал, ни 
один человек из команды ко мне не при-
шел, не спросил: «Лева, как ты?» Я и ска-
зал – это все. Заканчиваю по возрасту. 
Сделайте мне прощальный матч, больше 
ничего не надо. Потом уйду из футбола.

– Сделали?
– Матч-то? Да. Это мне уже 29 испол-

нилось.
– Я ушам своим не верю.
– А что не верите, Юра-джан? Посмо-

трите, в интернете есть фотографии – ме-
ня несут на плечах, букет в руке… Игра-
ли с ЦСКА.

– Я не про матч. Я про ваш уход. Само-
го великого футболиста Армении 29-летним 
выпроваживают из «Арарата».

– Меня четыре команды высшей ли-
ги звали – «Спартак», «Зенит», алма-а-
тинский «Кайрат» и киевское «Динамо». 
Мог бы пойти – но жена сказала: «Левон, 
не надо тебе никуда уходить из «Арара-
та». Заканчивай здесь». Так и поступил.

– Правильно сказала?
– Тысячу раз права! Спасибо моей же-

не! Оганес Заназанян, наш капитан, был 
в такой же ситуации – поехал 29-летним 
играть в «Спартак». Пробыл шесть меся-
цев, вылетел с ним из высшей лиги. По-
том доигрывал в Карабахе. Нужно мне бы-
ло так заканчивать?

– Почему ж никто к вам в больницу не 
пришел?

– Не знаю. Для меня это и сейчас за-
гадка. Я уже тогда думал заявление напи-
сать – многих наших ребят, которые по 
10 лет без замен отыграли, вдруг усадили 
на скамейку: «Ваше место здесь». А они 
профессионалы, опытные, только-толь-
ко чемпионами стали!

– Это при Маркарове происходило?
– Началось при Маслове. Продолжи-

лось при Маркарове. Спросите его – по-
чему. Он живой, может рассказать. Но это 
удивительно. Меня-то и покойного Шури-
ка Коваленко хоть проводили с цветами. 
Остальных не стали.

– Блохин в такой же ситуации спокойно 
уехал за границу доигрывать.

– Открою секрет – первым советским 
легионером должен был стать я. Еще рас-
сматривали Конькова из Киева. Но поехал 
в Австрию Зинченко из «Зенита».

ФУТБОЛ

«Мой «Лексус» красный.  
Я же из Советского Союза!»
Обозреватель «СЭ» Юрий Голышак отыскал под Лос-Анджелесом  
легендарного советского футболиста Левона Иштояна

Левон Иштоян
Родился 31 октября 1947 года в  г. Ленинакан 

(Армения).
Нападающий. Воспитанник ДЮСШ «Ширак» (Ле-

нинакан). Выступал за «Ширак» (1965–68) 
и «Арарат» (1968–75).

Чемпион СССР (1973), обладатель Кубка СССР 
(1973, 1975).

Трижды входил в  список 33 лучших футболи-
стов СССР: в 1971-м, 1973-м (№1) и 1974-м 
(№3) годах.

За сборную СССР провел 8 матчей.
С 1984 по 1985 год работал помощником тренера 

в «Арарате» (Ереван).

3 ноября 1971 года. Ереван. СССР – Франция – 5:1.  Херберт Багдасарян 
Советская олимпийская сборная разгромила французов. Один из мячей на счету Левона Иштояна

ПОЛНУЮ ВЕРСИЮ ИНТЕРВЬЮ ЧИТАЙТЕ 
НА

Из архива Армена Карапетяна



10 14 августа  
2020 года

Президент США Дональд Трамп про-
должил обмен публичными напад-
ками с игроками Национальной ба-

скетбольной ассоциации, многие из кото-
рых являются сторонниками движения за 
расовое равноправие и в целом считают се-
бя политическими оппонентами действую-
щего главы Соединенных Штатов. Во время 
интервью Fox Sports Radio Трамп жестко оха-
рактеризовал спортсменов, которые встают 
на одно колено во время исполнения гим-
на. Это стало своеобразным ответом прези-
дента игрокам, многие из которых нанесли 
на свои майки после рестарта регулярного 
сезона антитрамповские лозунги. «Я не за-
метил, чтобы они меня критиковали, но ме-
ня бы это не удивило, – отметил политик. – 
Ведь некоторые игроки НБА подлые, очень 
мерзкие и попросту тупые».

У НБА БОЛЬШИЕ НЕПРИЯТНОСТИ, 
СЕРЬЕЗНЫЕ ПРОБЛЕМЫ

Но сильнее всего в своем выступлении 
Трамп критиковал тех, кто во время пред-
матчевого исполнения гимна встает на од-
но колено. Этот жест, придуманный в 2016 
году игроком в американский футбол Коли-
ном Каперником, президент давно счита-
ет актом неуважения к стране. В свое время 
Трамп призывал хозяев клубов без промед-
ления увольнять таких спортсменов. Одна-
ко во время беспорядков, возникших после 
убийства Джорджа Флойда, коленопрекло-
нение стало одним из символов борьбы за 
расовое равноправие. Этот жест использо-
вали и селебрити, и полицейские, и поли-
тики (правда, в основном представители Де-
мократической партии США, значительную 
часть электората которой составляют афро-
американцы).

В спорте на одно колено вставали мно-
жество раз, причем и за пределами США. 
В «Формуле-1» церемония с коленопрекло-
нением стараниями шестикратного чем-
пиона мира Льюиса Хэмилтона даже была 
включена в официальный тайминг «Гран-
при». Правда часть пилотов, в том числе 
россиянин Даниил Квят, ограничились вы-
ходом в футболках с надписью «Останови-
те расизм», а нежелание преклонять коле-
но объяснили национальными традиция-
ми. А вот Трамп считает подобные акции не 
только спорными, но и вредными. «Думаю, 
это ужасно для баскетбола, – заявил прези-
дент США. – Посмотрите на баскетбольные 
рейтинги. Они упали. У них очень низкие 
цифры. Люди недовольны поведением игро-
ков, они не хотят видеть проявления полити-
ки в спорте. Им хватает этого с такими пар-
нями, как я. Так что у НБА большие неприят-
ности, серьезные проблемы. Думаю, что они 
пока даже не осознают их масштаб».

Во время рестарта регулярного сезона 
все баскетболисты, включая главную звезду 
лиги Леброна Джеймса, преклонили колени 
во время исполнения гимна США, вызвав 
гнев представителей СМИ, поддерживаю-
щих Трампа. После возобновления регуляр-
ного сезона НБА рейтинги трансляций дей-
ствительно упали на четыре процента по 
сравнению с показателями до пандемии. Но 
здесь надо учитывать, что нынешние матчи 
проходят в нетрадиционный для лиги сезон, 
и в целом популярность телетрансляций ба-

скетбола в Штатах в последнее время не са-
мая высокая в истории.

ОНИ КЛАНЯЮТСЯ КИТАЮ. 
ЭТО ПОЗОР

Трамп также сравнил НБА с НХЛ, где нет 
массовых акций в поддержку движения Black 
Lives Matter («Жизнь темнокожих имеет зна-
чение»). «В НХЛ поступили правильно, что 
не стали устраивать такие акции. Хоккеи-
сты уважают нравы и традиции американ-
цев. И, насколько я понимаю, у них все хо-
рошо с рейтингами после рестарта. Вы долж-
ны стоять за свой флаг, уважать свой флаг 
и свою страну. Вы получаете миллионы дол-
ларов за то, что занимаетесь своим люби-
мым видом спорта. Вы бы занимались им 
бесплатно по выходным, если бы у вас не 
было этих безумных контрактов. А они у вас 
есть только потому, что вы живете в США. 
И только за это вы должны уважать свою 
страну», – отметил Трамп.

Многие ведущие игроки НБА, в том чис-
ле Леброн Джеймс и Стефен Карри, публич-
но критиковали Трампа. Чемпионы Ассоци-
ации несколько раз бойкотировали традици-
онный президентский прием, поддержав ту 
часть американских граждан, которые счита-
ют Трампа плохим главой государства, пред-
ставляющим интересы малообразованного 
сельского населения. В ответ президент об-
винил баскетболистов в предательстве ин-
тересов страны. «Они обслуживают Китай, 
как они кланяются Китаю, откровенно гово-
ря, позор. Они зарабатывают здесь намного 
больше денег, чем в Китае. Но наша систе-
ма позволяет не уважать свою систему, и это 
очень плохо для них. Они не ценят то, что 
у них здесь есть» – сказал Трамп.

Китайская часть речи главы американ-
ского государства основана на его убежде-
нии, что коммерческие интересы НБА в Ки-
тае заставляют лигу закрывать глаза на 
нарушения прав человека в этой стране. Ге-
неральный менеджер «Хьюстона» Дэрил Мо-
ри в прошлом году спровоцировал конфликт 
между НБА и партнерами лиги в Китае, ког-
да поддержал в Twitter протесты в Гонкон-
ге. Многие игроки и тренеры НБА тогда так-
же критически высказывались о Китае, но 
лига предпочла отмолчаться. Рассерженный 
Трамп назвал баскетбольных функционеров 
«напуганными маленькими мальчиками». 
В целом очевидно, что конфликт давно за-
шел очень далеко. Хотя для спорта столь яв-
ная взаимная нелюбовь между спортивной 
лигой и политиком топ-уровня – исключи-
тельная редкость.

ОЛЕГ ШАМОНАЕВ, 
ТИМУР ГАНЕЕВ

Определились все пары  
первого раунда плей-офф НБА  
в Восточной конференции

НБА. Регулярный чемпионат. «Индиана» – «Хьюстон» – 
108:104, «Торонто»  – «Филадельфия»  – 125:121, 
«Майами» – «Оклахома» – 115:116, «Клипперс» – 
«Денвер» – 124:111. В среду определились все па-
ры 1-го раунда плей-офф НБА в Восточной конферен-
ции. Милуоки (1) – Орландо (8); Торонто (2) – Бруклин 
(7); Бостон (3) – Филадельфия (6); Майами (4) – Ин-
диана (5). Плей-офф стартует 17 августа.

«Гран-при Испании» завершит серию бес-
прерывных гоночных уик-эндов. Этап 
в Барселоне может стать поворотным 

в чемпионате. Максу Ферстаппену и Валттери 
Боттасу по силам возродить интригу, а Льюис Хэ-
милтон своей победой с легкостью может ее убить. 
Даниил Квят собирается удивить своими яркими 
обгонами на «Каталунье».

ВОЗРОЖДЕНИЕ ИНТРИГИ

Обычно «Каталунья» принимала у себя гонки 
«Ф-1» в мае, но в силу сложившихся обстоятельств 
«Гран-при Испании» на этот раз будет в августе. 
В Барселоне всегда проходили жаркие заезды, а в 
нынешних условиях температура и накал борьбы 
повысятся до максимума. Жесткое полотно трассы 
в Испании всегда было требовательно к покрыш-
кам, поэтому шинники «Пирелли» привезли са-
мый твердый состав резины. Последние гонки по-
казали, насколько результат зависит от стратегии 
и умения работать с шинами. Главной интригой 
перед гонкой представляется борьба Макса Фер-
стаппена с «Мерседесами». Смогут ли голландец 
и «Ред Булл» заставить Тото Вольфа снова недо-
вольно стучать по столу?

Несмотря на большой отрыв Льюиса Хэмилто-
на в общем зачете, интрига начинает возрождать-
ся. Валттери Боттас совсем не похож на себя об-
разца прошлых лет в «Мерседесе», и в этом году 
заставляет британца нервничать каждый уик-энд. 
Финн выгрызает поулы, а в гонках не проигры-
вает разгромно Хэмилтону, как это было раньше. 
Венгерская ошибка на старте и лопнувшая шина 
на «Сильверстоуне» сильно подпортили чемпи-

онские амбиции Боттаса, но большое количество 
гонок впереди внушает надежду на сражение вну-
три немецкой команды.

Пока «серебряные стрелы» устраивают вну-
тренние разборки, Макс Ферстаппен уже успел 
вклиниться между ними в чемпионате. Постоян-
ные подиумы и убедительная победа на «Гран-
при 70-летия» возвращает голландца в борьбу за 
титул. «Ред Булл» далеко не ровня болидам «Мер-
седеса», однако именно тактические неожидан-
ности и гоночное мастерство Ферстаппена за-
ставляют команду Тото Вольфа всегда смотреть 
в зеркала заднего вида.

ПРОБЛЕМЫ В СЕРЕДИНЕ ПЕЛОТОНА

История с копированием болидов «Мерседе-
са» «Рейсинг Пойнтом» не заканчивается, и «Фер-
рари» с «Рено» оформили свои жалобы на реше-
ние ФИА. Розовая команда, в свою очередь, пода-
ла апелляцию на наказание. Все это подогревает 
интерес к борьбе «розового Мерседеса» против 
всех. Серхио Перес завершил карантин и вер-
нется за руль «Рейсинг Пойнт». Заменявший его 
Нико Хюлькенберг впечатлил боссов несколь-
ких команд, и они готовы предоставить ему ме-
сто на следующий сезон. Полноценное возвраще-
ние немца в гонки станет отличной новостью для 
«Формулы-1». Нико вряд ли вернется в «Рейсинг 
Пойнт», потому что там до сих пор идет схватка 
за вакантное место между Пересом и Феттелем. 

Себастьян Феттель, проваливший этап на 
«Сильверстоуне», уже публично ругается с руко-
водством «Феррари». Такие токсичные отноше-
ние между командой и пилотом могут не толь-
ко испортить имидж чемпиона мира, но и при-
вести к досрочному завершению карьеры. Пусть 
будущее с «Астон Мартин» до сих пор неясно, пи-
лот не намерен и дальше выставлять себя на по-
смешище в «Скудерии». Обстановка в Маранелло 
накаляется, и наблюдать за этим все интереснее.

Внешние проблемы «Рейсинг Пойнт» и вну-
тренние проблемы «Феррари» могут дать шанс 
другим командам блеснуть на «Гран-при Испа-
нии». По сравнению с «розовым Мерседесом» 
и «Скудерией», в «Макларене», «Рено» и «Альфа 
Таури» царит идиллия. Такое спокойствие, од-
нако, может вылиться в яростную борьбу за оч-
ки в воскресенье.

СЛАБОЕ МЕСТО КВЯТА

После серого старта сезона Даниил Квят при-
ходит в себя. Взлет на 10-е место в Британии го-
ворит о том, что с гоночным темпом россияни-
на порядок. Правда, отвратительные квалифика-
ции портят общую статистику уик-эндов Квята. 
Умение Даниила пробиваться с  конца пелото-
на помогает забыть о  субботних провалах, од-
нако не всегда такие прорывы заканчиваются 
в очках. Квалификация – важный аспект, кото-
рый россиянину нужно срочно улучшать. Пока 
что Даниил проигрывает своему напарнику по 
этому параметру.

В Испании Квяту представится возможность 
победить Гасли в субботу, и набрать как можно 
больше очков в воскресенье. Если квалификаци-
онный успех останется под вопросом, то в гон-
ке Даниил обязательно блеснет. «Гран-при Ис-
пании» часто был удачным для пилота «Альфа 
Таури». В прошлом году обгоны Квята на «Ката-
лунье» признали одними из лучших в сезоне, а в 
2016-м россиянин поставил быстрейшее время 
круга в гонке. «Альфа Таури» схлестнется в плот-
ной борьбе в середине пелотона, а Квят поможет 
команде добиться максимума.

ДАНИЛА СЛЕСАРЕВ

БАСКЕТБОЛ

Трамп оскорбил игроков НБА, 
преклоняющих колено

Президент США ответил на критику со стороны 
баскетбольных активистов движения Black Lives Matter

ФОРМУЛА-1

Ферстаппен сойдется 
с «Мерседесами» 
в испанской корриде
Жара, стратегия и талант Макса могут принести новый триумф «Ред Буллу»

Расписание уик-энда
СЕГОДНЯ
12.00 Первая тренировка
16.00 Вторая тренировка

ЗАВТРА
13.00 Третья тренировка
16.00 Квалификация

16 АВГУСТА, 
ВОСКРЕСЕНЬЕ
16.10 Гонка

Барселона-Каталунья
Длина круга – 4655 м
Количество кругов – 66
Дистанция гонки – 307,104 км

9 августа. Сильверстоун. Победитель гонки Макс Ферстаппен после финиша AFP

Президент США Дональд Трамп AFP
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ХОККЕЙ // Кубок Стэнли

«Вашингтон» сломался, Овечкин потерялся
«Столичные» пропустили четыре гола от «Айлендерс» за 13 минут и уступили (2:4)

ВАШИНГТОН 2 
АЙЛЕНДЕРС 4

0:0, 2:1, 0:3

Голы: Оши – 2 (бол., Кузнецов, Карлсон), 25:27 – 
1:0. Оши – 3 (бол., Уилсон, Карлсон), 31:18 – 
2:0. Эберле – 3 (Барзал), 38:57 – 2:1. Ли – 1 (Пу-
лок, Нельсон), 40:51  – 2:2. Бэйли  – 1  (мен., 
Нельсон), 46:52  – 2:3. Бовилье  – 4  (Бэйли, 
Барзал), 51:55 – 2:4.

Вратари:  Холтби (57:06  – 58:59, 59:09  – 59:17, 
59:37) – Варламов.

Штраф: 17 – 23.
Броски: 26 (7+9+10) – 27 (2+11+14).
12 августа. Торонто. Scotiabank Arena.
Счет в сеии: 0–1.

ГРУБОСТЬ

Часовая задержка, связанная с за-
кончившимся лишь во втором овер-
тайме матчем «Бостона» и «Кароли-
ны», сказалась на «Вашингтоне» луч-
шим образом. «Кэпиталз» с  первых 
же смен яростно бросились в атаку, 
пытаясь задавить соперника. Смо-
трелся этот натиск очень прилично. 
Особенно на фоне «ватокатания» ко-
манды в квалификационных матчах, 
которые не имели для нее серьезного 
турнирного значения. «Айлендерс» 
стойко держались, уповая на своего 
вратаря Варламова и  план от глав-
ного тренера Барри Тротца. Оба для 
«Вашингтона» люди знакомые и про-
вели ранее в этом клубе не один год. 
Им есть что доказывать в  нынеш-
ней серии.

Капитан ньюйоркцев Ли попытался 
запугать Бэкстрема, врезавшись в ни-
чего не подозревавшего шведа. Мстить 
за товарища, у которого, как сообща-
лось пару дней назад, есть какие-то 
проблемы со здоровьем, тут же бро-
сился защитник Карлсон, сам пропу-
стивший из-за повреждения послед-
ние три матча.

СТЫЧКА

Этот эпизод стал прелюдией к раз-
вертыванию масштабных боевых дей-
ствий. В одном из моментов напада-
ющий Сизикас возле своей скамейки 
атаковал ехавшего на смену Орлова. 
Тот библейского смирения не проя-
вил и дал сдачи, а потом уже в стыч-
ку вмешались другие игроки. У «Ва-
шингтона» многое получалось, поэ-
тому ньюйоркцам пришлось идти на 
любые меры, чтобы сбавить темп и по-
лучить передышку. Это не слишком 
помогало,  как и  приличное количе-
ство удалений. Подкупала лишь солид-
ная игра Варламова. Российскому гол-
киперу еще и везло – Бэкстрем попал 

в штангу, а Оши с пятака не сумел по-
пасть в пустой угол.

ХИТРОСТЬ

Даже Овечкин отметился в первом 
периоде не только опасными броска-
ми, но и хитростью, присущей клас-
сическим провокаторам типа Марша-
на и  старшего из братьев Ткачуков. 
Капитан «Кэпиталз» получил удар 
клюшкой в грудь от главного громи-
лы соперника Мартина, но при этом 
лишь рассмеялся, поскольку «Вашинг-
тон» по итогам этой ситуации полу-
чил большинство.

ДРАКА

Полноценный бой с обменом удара-
ми состоялся ближе к концу второго пе-
риода. Инициировал его неугомонный 

Ли, решивший проучить Уилсона. Ранее 
силовой форвард «Кэпиталз» грязнова-
то сыграл против защитника «Айлен-
дерс» Пелека, едва не вынеся ему коле-
но. Акция возмездия полностью прова-
лилась. Уилсон уверенно выиграл драку 
по очкам.

ДУБЛЬ

На второй период «Вашингтон» вы-
шел уже без Бэкстрема. Швед остался 
в раздевалке и его команде пришлось 
доигрывать матч в три центральных 
нападающих. А ведь еще и Эллер остал-
ся вне заявки. Он отлучался в столицу 
США, чтобы присутствовать рядом со 
своей женой, родившей ему второго ре-
бенка. «Айлендерс», прекратив ввязы-
ваться в стычки, заиграли симпатично 
и упустили несколько хороших шансов 
открыть счет – то сами мазали из вы-
годных позиций, то выручал Холтби.

«Кэпс», поняв, что так можно стол-
кнуться и с серьезными неприятностя-
ми, взялись за голову. Помогли и ар-
битры, выбравшие на матч роль злых 
следователей. Они карали ньюйорк-
цев очень строго даже за намек на фол 
к огромному неудовольствию Тротца, 
с трудом державшего себя в руках. Ак-
тивность нападающего Оши позволи-
ла ему сделать дубль. В первом случае 
ему помог неожиданный отскок от бор-
та после броска Кузнецова и рикошета 
от конька Пелека. Во втором америка-
нец классно сработал на добивании по-
сле серии сэйвов от Варламова.

«БАБОЧКА»

«Айлендерс» не сдавались, застав-
ляли соперника ошибаться и упуска-
ли отличные моменты забить. Интри-
га все-таки сохранила признаки жиз-
ни. Эберле сместился в центр, улизнул 

от опеки Карлсона и со средней дистан-
ции точно бросил. Холтби явно сплохо-
вал, на редкость неудачно сыграв ло-
вушкой.

СТУПОР

Странно было видеть опытный «Ва-
шингтон», растерявшийся на ровном 
месте. Перерыва для такой команды 
вполне достаточно, чтобы переварить 
ошибку и выйти на третий период с яс-
ной головой. Ньюйоркцы быстро заби-
ли, использовав неаккуратность Кузне-
цова и Хагелина при попытке начать 
атаку в своей зоне. Потеря, дальний 
бросок, шикарная работа Ли на доби-
вании. Все, как говорится, сделано бы-
ло по «классике».

При равном счете игра неожиданно 
раскрылась, причем «Кэпиталз» в обо-
роне действовали посредственно, обе-
регая свои ворота с большими слож-

ностями. Когда Комаров сфолил на Ко-
вальчуке, то показалось, что столичная 
команда получит шанс снова прибрать 
инициативу к своим рукам. Не тут-то 
было.

Холтби вместо того, чтобы зафик-
сировать шайбу, попытался быстро от-
дать ее Овечкину. Россиянина тут же 
накрыл Нельсон, сделал перехват и от-
пасовал на свободной Бэйли – 3:2. «Ай-
лендерс» в том же меньшинстве мог-
ли забить еще. Сизикас убежал «один 
в ноль» и не сумел перехитрить Холт-
би. Вратарь, выглядевший лучше всех 
в «Кэпиталз» в предварительных играх, 
в первом серьезном матче провалился.

«Вашингтон» сломался. Овечкин по-
терялся. А после того, как лучший на-
падающий ньюйоркцев в нынешнем 
плей-офф Бовилье отличился в  бы-
строй контратаке, все в матче стало по-
нятно. Неужели «Кэпиталз» снова пре-
вращаются в безвольную команду, для 
которой выход во второй раунд плей-о-
фф становится потолком?

МИХАИЛ ЗИСЛИС 

КОЛОРАДО 3 
АРИЗОНА 0

0:0, 0:0, 3:0

Голы: Кадри – 2 (бол., Макар, Маккиннон), 53:05 – 
1:0. Комфер – 2 (Донской, Джонсон), 53:15 – 2:0. 
Рантанен – 1 (Маккиннон, Ландескуг), 54:28 – 3:0.

Вратари: Грубауэр – Кюмпер.
Штраф: 6 – 6.
Броски: 40 (13+15+12) – 14 (3+4+7).
13 августа. Эдмонтон. Rogers Place.
Счет в серии: 1-0.

ФИЛАДЕЛЬФИЯ 2 
МОНРЕАЛЬ 1

1:0, 1:1, 0:0

Голы: Проворов – 1 (бол., Жиру, Конекны), 8:54 – 
1:0. Уэбер – 3 (бол., Друэн, Галлахер), 34:38 – 
1:1. Фэраби – 2 (Санхейм), 34:54 – 2:1.

Вратари: Харт – Прайс.
Штраф: 6 – 10.
Броски: 31 (11+7+13) – 28 (5+17+6).
13 августа. Торонто. Scotiabank Arena.
Счет в серии: 1-0.

СЕНТ-ЛУИС 2 
ВАНКУВЕР 5

1:1, 1:1, 0:3

Голы: Хорват  – 3  (бол., Хьюз, Миллер), 4:29  – 
0:1. Перрон – 3 (бол., Шенн, Пьетранджело), 
16:37 – 1:1. Петтерссон – 2 (бол.), 28:37 – 1:2. 
Шворц – 1, 29:49 – 2:2. Стэчер – 1 (Пирсон, Бо-
зер), 45:37 – 2:3. Хорват – 4 (Пирсон), 48:01 – 
2:4. Миллер – 2 (бол., Бозер, Танев), 59:20 – 2:5.

Вратари: Биннингтон (57:51 – 58:32) – Маркстрем.
Штраф: 22 – 16.
Броски: 31 (12+10+9) – 22 (9+8+5).
13 августа. Эдмонтон. Rogers Place.
Счет в серии: 0–1.

«Питтсбург» уволил Сергея Гончара
Руководство «Пингвинс» осталось недовольно вылетом команды из розыгрыша Кубка Стэнли и решило сменить  
тренерский штаб, в котором работал российский специалист

Сергей Гончар освобожден от обя-
занностей тренера «Питтсбурга» 
и остался без работы. Наш извест-

ный защитник последние годы провел 
в системе команды, дошел до позиции 
специалиста, отвечающего за оборо-
нительную линию, и  выиграл Кубок 
Стэнли. Но последний сезон получил-
ся неудачным, руководство планирует 
многое поменять и начало со штаба. Не 
исключено, что Гончару предложат ра-

боту в другом клубе НХЛ, но особо рас-
считывать на это не стоит. Он был ле-
гендой «Питтсбурга», так что ему было 
проще начать карьеру в этой коман-
де. Но в глазах остальных менеджеров 
Сергей – просто хороший хоккеист из 
России, а иностранцев в НХЛ не осо-
бо жалуют.

Гончара давно обхаживали в России. 
Ему предлагали работу главным трене-
ром в «Тракторе», но он отказался. Ни-

как не получалось со сборной. О Гонча-
ре вспомнили перед Кубком мира в са-
мый последний момент, когда у него 
уже была договоренность с «Питтсбур-
гом» о том, что он начнет подготовку 
к сезону, и уехать в такой момент бы-
ло нельзя.

Теперь же Гончара надо возвра-
щать домой. Правда, в  клубах КХЛ 
вакансий нет, но ввести его в  штаб 
той или иной команды было бы не-

плохо. Вряд ли он согласится при-
нимать команду по ходу сезона, да 
я что-то пока сомневаюсь, что Гон-
чар сможет стать главным тренером 
в КХЛ (он слишком привык к другому 
стилю управления), но помочь в ра-
боте он точно сможет. Главное най-
ти правильное место.

АЛЕКСЕЙ ШЕВЧЕНКО

ТРЕНЕРЫ

«Вашингтону» в плане командных взаимодей-
ствий переиграть идеальных в этом смысле «Айлен-
дерс» практически нереально. Даже несмотря на то, 
что состав «Кэпс» за последние несколько лет по-
менялся очень мало, а все лидеры вообще остались 
прежними. Барри Тротц создал обе эти команды, 
только в одной на скамейке стоит он сам, а во вто-
рой – его бывший помощник Тодд Рирден. Сейчас 
уже не так важно, кто из них был идеологом чемпи-
онского «Вашингтона», намного принципиальнее, что 
Тротц куда более сильный тренер ментально. Рирде-
ну не хватало и не хватает жесткости как в решени-
ях, так и поведении, что снижает дисциплину и уве-
личивает количество ошибок.

Порядок, конечно, проще навести в менее талант-
ливых «Айлендерс», но Тротц показывал, что его ме-
тоды работают и на звездах. Рирдена же сложно пред-
ставить критикующим Овечкина, даже если он этого 
заслуживает – а именно давление прошлого тренера 
в свое время помогло Ови перестроиться.

ПОТЕРИ

«Вашингтон» может победить за счет преи-
мущества в  мастерстве – у  «Айлендерс» очень 
ровный состав, но Мэттью Барзал единствен-
ный игрок с  претензией на попадание в  элиту 
НХЛ. Однако вчера «Кэпс» развалились во мно-
гом из-за проблем с линией атаки: Ларс Эллер не 
играл, так как ездил к жене на рождение ребен-
ка, а Никлас Бэкстрем травмировался и не вышел 
на второй период.

В итоге «Кэпс» остались с линейкой центров Куз-
нецов – Бойд – Дауд. Двое американцев в оптималь-
ной ситуации не должны выходить выше четвертой 
тройки, Евгению же пришлось провести на льду 26 
минут. У «Вашингтона» меньше 40 процентов выи-
гранных вбрасываний, минимум осмысленного хок-
кея впереди во второй половине матча. Эллер дол-

жен вернуться ко второму матчу, что хотя бы раз-
грузит Кузнецова, появление Бэкстрема пока под 
вопросом. В ситуации, когда ничего не получается 
у  Овечкина, отсутствие шведа, способного напра-
вить действия россиянина если не в  позитивную 
сторону, то хотя бы нейтральную, двойной удар по 
«Вашингтону».

Джон Карлсон, который из-за травмы не играл 
в групповом раунде, вчера провел первый матч за 
пять месяцев. Американец набрал два очка, но за-
работал «минус три» – он уж точно далек от идеаль-
ной формы. Важно и то, что нет адекватной замены 
Брэйдену Холтби, так как в запасе нет Ильи Самсо-
нова. Именно ошибка канадца начала камбэк «Ай-
лендерс», и  после небрежного паса вратаря Овеч-
кин потерял шайбу перед третьим голом. Вряд ли 
даже в случае новых косяков Холтби Рирден заме-
нит его на неопытного Витека Ванечека. Так что ес-
ли Брэйден не будет тащить – «Вашингтон» нику-
да не пройдет.

РОССИЯНЕ

У Овечкина ноль очков в четырех матчах после ре-
старта, и вместе с участием в решающем голе «Айлен-
дерс» это вызывает огромные вопросы. Нынешний 
Ови не может постоянно держать себя в оптималь-
ной форме, и его пропуски Матчей звезд ради того, 
что подвести себя к плей-офф в хорошем состоянии 
нужны именно поэтому.

Россиянин то выдает безумные голевые отрезки, 
то наоборот пропадает – в феврале у него была серия 
из пяти матчей без очков. Коллега Зислис предпола-
гает, что у молодых хоккеистов из-за простоя долж-
но быть преимущество после рестарта, и, кажется, это 
правило действует на максимальной выборке игро-
ков. Есть, конечно, исключения вроде Джонатана Тэй-
вза или Ши Уэбера – а среди молодежи можно найти 
провалы. Однако в случае Овечкина нет сомнений, 
что ему же 24-летнему было бы подготовиться к хок-
кею в августе куда проще.

Похожие слова можно сказать и про Илью Ко-
вальчука, который после рестарта больше выглядит 
инородным телом, чем джокером для «Вашингто-
на». При этом после его отличного месяца в «Монре-
але» не верится, что форвард больше не способен хо-
тя бы на среднюю продуктивность в НХЛ вместо вре-
да своей команде.

Ковальчуку должно пойти на пользу возвраще-
ние Эллера (но, если не будет Бэкстрема, Кови опять 
придется играть с Бойдом), а Овечкин сейчас тоже 
максимально зависим от центров. К Кузнецову из 
российских нападающих наименьшие претензии 
по качеству хоккея, однако у него и не может быть 
оправданий из-за ветеранского возраста.

Кузнецов не Овечкин с его максимализмом: к фан-
тастическому плей-офф 2018 года его пригнали Тротц 
и мотивация кубка, сейчас же их заменяют вялова-
тый Рирден и потенциальное чемпионство, но уже не 
первое и со звездочкой из-за ситуации с коронавиру-
сом. Кузнецов двухлетней давности и без Бэкстрема 
закрыл бы позицию центра в двух ведущих тройках, 
но нынешнего к этому должно что-то подстегнуть.

ИТОГИ

Ситуация «Вашингтона» не безнадежная, тем бо-
лее после одного матча, но прямо сейчас «Айлендерс» 
фавориты серии. Слишком много условий должно вы-
полниться, чтобы «Кэпс» смогли переломить ситуа-
цию. Вчера они вели в счете благодаря бесчисленным 
шансам в большинстве – второй раз так ни судьи не 
будут благосклонны, ни соперники, с которыми про 
удаления наверняка жестко поговорил Тротц.

Ошибки Холтби, готовность Карлсона, форма 
Овечкина, здоровье Бэкстрема, мотивация Кузнецо-
ва – пока всё это включено в том режиме, который не 
даст «Вашингтону» победить. Без переключателей не 
обойтись, иначе в очередной раз «Кэпс» закончат се-
зон после первого раунда плей-офф.

ПАВЕЛ КЛИМОВИЦКИЙ

Вчера. Торонто. «Вашингтон» - «Айлендерс» - 2:4. 41-я минута. Форвард «Островитян» Андерс Ли (№ 27) сравнивает счет сразу после второго перерыва  Reuters

Главный тренер «Айлендерс» Тротц 
переигрывает бывшего помощника
Разбираем причины проблем «Кэпиталз» после рестарта сезона

1/4 финала конференций

Восток
Филадельфия – Монреаль – 1-0
Первый матч – 2:1, второй – сегодня в 22.00, тре-

тий – 17 августа в 3.00, четвертый – 18 ав-
густа в 22.00

Тампа-Бэй – Коламбус – 1-0
Первый матч – 3:2 5ОТ, второй – завершился но-

чью, третий – 16 августа в 2.30, четвертый – 
17 августа в 22.00

Вашингтон – Айлендерс – 0–1
Первый матч – 2:4, второй – завтра в 3.00, тре-

тий – 16 августа в 19.00, четвертый – 19 ав-
густа в 3.00

Бостон – Каролина – 1-0
Первый матч – 4:3 2ОТ второй – завершился но-

чью, третий – завтра в 19.00, четвертый – 18 
августа в 3.00

Запад
Вегас – Чикаго – 1-0
Первый матч – 4:1, второй – завершился ночью, 

третий  – 16 августа в  3.00, четвертый  – 17 
августа в 1.30

Колорадо – Аризона – 1-0
Первый матч – 3:0, второй – сегодня в 21.00, тре-

тий – 15 завтра в 22.00, четвертый – 18 ав-
густа в 0.30

Даллас – Калгари – 0–1
Первый матч – 2:3, второй – завершился ночью, 

третий – завтра в 5.30, четвертый – 16 авгу-
ста в 21.00

Сент-Луис – Ванкувер – 0–1
Первый матч – 2:5, второй – завтра в 1.30, третий – 

17 августа в 5.30, четвертый – 18 августа в 5.30

Наши в НХЛ: 12–13 августа
Плей-офф

Игрок Клуб Матч О (Г+П) ИВ +/- Б

ВРАТАРЬ

Варламов Айлендерс Вашингтон (н) – 4:2 0 60.00 24/26 92,3

ЗАЩИТНИКИ

Проворов Филадельфия Монреаль (н) – 2:1 1 (0+1) 23.55 0 2
Орлов Вашингтон Айлендерс (н) – 2:4 0 21.02 -1 0
Задоров Колорадо Аризона (н) – 3:0 0 16.47 0 3

НАПАДАЮЩИЕ

Кузнецов  Вашингтон Айлендерс (н) – 2:4 1 (0+1) 26.37 -2 6
Овечкин  Вашингтон Айлендерс (н) – 2:4 0 24.39 -1 6
Тарасенко Сент-Луис Ванкувер (н) – 2:5 0 17.31 0 3
Ковальчук  Вашингтон Айлендерс (н) – 2:4 0 15.36 -2 0
Ничушкин Колорадо Аризона (н) – 3:0 0 14.02 +1 1
Наместников Колорадо Аризона (н) – 3:0 0 11.39 0 3

Указаны набранные очки, игровое время, плюс/минус (сейвы/броски – для вратарей)  
и броски в створ (%ОБ – для вратарей).

СРЕДА
Вашингтон – Айлендерс – 2:4

ВЧЕРА
Колорадо – Аризона – 3:0
Филадельфия – Монреаль – 2:1
Сент-Луис – Ванкувер – 2:5

Тампа-Бэй – Коламбус – заврешился ночью

СЕГОДНЯ
21.00 Колорадо – Аризона
22.00 Филадельфия – Монреаль

ЗАВТРА
1.30 Сент-Луис – Ванкувер
3.00 Вашингтон – Айлендерс
5.30 Калгари – Даллас
19.00 Каролина – Бостон
22.00 Аризона – Колорадо

ВОСКРЕСЕНЬЕ
2.30 Коламбус – Тампа-Бэй
3.00 Чикаго – Вегас
19.00 Айлендерс – Вашингтон
21.00 Калгари – Даллас

Время московское.
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В субботу 8 августа нападающий «Сент-Луиса» Иван Бар-
башев стал отцом. Несмотря на то, что хоккеист все-та-
ки уехал с командой в город-хаб Эдмонтон, накануне 

первого раунда плей-офф Иван снова вернулся в Сент-Луис.
Клуб вошел в положение Барбашева и отпустил форвар-

да домой.
– Мне только 24 года, и вся карьера у меня впереди. Од-

нако я даже не думал об отказе от участия в плей-офф. Я хо-
чу выигрывать снова и снова. Но жене будет трудно без ме-
ня. Я пообещал ей, что вернусь. – прокомментировал Иван 
свой отъезд официальному сайту НХЛ.

Сына Иван и его супруга Ксения решили назвать сына 
Даниилом.

«Сент-Луис» также поздравил пару с рождением пер-
венца.

– Малыш Даниил Барбашев появился на свет прямо на-
кануне старта плей-офф, – отметили в твиттере «Блюз».

До рождения ребенка Барбашев уже успел сыграть про-
тив «Колорадо» в групповом раунде и травмировать одного 
из  нападающих «Эвеланш» Андре Бураковски. Форвард по-
терял несколько зубов и отправился на скамейку запасных.

Возможно, Барбашев вернется в Эдмонтон во время пер-
вого раунда плей-офф. Но он должен будет отсидеть четы-
рехдневный карантин в гостиничном номере и сдать четы-
ре подряд теста на отсутствие коронавирусной инфекции.

Напомним, что 12  августа «Сент-Луис» встретится 
в плей-офф с «Ванкувером».

В подобной ситуации оказался нападающий «Вашингто-
на» Ларс Эллер, у которого также 8 августа родился сын Алек-
сандр. Эллер уехал из Торонто за день до рождения сына, но 
уже через 3 дня вернулся в расположение команды и сейчас 
отбывает карантин.

Если он сдаст четыре отрицательных теста в течение че-
тырех дней, получит разрешение на возвращение в состав.

Точная дата возвращения Барбашева пока неизвестна. 
Возможно, он также вернется уже через пару дней, и клубу 
не придется долго ждать возвращения силового форварда.

Болельщики в социальных сетях написали сотни поздрав-
лений семье Барбашевых, а также отметили, что они очень 
ждут воссоединения Ивана с командой.

То, что в этом году ситуация нестандартная, и клубы от-
пускают игроков из «пузыря» по семейным обстоятель-
ствам – широкий жест. Однако разрешили бы при данном 
раскладе уехать основным игрокам первого и второго зве-
на – большой вопрос.

Отдел хоккея

В рижском «Динамо» проходит 
трудное, но интересное комплек-
тование состава. А оно там, как 

и в «Куньлуне», идет с нуля. Но разни-
ца в подходе огромная. Если Алексей 
Ковалев просто собрал всех безработ-
ных и через одну-две тренировки стал 
отказываться от хоккеистов, то Пете-
рис Скудра берет каждого на опреде-
ленную позицию. Рижанам, конечно, 
легче, так как североамериканцы и ев-
ропейцы к ним могут приехать гораз-
до быстрей.

Все-таки именно в Ригу летит Джей 
Си Липон, о котором мы рассказывали 
вчера. Это игрок для третьего или чет-
вертого звена, который будет бить про-
тивника, как в прямом, так и в перенос-
ном смысле. Другой вопрос, что потасов-
ки ему устраивать не с кем. В лиге два-три 
человека способны на кулачный бой.

Приглашен и Однржей Витасек, не-
давно отчисленный из «Амура». Для 
чешского игрока это уже будет четвер-
тый клуб в КХЛ, но, признаться, к нему 
очень мало вопросов. Есть такие хокке-

исты, которые ничем не выделяются, 
но свою работу делают исправно. Ску-
дре он понравится, если не начнет что-
то выдумывать на льду.

В «Куньлуне» отказали в работе Мак-
симу Кицыну, а для лучшего бомбарди-
ра ВХЛ это был единственный шанс по-
пасть в главную лигу. И что теперь де-
лать? Ждать первого отсева из КХЛ или 
возвращаться в Высшую лигу? Оба ва-
рианта по-своему плохие.

АЛЕКСЕЙ ШЕВЧЕНКО

Нынешнее межсезонье запомнилось серией обменов, уча-
стие в которых приняли сразу несколько команд. Один 
из таких организовали СКА, «Магнитка» и хабаровский 

«Амур». «Металлург» получил форвардов Сергея Плотникова 
и Максима Карпова, пожертвовав сразу пятью игроками. В их 
числе оказался и нападающий молодежной сборной России Егор 
Спиридонов, которому теперь предстоит прибиваться в основу 
питерского клуба. Другая цель форварда – поехать на МЧМ-2021, 
который должен пройти в Канаде. В интервью «СЭ» Егор расска-
зал о подробностях обмена, игре в ВХЛ за «Зауралье» и трениро-
вочных сборах с Игорем Ларионовым.

СОЧИ, СБОРНАЯ

– Сначала у нас прилетели ребята из североамериканских лиг, 
у которых сейчас нет возможности готовиться в клубах, – рас-
сказал Спиридонов о начале сборов. – Мы же начали готовиться 
в своих командах, а потом уже прилетели в Сочи. Предваритель-
но собрались в Москве и сдали тесты на коронавирус. По приле-
ту в Сочи прошли их еще раз. Два дня, пока не было результата, 
сидели на карантине. Затем совместно с «американскими» ре-
бятами приступили к тренировкам.

– Насколько плотный у вас график? Остается свободное время?
– Мы живем на спортивной базе. Свободное время после тре-

нировок остается. У нас занятия чаще всего в первой половине 
дня. Во второй мы с ребятами можем сходить на пляж или в ба-
ню. Есть время и позагорать, и поплавать. Но все это происхо-
дит на территории базы – никуда за ее пределы мы не выходим.

– Игорь Ларионов говорил, что приветствует творчество от игро-
ков. Как это отражается в тренировочном процессе?

– В специфических упражнениях. Стараемся выполнять боль-
ше игровых упражнений, которые акцентированы на передачу – 
чтобы игроки катались, искали друг друга, открывались. Больше 
комбинационного хоккея. От нас требуют больше креатива в ата-
ке и в средней зоне, больше коротких и длинных передач. Мне 
такой подход нравится. Все-таки хоккей – игра, и в него нужно 
играть. Безусловно, это круто, когда ты креативишь, когда дают 
возможность сыграть нестандартно.

– Жаркий климат не мешает тренировкам?
– Сначала было немного тяжело. Но благодаря тренерам 

и подсказкам врачей быстро втянулись в такой необычный про-
цесс. Сейчас полностью привыкли к тренировкам в субтропи-
ческих условиях – практически каждый день у нас есть заня-
тия на улице.

– Как восприняли изменения в формате турнира? Думаю, четыре 
матча с молодежкой «Сочи» – не совсем то, что вы хотели.

– Формат турнира, к сожалению, от нас не зависит. Соперни-
ков мы себе не выбираем. Все находимся в одной ситуации – вы-
ходим и играем по регламенту турнира.

– Уверен, вам хотелось сыграть против СКА.
– Думаю, не одному мне. Всем хотелось сыграть против ко-

манд КХЛ и получить новый опыт. Для некоторых ребят это мог-
ли быть самые первые игры со взрослыми командами, но не сло-
жилось. Ничего страшного – все еще впереди.

– Игорь Ларионов отмечал, что на каждый матч надо настраи-
ваться как на шведов или канадцев. Тяжело это получается?

– Настраиваться нужно на все игры и на любого соперника. 
Против кого бы ты ни выходил, нужно уважать соперника. Это-
му следует учиться. Конечно, бывают игры, на которые действи-
тельно тяжелее настроиться. Но мы учимся и стараемся гото-
виться к каждому сопернику одинаково. Без разницы, кто про-
тив нас играет.

– Сергей Голубович говорил, что каждому игроку дается опре-
деленное задание, по которому тренеры вас и оценивают. Что про-
сят от нападающих?

– От нападающих просят креативности в атаке. Как об этом 
и говорил Игорь Николаевич. Просят движения, точные и бы-
стрые передачи, комбинационный хоккей. Говорят, чтобы мы 
дорожили шайбой и играли в пас с партнерами.

– Мы привыкли видеть вас на позиции центрального, но в сбор-
ной вас выпускают с краю. Где вам комфортнее играть – в центре 
или с краю?

– Мне без разницы. Могу выйти и там, и там. Слева, справа, 
в центре – где тренер скажет, там и сыграю.

ОБМЕН ИЗ «МАГНИТКИ» В СКА

– Обмен с вашим участием стал одним из самых громких в меж-
сезонье. Расскажите, как вы узнали о нем?

– Мне позвонили из «Металлурга», предупредили, что может 
состояться такой обмен. Через пару дней так и произошло. Шо-
ком это не стало. В спорте высших достижений такое случается. 
Ты всегда должен быть готов сменить клуб, переехать в новый 
город. Это происходит на всех уровнях и не является какой-то 
невероятной ситуацией.

– Удивило, что клуб решил обменять игрока, на которого еще год 
назад планировал делать ставку в будущем?

– Удивился, но не особо. Говорю же, это – хоккей. Ничего та-
кого в этом нет. Клуб решил, что так будет лучше.

– После сезона Илья Воробьев сказал, что ваше развитие в этом 
году чуть замедлилось. Согласны с ним?

– От такого специалиста приятно получить любую оценку. 
Пусть она и негативная. В целом согласен с ним. Мог сыграть 
в прошлом сезоне лучше, чем получилось. Но жизнь на этом не 
заканчивается – нужно работать дальше. Знаете, эта ситуация 
с обменом еще больше меня мотивирует развиваться дальше 
и оправдывать доверие в новой команде.

– Были ли у вас предложения продолжить карьеру за океаном?
– Да, предложения были. До драфта выходили на связь ска-

уты из разных команд. Но я решил остаться в России. Сейчас я 
сконцентрирован на игре в системе СКА. Посмотрим, что бу-

дет дальше. После драфта скауты «Сан-Хосе» несколько раз зво-
нили, спрашивали, как у меня дела. Но сейчас все мои мыли об 
игре в системе СКА.

– Как вы устроились в Петербурге?
– Да пока еще особо не устроился (улыбается). В Питере я 

провел не так много времени – только во время лагеря разви-
тия, когда мы все жили на базе. Когда уже окончательно прие-
ду в Питер, буду со всем этим разбираться. Жить пока что пла-
нирую один.

– Много хвалебных отзывов слышал о «Хоккейном городе». Рас-
скажите подробнее, как там все устроено для игроков?

– «Хоккейный город» – настоящий рай для развития лю-
бого спортсмена. Одно из лучших мест в плане хоккейной ин-
фраструктуры. Там есть все: от бросковых зон и ледового кат-
ка до тренировочных залов и залов для катания – все, что нуж-
но для развития. Тренироваться в «Хоккейном городе» – одно 
удовольствие.

–  Тяжело было входить в тренировочный процесс после каран-
тина?

– Не очень. Во время карантина я тренировался с ребятами 
в Магнитогорске, старался поддерживать форму. Поэтому во-
шел в ритм нормально. Правда, все тренировки в Магнитке бы-
ли в зале – около двух месяцев мы занимались только на земле. 
Со льдом были небольшие проблемы из-за пандемии. Но как 
только появилась возможность выйти на лед, сразу начали го-
товиться и там.

– Как я понял, в тренировочном лагере вы работали с тренера-
ми из разных команд системы.

– Да, все верно. Это отличный опыт. Получилось пообщаться 
с тренерами разных команд из системы клуба, услышать их мне-
ние, получить советы. И это, и предсезонка в целом очень важ-
ны для каждого игрока. Ты как раз закладываешь фундамент на 
будущий сезон. Поэтому надо провести ее на серьезном уровне.

«ЗАУРАЛЬЕ»

– В прошлом сезоне вы дебютировали в Высшей лиге за «Заура-
лье». Каково это играть с мужиками в таком возрасте?

– Особых трудностей не было, все складывалось нормально. 
Конечно, отличия от МХЛ серьезные. В ВХЛ быстрее скорости, 
да и хоккей немного другой. Но я адаптировался быстро и чув-
ствовал себя нормально.

– При этом вы выступали и за «Стальные Лисы» из МХЛ. Тяже-
ло вот так мигрировать между двумя командами?

– Между тремя. Это хоккейная жизнь. Мы должны уметь сме-
нить обстановку, и к этому надо привыкать. Да, бывают непри-
ятные моменты. Например, ты проводишь два спаренных матча 
в молодежке, а потом едешь в ВХЛ. Или – когда выпадает много 
игр в месяце. Было и такое, что потренируешься с первой коман-
дой, потом играешь с «Лисами», а потом едешь в Курган. Это не-
много сбивает с ритма.

– Вы не связываете замедление в развитии, о котором говорил 
Илья Воробьев, с постоянными командировками?

– Трудно сказать. Бывает так, что ты набираешь темп, при-
выкаешь к стилю и схемам одной команды, а потом тебя от-
правляют в другую, и все начинается сначала. В этом плане тя-
желовато, но я себе оправданий не ищу. Нужно уметь быстро 
привыкать к смене стиля и схем. Такова жизнь спортсмена – 
сегодня ты играешь здесь, а завтра – там. Это мотивирует ра-
ботать лучше.

– Про ВХЛ ходит немало историй про длительные поездки на 
автобусах, откровенно устаревшие ледовые дворцы. Вы с  таким 
сталкивались?

– Да, были и старые дворцы, и поездки. Правда, когда я при-
ехал в команду, все длинные поездки закончились. Остались 
только не самые тяжелые – в основном на поезде и на самолете. 
Дальние путешествия на автобусе я пропустил. Парни расска-
зывали, что около 20 часов добирались до Караганды на автобу-
се. Это самая тяжелая поездка в сезоне – я как раз присоединил-
ся к команде после нее.

– Хорошо вы подгадали, когда нужно приехать.
– Да я же не знал, когда меня отправят в Вышку (улыбается). 

После автобусов выходить, конечно, тяжеловато. Но обычно мы 
приезжаем за пару дней до игры и успеваем отдохнуть. К игре 
подходим уже в боевой форме.

– За «Зауралье» вы сыграли на «Русской Классике». Как вам 
такой опыт?

– Вспоминаю об этом дне только с положительной стороны. 
Это мой первый опыт игры на открытом воздухе в профессио-
нальной карьере. Безусловно, в детстве-то мы все играли на ули-
це. Без этого никуда. Но на таком уровне – первый раз. Очень хо-
рошо, что нам удалось выиграть этот самовар.

– Куда его поставили потом?
– То ли в докторской, то ли в тренерской стоял. Уже не помню.
– Холодно-то было во время матча?
– Да нет, все нормально. Перед игрой мы пару раз покатались 

на льду. Правда, снега многовато было – погодка немного под-
вела. Привыкли играть на чистом льду, но и мы, и «Рубин» были 
в одинаковых условиях.

– В одном интервью вы говорили, что «время покажет, в какой 
команде из системы буду играть». Уже есть какая-то ясность?

– Пока еще время не показало (улыбается).
– Не пугает, что в системе клуба очень много игроков? Или такая 

конкуренция только подстегивает работать усерднее?
– Любая конкуренция – двигатель прогресса. Это дает тебе 

возможность развиваться, подстегивает работать больше над со-
бой, приносить пользу команде и пробиваться в основу.

– У каждого молодого хоккеиста есть пример, на которого хоте-
лось бы ровняться. Кто это для вас?

– Кумиров как таковых у меня нет. Стараюсь от многих игро-
ков почерпнуть что-то положительное для себя. От каждого по-
немногу, как говорится. Когда мы были детьми, в Магнитке все 
хотели быть на Евгения Малкина и Николая Кулемина – все-та-
ки наши воспитанники. Помню, когда Малкин приезжал с Куб-
ком Стэнли. Многих, в том числе и меня, это зацепило – чело-
век добился очень многого. Но какого-то определенного кумира 
у меня нет. Сейчас, кстати, следим за сезоном в НХЛ – некоторые 
матчи выпадают как раз на свободное время.

МИХАИЛ СКРЫЛЬ 
Сочи – Магнитогорск

«Салават Юлаев» – победитель Кубка Республики Башкортостан

НЕФТЕХИМИК 3 
ТРАКТОР 4 ОТ

0:1, 2:0, 1:2, 0:1

Голы: Основин (Карпухин, Калинин), 2:16–0:1. Ку-
черявенко (Шафигуллин), 33:03–1:1. Бякин 
(Шиксатдаров, Вишневский), 38:20–2:1. Огур-
цов (Гика, Исаев), 45:26–2:2. Косов (Лазарев, 
Исаев), 54:04–2:3. Кучерявенко (бол., Шафи-
гуллин, Порядин), 58:30–3:3. Пилут (бол., Ги-
ка, Калинин), 62:53–3:4.

Вратари: Барулин (57:06–58:30) – Вилл.
Броски: 29 (8+9+11+1) – 30 (11+10+5+4).
13 августа. Уфа. «Уфа-Арена».

САЛАВАТ ЮЛАЕВ 2 
СЕВЕРСТАЛЬ 1 ОТ

0:0, 0:1, 1:0, 1:0

Голы: Кара (Думбадзе), 33:03–0:1. Гранлунд (Сош-
ников, Ларсен), 48:51–1:1. Сошников (бол., 
Ларсен, Кадейкин), 64:12–2:1.

Вратари: Метсола (63:45) – Подъяпольский.
Броски: 42 (6+17+12+7) – 25 (13+5+6+1).
Судьи: Беляев, Букин.
13 августа. Уфа. «Уфа-Арена».

 И В ВО ПО П Ш О
Салават Юлаев 2 1 1 1 0 13–8 5
Трактор  3 0 2 0 1 9–10 4
Нефтехимик  3 1 0 1 1 10–14 3
Северсталь 3 1 0 1 1 7–7 3

Мемориал И. Ромазана

СИБИРЬ 3 
АВТОМОБИЛИСТ 1

1:1, 1:0, 1:0

Голы: Трямкин (Василевский), 8:51–0:1. Пуустинен 
(Саюстов, Шаров), 10:50–1:1. Пуустинен (О`-
Делл, Шашков), 26:31–2:1. Ли (п.в.), 59:32–3:1.

Вратари: Красиков – Коварж (57:20–59:32).
Броски: 31 (14+7+10) – 26 (7+7+12).
13 августа. Магнитогорск. «Арена-Металлург».

МЕТАЛЛУРГ 5 
АМУР 2

2:2, 2:0, 1:0

Голы: Пьянов (бол., Йордан), 10:22–0:1. Горшков 
(бол., Вяч. Ушенин, Полунин), 11:22–0:2. Ку-

лемин  (Бек, Ламмикко), 12:14–1:2. Швырев 
(Чибисов, Карпов), 19:51–2:2. Швырев (Дро-
нов, Ламмикко), 25:51–3:2. Прохоркин  (бол., 
Дронов, Карпов), 35:05–4:2. Ламмикко  (Куле-
мин, Хлыстов), 53:46–5:2.

Вратари: Олкинуора (19:31–19:51) – Аликин.
Броски: 32 (11+10+11) – 16 (7+4+5).
Судьи: Гашилов, Наумов.
13 августа. Магнитогорск. «Арена-Металлург».

 И В ВО ПО П Ш О
Автомобилист 3 1 1 0 1 5–5 4
Металлург 3 2 0 0 1 10–7 4
Сибирь 2 1 0 0 1 5–4 2
Амур  2 0 0 1 1 2–6 1

СЕГОДНЯ
Мемориал И. Ромазана
11.00 Амур – Сибирь

Время московское.

Канадский силовик летит в Ригу
Вчера «СЭ» сообщал об интересе клубов КХЛ к силовому форварду системы «Виннипега» 
Джей Си Липону. Как выяснилось позже, он пополнит состав рижского «Динамо»

ХОККЕЙ

«Звонили скауты «Сан-Хосе», 
но я решил остаться в России»
Интервью нападающего СКА и молодежной сборной России Егора Спиридонова

Барбашев прервал плей-офф 
из-за рождения сына

Обладатель Кубка Стэнли в составе «Сент-Луиса» российский 
форвард Иван Барбашев покинул расположение команды 
по радостной и уважительной причине – появления на свет первенца

Егор Спиридонов
Родился 22 января 2001 года в Магнитогорске.
Нападающий. Воспитанник магнитогорского «Металлурга». 
Выступал за «Стальных лис» (МХЛ, 2017–2020) и «Зауралье» (ВХЛ, 2019/20). 
28 мая в результате многоходового обмена перешел из «Магнитки» в си-

стему СКА.
Серебряный призер ЮЧМ (2019).

Иван Барбашев и его супруга Ксения instagram.com

До призыва в молодежную сборную центрфорварда Егора Спиридонова  Юрий Кузьмин photo.khl.ru 
постоянно вызывали в юниорскую сборную, с которой он стал серебряным призером ЮЧМ
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ЛЕГЕНДАРНАЯ ТРОЙКА

Сейчас мы привыкли, что в хоккей 
детей приводят в пять-шесть лет. Неко-
торых – и раньше, но это скорее каса-
ется индивидуальных подкаток. И слу-
чаи, когда «поздние» ребята проби-
ваются в большой хоккей, – большая 
редкость. И уже поэтому карьеру Вла-
димира Викулова можно считать уни-
кальной. В 15 лет он пришел в детскую 
школу ЦСКА и уже через 3 года своей 
виртуозностью, скоростью и голевым 
чутьем заставил обратить на себя вни-
мание Анатолия Тарасова.

Великий тренер рискнул и пригла-
сил юного таланта в основу армейцев – 
так вскоре и образовалась легендарная 
тройка Фирсов – Полупанов – Викулов. 
24-летний Анатолий, который на тот 
момент уже считался опытным игро-
ком, стал наставником для 18-летних 
Владимира и Виктора.

Первый же чемпионат мира для 
только сформировавшейся тройки – 

в 1966 году в Югославии – стал золо-
тым. На следующий год в Австрии ге-
гемония советских хоккеистов про-
должилась, но вклад в победу звена 
Полупанова был куда весомей. На троих 
игроки набрали 53 (28+25) очка (!) в се-
ми матчах и все вошли в пятерку луч-
ших бомбардиров. Многие успех трио 
связывают именно с  гением Фирсо-
ва, однако отдать должное стоит и его 
партнерам. Они стали единым целым, 
образовав тем самым пугающую со-
перников синергию: убойный бросок 
Фирсова, катание и дриблинг Викуло-
ва и универсализм центра Полупанова.

– Мне, право же, неловко читать бес-
конечные упоминания о моем вкладе 
в становление молодого звена. Нелов-
ко, потому что мои юные партнеры да-
ли мне не меньше, чем я им. И я имею 
в виду сейчас не только то, что моло-
дые хоккеисты приносят с собой что-то 
новое – в технике, в тактике, в игровой 
манере, чего не было у прежних пар-
тнеров. Я говорю прежде всего о том, 
что с приходом Викулова и Полупано-
ва иным стало мое отношение к спор-
ту, к самому себе. На первых порах я 
не очень надеялся (хотя к тому не бы-
ло оснований) на помощь дебютантов 
и потому вдвойне, втройне серьезнее 
и основательнее готовился к матчам. 
И в конце концов привык к новым на-
грузкам, к иному ритму спортивной 
жизни, к иному отношению к игре, и, 
хотя ребята выросли, окрепли, стали 
знаменитыми чемпионами, я иначе 

относиться к матчу, к хоккею уже не 
мог, – вспоминал Фирсов в своей кни-
ге «Зажечь победы свет».

Феноменальную игру тройка пока-
зала и на Олимпиаде-1968 в Гренобле. 
Советская команда, оступившись лишь 
раз против Чехословакии (4:5), заслу-
женно завоевала золотые медали  – 
в  решающем матче уничтожила ка-
надцев (5:0). Викулов же стал четвер-
тым бомбардиром турнира и лучшим 
ассистентом – 2 гола и 10 передач в 7 
матчах.

– Хитрый, очень хитрый, необык-
новенно хитрый хоккеист. Хорошо по-
нимает игру. Коварный нападающий. 
Владея шайбой, мчась с ней на боль-
шой скорости, хорошо видит поле и ду-
мает, думает... И пас у него точный и... 
злой: наказывает соперника за малей-
шую, неприметную как будто бы ошиб-
ку. Здорово ориентируется в обстанов-
ке на поле. Шайбу любит, умеет подер-
жать ее, однако расстается с ней охотно 
и легко. Конечно, не по доброте душев-
ной. Викулов тонко чувствует мгно-
вение, когда нужно, пора «выдавать» 
пас. И наша результативность, наши 
шайбы – это пасы Володи, его работа, – 
рассказывал Фирсов о своем партнере.

СУПЕРСЕРИИ

Среди немногих недостатков Влади-
мира отмечали невпечатляющий бро-
сок. В команде даже по-доброму изде-

вались над партнером, предлагая тому 
добросить шайбу от синей линии до во-
рот. Но, кажется, для Викулова это бы-
ло слишком простым и неинтересным 
занятием. Ему по духу –  накрутить 
всю пятерку, убрать финтом голкипера 
и эстетски завести шайбу за ленточку.

В подобном стиле он забросил по-
бедную шайбу в пятом матче Супер-
серии-1972 с  канадцами (5:4). В  на-
чале третьего периода преимущество 
«Кленовых листьев» выглядело пуга-
ющим (0:3), однако Анисин, Шадрин 
и Гусев восстановили равенство. Три 
пробоины за половину периода – сни-
лось ли хоть в одном кошмаре подоб-
ное вратарю Тони Эспозито? Но это 
был еще не конец. На 55-й минуте Ви-
кулов проткнул шайбу мимо защитни-
ка, вырвался на оперативный простор 
и разобрался с голкипером – гол мож-
но смело вносить в хоккейные посо-
бия. Сборная СССР одержала волевую 
победу, а разгневанный тренер Кана-
ды Гарри Синден не явился тогда на 
пресс-конференцию.

На золотую Олимпиаду в  Саппо-
ро-1972 за полгода до Суперсерии Ви-
кулов с Фирсовым отправились уже без 
своего привычного партнера. Анатолий 
Тарасов отцепил Полупанова из сбор-
ной из-за проблем с режимом, а место 
в тройке занял молодой Валерий Хар-
ламов – он и стал лучшим бомбарди-
ром турнира, а Викулов с пятью гола-
ми и тремя передачами в восьми мат-
чах занял пятое место.

– Володя Викулов родился в 1946 го-
ду, он на два года моложе Михайлова, 
и тем не менее, выступая с ним в одной 
тройке, я в душе относился к нему не 
как к равному, а как к старшему това-
рищу. Странно? Ничуть! В хоккее иные 
возрастные категории и понятия. Весна 
1967 года. Чемпионат мира в Вене. На 
голову выше всех играет лучшее зве-
но, где объединены Владимир Викулов, 
Виктор Полупанов и Анатолий Фирсов. 
Викулов становится двукратным чем-
пионом мира. А кто, кроме немногих, 
очень немногих поклонников хоккея 
вспоминал в ту пору имена Михайлова 
или Петрова? А обо мне вообще никто 
не слышал. Викулов к сезону 1972 года 
был сформировавшимся первокласс-
ным мастером, шестикратным чемпи-
оном мира. Вот почему я писал об уни-
верситетах Фирсова и Викулова, и, хо-
тя, к тому времени я тоже немало уже 
умел, чувствовал я себя в этой компа-
нии учеником, – вспоминал Харламов.

Правда, после Олимпиады из сбор-
ной убрали и Фирсова. Викулов в раз-
ных сочетаниях съездил на несколь-
ко чемпионатов мира, а последними 
появлениями на мировой арене стали 
матчи Суперсерии-1975/76, в которых 
ЦСКА встречался с командами НХЛ – 
«Рейнджерс», «Монреаль», «Бостон». 
Тогда опытный нападающий выходил 
в тройке с молодыми Виктором Жлук-
товым и Борисом Александровым, а за-
помнился больше всего дублем в матче 
с «Рейнджерс» (7:3).

ПЕЧАЛЬНЫЙ КОНЕЦ

Из ЦСКА Владимир ушел в  сезо-
не-1978/79. Пробовал в тот год пере-
запуститься в ленинградском СКА, но 
все-таки решил закончить с хоккеем. 
Талант Викулова обещал ему большую 
тренерскую карьеру. Некоторое время 
он действительно передавал мастер-
ство мальчишкам в школе ЦСКА, но по-
том резко запил.

Хотя, по воспоминаниям совре-
менников, Владимир всегда был ти-
хим и скромным парнем, который не 
отличался разгульным образом жизни. 
Вскоре его уволили из клуба, а найти 
себя без любимой игры олимпийский 
чемпион так и не сумел. Он перестал 
выходить на связь со старыми друзь-
ями, потерял семью, а последние го-
ды жизни и вовсе был вынужден бом-
жевать.

– Викулов стал бомжом. Мы его по-
теряли, не можем найти. Лет пять на-
зад встретились – смотреть на него бы-
ло жутко. Семью разрушил, всё. Бомж. 
И это Викулов, один из самых интелли-
гентных хоккеистов. Главное, не знаем, 
чем помочь. Как ни пытались – он от 
всего отказывался, – рассказывал в 2011 
году Владислав Третьяк.

Владимир даже не явился на подня-
тие именного свитера во дворце ЦСКА, 
а в 2013 году легенды советского хок-
кея не стало.

МИХАИЛ СКРЫЛЬ

Владимир Викулов
Родился 20 июля 1946 года в Москве.
Нападающий, воспитанник ЦСКА.
Выступал за ЦСКА (1963–1979) и СКА (1979).
Олимпийский чемпион (1968, 1972). Шести-

кратный чемпион мира. Участник Суперсе-
рии-1972, 12-кратный чемпион СССР.

Умер 9 августа 2013 года.

Мы продолжаем рассказывать о драматических судьбах звезд советского хоккея.  
В новом материале – история двукратного олимпийского чемпиона Владимира Викулова,  
участника Суперсерии-1972, который не смог найти себя в жизни после игровой карьеры

Ярчайший талант,  
закончивший жизнь  
на самом дне

До старта нового сезона в российском волейболе ме-
нее месяца – кубковые матчи намечены на 6–11 
сентября, а старт чемпионата – на 26 сентября. Ле-

том Всероссийской федерации волейбола пришлось пе-
ренести сборы национальных команд в Анапе. Тем не 
менее, волейбол возвращается. В конце августа по Рос-
сии пройдет серия предсезонных турниров. И каждый 
из них по-своему интересен.

В КАЗАНИ – КУБОК 75-ЛЕТИЯ ПОБЕДЫ

У мужчин 24–26 августа пройдет турнир в Казани. 
В столицу Татарстана приедут три призера прошедше-
го чемпионата России: новосибирский «Локомотив», 
казанский «Зенит» и «Кузбасс», а четвертым участником 
станет сборная России. Подопечные Туомаса Саммелвуо 
готовятся к Олимпиаде и нуждаются в игровой практи-
ке – а матчи сборных в условиях закрытых границ поч-
ти невозможны.

Кубок посвящен 75-летию Победы и носит благотво-
рительный характер. Вырученные средства от спонсор-
ских вложений и пожертвований будут переданы в фонд 
«Память поколений». Зрителей в зале, к сожалению, не бу-
дет – из-за ограничений регионального Роспотребнад-
зора. Футболу в этом смысле легче – на недавнем мат-
че «Рубин» – «Локомотив» присутствовали 4477 зрителя.

По ходу турнира пройдет церемония награждения 
призеров досрочно завершившегося из-за пандемии 
чемпионата-2019/20. Для казанцев предсезонный Ку-
бок – шанс взять реванш за второе место в чемпионате. 
От чемпионского «Локомотива» их отделили три очка 

при поражении в последнем туре – хотя тогда еще никто 
не знал, что медали вручат по итогам регулярного сезо-
на. Конечно, составы изменились, команды в разное вре-
мя начали работать с мячами. Но принципиальный мо-
мент, да еще и при играх дома, наверняка наличествует.

«ЛОКО» ПРИ СВОИХ ЗРИТЕЛЯХ 
ПОПРОБУЕТ ВЗЯТЬ РЕВАНШ У КАЗАНИ

Такой же по аналогии турнир пройдет 27–29 авгу-
ста в Калининграде, но с участием женских команд. Три 
клуба-призера женской Суперлиги-2019/20 и сборная 
России разыграют Кубок губернатора Калининградской 
области. Подопечные Серджио Бузато попали на Олим-
пиаду с большим трудом и добыли путевку как раз на 
берегах Балтийского моря. Так что теперь очень хочет-
ся, чтобы она состоялась, а значит – надо выбирать оп-
тимальных соперников

Россиянки сыграют с призерами чемпионата – ка-
занским «Динамо», калининградским «Локомотивом» 
и «Уралочкой». Учитывая то, что и женский чемпионат 
оборвался на решающих стадиях плей-офф, Кубок губер-
натора – прекрасный шанс для определения сильнейше-
го в тройке. У подопечных Николая Карполя и особенно 
калининградцев будет мотивация показать, что они бы 
еще побились за золото – хотя составы будут ослабле-
ны, в том числе из-за делегирования лучших в сборную.

По словам генерального директора «Локомотива» 
Александра Косырькова, матчи пройдут при зрителях: 
«Принято решение допустить болельщиков на трибуны – 
10 процентов от вместительности зала (700 зрителей). 

Сделать турнир международным было невозможно, на-
деюсь, в следующем году к этому вернемся. Нам непро-
сто легионеров даже пригласить, Лаура Дейкема сейчас 
занимается визой и приедет в ближайшие дни. Но и без 
того турнир представителен. И нам особо приятно про-
вести церемонию награждения призеров чемпионата».

ПИТЕРЦЫ ОРГАНИЗУЮТ СВОЙ ТУРНИР

«Зенит» из Санкт-Петербурга тоже проведет свой тур-
нир. По итогам прошедшего сезона питерцы остались 
лишь пятыми, но в нынешнем сезоне наверняка начнут 
рвать с первого же тура. Официально о турнире в Петер-
бурге пока не объявлено. Традиционно мемориал Вяче-
слава Платонова проходил в конце августа. По данным 
«СЭ», он все-таки состоится и в 2020-м, 28–30 августа, 
но также без зрителей. В Северной столице пока более 
жесткие правила в отношении массовых мероприятий, 
чем в Ленинградской области и даже Москве. В турни-
ре примут участие «Зенит», «Динамо-ЛО», «Югра-Са-
мотлор» и «Урал».

Как рассказали «СЭ» в пресс-службе «Динамо», пока 
официальной информации о турнире нет: «Режим огра-
ничений в Петербурге действует до 16 августа, и до это-
го официальная информация вряд ли будет. Но мы ее 
ожидаем после этой даты. Надеемся, что турнир состо-
ится». Пока с восстановлением волейбола в России все 
непросто. Но последние недели дают повод для пози-
тивного настроя.

ДМИТРИЙ КУЗНЕЦОВ

ВОЛЕЙБОЛ

Лучшие клубы страны готовятся к предсезонным супертурнирам
Где сыграют команды 
«Суперлиги Париматч» и сборные страны 
накануне нового чемпионата России

ХОККЕЙ

Предсезонная подготовка новосибирского «Локомотива» ВК «Локомотив» (Новосибирск)

Сентябрь 1972 года. Нападающий советской сборной Владимир Викулов  Федор Алексеев 
против защитника канадцев Билла Уайта

27 марта 1970 года. СССР – Чехословакия – 5:1. Александр Мальцев, Вячеслав Старшинов,  Вячеслав Ун Дасин Фотохроника ТАСС 
Борис Михайлов, Владимир Викулов, Валерий Васильев и Валерий Харламов (слева направо) празднуют заброшенную шайбу

ФХР
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СИНХРОННОЕ ПЛАВАНИЕ

Наталья Ищенко: «На моей машине 
нет мигалки, и никогда не хотелось»
Пятикратная олимпийская чемпионка – о работе министром спорта Калининградской области

19 -кратная чемпионка мира 
и пятикратная олимпийская 
чемпионка по синхронному 

плаванию Наталья Ищенко сейчас ра-
ботает министром спорта Калинин-
градской области – региона, где про-
вела 14 лет своей жизни. Не особо 
рассчитывал на то, что удастся побе-
седовать с чиновником уровня прави-
тельства в свой короткий период пре-
бывания на Балтике. Однако 34-летняя 
экс-спортсменка оказалась удивитель-
но открыта и приняла у себя на следу-
ющий день после запроса, сравнила 
карьеру в спорте и политике и выска-
залась о будущем мужского синхрон-
ного плавания.

ОСТАВАТЬСЯ В СПОРТЕ  
Я НЕ ХОТЕЛА

– Вы уже три года как министр спор-
та Калининградской области. Если подво-
дить промежуточные итоги – какие у вас 
впечатления?

– Разные. Любая работа, если ты 
вкладываешь в нее всего себя, легкой 
не бывает. Если сравнивать эту деятель-
ность и спорт – в спорте легче. Там ре-
зультат зависит только от тебя, ты четко 
видишь цель и идешь к ней. Здесь, да-
же если ты цель понимаешь, то не факт, 
что дойдешь. (смеется) А главное – они 
постоянно обновляются. Довести до 
идеала невозможно, как достичь ли-
нии горизонта. В общем, нелегко, но 
очень интересно. А у меня еще и такая 
особенность – не умею переложить от-
ветственность на кого-то.

– Как-то удивительно немного для 
сферы политики.

– Да, вот так. Поэтому все вре-
мя очень переживаю. Еще один мо-
мент – то, что нет особой радости из-
за исполненного дела. Вот достроил 
физкультурно-оздоровительный ком-
плекс. А собственно, ты просто сделал 
то, что и должно быть, ничего сверхъ-
естественного. Ну должна быть у лю-
дей возможность заниматься спортом. 
Больше всего удовлетворения от побед 
местных спортсменов – это реально 
круто. В нашей сфере в регионе с этим 
все неплохо.

– Есть ощущение, что бассейн, трени-
ровки – это уже в далеко прошлой жизни?

– Наоборот – чувство, что было не-
давно. Только что. Олимпийские игры 
четыре года назад были, а я смотрю ви-
део – как вчера из воды вышла.

– Не скучаете?
– Если вы клоните к вопросу, хо-

тела бы я остаться на один олимпий-
ский цикл – то нет. Мотивации уже не 
осталось, а она для спортсмена – са-
мое важное. Я выиграла и пережила все 
что можно, хочется развиваться в дру-
гих направлениях. Но такого адренали-
на больше нигде нет. Когда стоишь не 
пьедестале, понимаешь, что выполнил 
долг, ведь от тебя зависел результат ра-
боты очень многих людей.

В РИО ЕСЛИ НА СЕКУНДУ 
ТЕРЯЛ ТАРЕЛКУ  
ИЗ ВИДУ – ВЫКИДЫВАЛ  
ВСЕ СОДЕРЖИМОЕ

– 19-кратная чемпионка мира гово-
рит о нехватке мотивации. А на десятом 
титуле она была?

– Просто, когда с пьедестала схо-
дишь, ты снова никто. Тебе надо все до-
казывать по новой. За прошлые заслу-
ги нам медали не давали и даже место 
в сборной не держали. И тут надо от-
дать должное нашему тренеру, Татья-
не Николаевне Покровской, которая 
умела нас простимулировать и держа-
ла в ежовых рукавицах. Создавала та-
кую атмосферу, что не расслабишься.

На первой Олимпиаде у меня бы-
ла задача попасть в команду. А когда 
ты это делаешь, то осознаешь, что зна-
чит – для России в синхронном плава-
нии есть только одна медаль, золотая. 
Даже второе место будет расценивать-
ся как позор страны. Поэтому держать 
планку адски сложно, никакой рассла-
бленности из-за нашего доминирова-
ния нет. Да и другие страны постоянно 
перенимают находки, которые в син-
хронном плавании очень ценны. На 
второй Олимпиаде мотивацией было 
победить в дуэте после успешного вы-
ступления в группе. Все-таки это более 
престижный вид. И нам со Светой Ро-
машиной это удалось.

– Теперь все выиграно.
– Да, после этого с мотивацией бы-

ло уже так себе. А мне хотелось ребен-
ка, развивать семью. Все говорили, что 
вернуться очень сложно. А мне стало 
интересно стать первой синхронист-
кой, которая смогла возобновить ка-
рьеру после родов, доказать, что это 
реально. Ребенку было 8 месяцев, ког-
да я вернулась в бассейн, и все про-
шло легко. Сложнее было распреде-
лить внимание между спортом и ре-
бенком, в ущерб семье я это делать не 
хотела. Тренировки по 12 часов в день. 
Но удалось.

– Давайте неприятную тему все-та-
ки осветим – история с допингом. Вы же 
наверняка столкнулись со сложностями 
на Олимпиаде в Рио.

– Мы действительно боялись всего. 
Доходило до того, что если ты взял та-
релку и отвернулся – все, ты должен ее 
выкинуть, это было распоряжение вну-
три команды. Потерял хотя бы на се-
кунду из виду то, что должен выпить – 
аналогично. Из открытых бутылок во-
обще пить нельзя. Но перед Рио мы 
вообще не принимали ничего, даже 
обычные витамины. Допинг-офице-
ры приезжали и в 5 утра, и в день со-
ревнований.

Я ПРОТИВ ТОГО,  
ЧТОБЫ ДЕТЕЙ ВЕЛИ В СПОРТ 
В ТРИ ГОДА

– Ежовые рукавицы Покровской меша-
ли личной жизни?

– Она очень мудрая женщина. Как 
тренер она жесткий, но в таком ко-
мандном виде спорта восемь деву-
шек с разным характером по-иному 
не удержишь. И  отношение со вре-
менем меняется, как стадии приня-
тия. (смеется) Когда только пришел – 
страх. Потом – уважение и  понима-
ние. Татьяна Николаевна говорит, что, 
когда у  команды проблемы, говорю 
им – дружите против меня. Ничего 
в  открытую она не запрещала. Про-
сто в  рабочее время ты должен был 
отдать себя на 100 процентов, а в лич-
ное... На свидания на сборах все рав-
но ходили. Но в открытую – никто не 
рисковал. Тем более, когда тебя лег-
ко могут поменять на кого-то с длин-
ной скамейки запасных, незамени-
мых в нашем синхронном плавании 

нет. Но уверена, она обо всем дога-
дывалась.

– Синхронное плавание среди несколь-
ких видов спорта в России, где есть авто-
ритетный тренер, поток успешных спор-
тсменов, но при этом жесткий подход 
в смысле дисциплины. Этери Тутберидзе 
и фигурное катание, Ирина Винер и худо-
жественная гимнастика. Есть ли какая-то 
грань, на которой тренер должен оста-
навливаться в погоне за медалями? Не 
так давно синхронистка Наталья Кизи-
лова рассказала о том, как ей тапком по 
коленкам били.

– Дети по-разному такое воспри-
нимают. У  меня тоже были случаи, 
когда ко мне подходил тренер и по-
правлял колени. Наверное, при жела-
нии кто-то мог представить это как 
насилие. Разные ситуации случаются, 
согласна. Но за себя могу сказать, что 
меня никогда не заставляли. Если бы 
мне не понравилось, я бы сделала все, 
чтобы уйти, такой я человек. И у мо-
ей мамы был подход, когда я уезжала 
в Москву в 14 лет (Ищенко родилась 
в Смоленске. – Прим. «СЭ»): съезди, 
попробуй, а то еще меня обвинишь, 
что не дала шанса. «Не понравится – 
заберу». А не как у многих – надо тер-
петь, работать...

И на протяжении многих лет я уже 
сама себя этим мотивировала в тяже-
лые моменты, когда хотелось все бро-
сить – ведь тогда кто-то другой придет 
и сможет. А ты не оправдаешь вложен-
ных в тебя сил. Вот у Светы Ромаши-
ной ситуация немного другая. Ее ма-
ма заталкивала в машину и говорила 
не возвращаться. (смеется) На кого-то 
такое действует. Сейчас спорт молоде-
ет, но я против того, что детей ведут 
в секции в 2–3 года! Это перебор, в та-
ком возрасте невозможно дать понять 

ребенку, зачем ему это надо. Неуже-
ли еще пару лет подождать так слож-
но? (За этот эмоциональный монолог 
Наталья успела параллельно собрать 
кубик Рубика. Примерно за минуту. – 
Прим. «СЭ»)

– Синхронное плавание в последнее 
время привлекло участием мужчин. Как 
вам это явление и необходимо ли полное 
равноправие, включение мужских видов 
в олимпийскую программу?

– А  как вы относитесь к  балету? 
Там тоже есть и мужчины, и женщи-
ны. Синхронное плавание – изначаль-
но мужской вид спорта, это мало кто 
знает. И  никто не говорил, что оно 
принадлежит исключительно женщи-
нам. Просто пока прошло не так много 
времени, и скепсис есть ко всему ново-
му. Но популяризацию приход мужчин 
точно дал. Могут ли смешанные дуэ-
ты составить конкуренцию женским? 
Пока нет, они слабее. Хотя мужчины 
сильнее физически, есть возможно-
сти для поддержек, например. Но по-
ка, на мой взгляд, рано включать этот 
вид в  Олимпиаду. При этом лет че-
рез 15 к мужчинам-синхронистам бу-
дут относиться спокойно. В  художе-
ственную гимнастику тоже мужчины 
сейчас приходят. Но они не в купаль-
никах, а со своими снарядами. И это 
смотрится.

– Есть ощущение, что это часть одно-
го большого явления. Сейчас феминизм 
становится модным, феминитивы. То 
есть надо говорить не министр, а мини-
стерка Ищенко.

– Не задумывалась об этом. (смеет-
ся) Это явление прошло мимо, из ме-
ня, видимо, не очень получается фе-
министка. А по поводу слов – навер-
ное, надо решать исходя из норм языка. 
«Министрка» мне не нравится.

НЕ ЛЮБЛЮ БЕГАТЬ.  
ЛУЧШЕ ПЯТЬ КИЛОМЕТРОВ 
ПРОПЛЫВУ

– Сами тренируетесь, ходите в бассейн? 
Может, в Балтийском море иногда хочет-
ся пару фигур вспомнить?

– В бассейн давно не ходила из-за 
пандемии, а сейчас времени нет. Я кате-
горически не люблю бегать. Лучше пять 
километров проплыву. И вот, к слову, 
про море, как раз год назад плыла на от-
крытой воде в рамках триатлона Ironstar 
(«Быстрее многих мужиков» – добавля-
ет зашедший в кабинет сотрудник). Да, 
действительно неплохо проплыла.

– Дыхание еще задерживаете на три 
с половиной минуты?

– Нет, я уже растеряла форму. Пом-
ню, как мы установили этот показа-
тель в 3,5 минуты – как-то проверяли 
со Светой, кто дольше, и она немного 
выиграла. А так, по сути, статическая 
задержка дыхания нам не нужна. Зна-
ете, какой мировой рекорд? 22 мину-
ты! (сейчас уже 24. – Прим. «СЭ») Так 
что... Я вот сейчас вейксерф осваиваю, 
там спокойнее.

– Серфинг сейчас в олимпийскую про-
грамму проникает. Может, в сборную?

– Нет, спасибо. Профессиональный 
спорт требует очень больших физиче-
ских и моральных затрат. Хоть и дисци-
плинирует и вообще многое дает, ува-
жение к людям, умение работать в ко-
манде.

– То есть на совещания вы ни разу не 
опаздывали?

– Кстати, нет. Но у нас вообще никто 
не опаздывает.

– Ваш рабочий день можно описать? 
Много ли часов он занимает?

– Одинаковых дней нет, хотя по-
следние несколько месяцев было так. 

(вздыхает) Зато наконец-то онлайн на-
чали проводить совещания. Непривыч-
но – с глазу на глаз контакт лучше и лег-
че. Работа сложная, но тяжело скорее 
все вместе – ребенок, дом, спорт. Ра-
бочий день с 10 до 18, но если ты пло-
хой работник, то остаешься. Если се-
рьезно, то он ненормированный. У нас 
в выходные основная работа, на меро-
приятиях. За два дня в десять мест на-
до успеть.

– Ну у вас же «мигалка» есть.
– Нет.
– В смысле? Вы же министр региона.
– Ну и что? Нам и не положено.
– И не хотелось никогда?
– Нет. В Калининграде шикарно по 

сравнению с Москвой, дороги пустые. 
Минут 15 постоишь, ничего.

К ЧЕМПИОНАТУ МИРА  
МОЖНО ОТНОСИТЬСЯ 
ПО-РАЗНОМУ,  
НО ОН ПОМОГ РАЗВИТИЮ 
ИНФРАСТРУКТУРЫ

– Учитывая низкую популярность 
спорта, вам приходится выслушивать 
фразы типа: «Зачем нам этот чемпио-
нат мира и стадион, лучше бы пенсио-
нерам деньги раздали»?

– Да есть такое, конечно. И к чем-
пионату мира пришлось пройти че-
рез стадию неприятия, хотя, по-мо-
ему, все прошло отлично. К крупным 
мероприятиям можно относиться 
по-разному, но большего импуль-
са в развитии спорта и инфраструк-
туры ничего не даёт. Мы посчита-
ли – с момента объявления решения 
о  проведении турнира в  Калинин-
граде у нас увеличилось в три раза 
число занимающихся футболом, 
больше тренеров работают, неко-
торые специалисты из оргкомите-
та остались и  могут организовать 
трансляцию мирового класса со ста-
диона. И  он у  нас не стоит. В  про-
шлом году прошел юниорский чем-
пионат Европы по регби – на фина-
ле было 10 тысяч человек, рекорд за 
всю историю его проведения.

– Студентов свозили.
– Можете не верить, но ни одного 

человека. Просто мощная рекламная 
кампания. Свободный вход, флаеры 
раздавали, магазины крутили роли-
ки. А тут еще и начали рассказывать, 
что такое регби, работал ведущий по 
ходу матча, который объяснял, что 
вы пришли не на американский фут-
бол. (смеется) Калининградцы про-
сто любят большие мероприятия. Во-
лейбольный «Локомотив» – самая по-
сещаемая команда страны. Там тоже 
люди работают профессионально, 
привлекают зрителей, создают ком-
фортные условия. Шоу-программа от-
личная, люди семьями ходят, почти 
как в театр. Олег Богачёв, ведущий, 
любой зал раскачает. Никогда не за-
буду тот матч олимпийского отбо-
ра с  Кореей. Когда многие после 0:2 
ушли, в том числе и  с VIP-трибуны, 
я сказала – а  я досмотрю, пожалуй. 
И наша сборная выиграла благодаря 
уникальной атмосфере в  калинин-
градском дворце.

– И у вас пройдет в 2022-м еще один 
чемпионат мира, по волейболу.

– Да, и если к нам в группу попадут 
поляки, то это будет повторение фут-
больного турнира. Потому что и в на-
шем регионе, и в Польше безумно лю-
бят волейбол.

– К  спортсменам-политикам есть 
неоднозначное отношение. Вы с  ним 
сталкивались? Учитывая то, что ваша 
карьера началась спонтанно, чуть ли 
не из бассейна вышли – и вот вы уже 
министр.

– Можно сказать и так. Но, во-пер-
вых, и  к  неспортсменам-политикам 
у  нас может быть такое же отноше-
ние, здесь нет особенностей. Все за-
висит от человека. Но я согласна, что 
все получилось спонтанно, я никогда 
не задумывалась о том, чтобы связать 
свою жизнь с политикой, не стреми-
лась в эту сферу. Но внезапно посту-
пило предложение. Слава богу, было 
мало времени на раздумья. (смеется) 
Было бы больше – начала бы накру-
чивать себя.

– Сколько?
– Шесть дней. И  мне захотелось 

сделать полезное для области. 14 лет я 
здесь прожила, многим обязана мест-
ной школе, тренерам, людям. Я знаю 
многое изнутри, что нужно спортсме-
ну. На момент приглашения у  меня 
было только физкультурное образо-
вание, но подала заявку в Междуна-
родный олимпийский университет, 
в этом году вот диплом получила по 
спортивному менеджменту.

– Еще один стереотип, что политика – 
грязное дело. Надо лукавить, говорить 
одно, а делать другое.

– Ну почему? Знаете, в нашей не-
большой области лукавить сложно. 
Все друг про друга и  про всё знают. 
Такой подход не сработает. Команда 
рядом подобралась профессиональ-
ная – я и  про правительство, и  фе-
деральное министерство спорта. По 
крайней мере, у меня проблем с эти-
ми людьми не возникает. Оценить 
свою работу я не могу – надо спра-
шивать людей. Но хочу ли я сделать 
все хорошо? Да, хочу. Одна я точно не 
сделаю. Как говорит Станислав Сала-
мович Черчесов, один человек ниче-
го не сделает, только испортить все 
может. Надеюсь, мне все-таки удаст-
ся принести пользу стране не только 
олимпийскими медалями, но и рабо-
той в министерстве.

ДМИТРИЙ КУЗНЕЦОВ

Наталья Ищенко
Родилась 8 апреля 1986 года в Смоленске.
Пятикратная олимпийская чемпионка (2008, 

2012, 2016).
19-кратная чемпионка мира (2005, 2007, 2009, 

2011, 2015).
12-кратная чемпионка Европы (2006, 2010, 2012, 

2016).
В сборной России с 2002 по 2017 годы.
С 2017 года – министр спорта, заместитель пред-

седателя правительства Калининградской 
области.

Июль 2015 года. Казань. Выступление Натальи Ищенко  Александр Федоров «СЭ»

7 августа 2012 года. Лондон. Наталья Ищенко (слева) и Светлана Ромашина с золотыми олимпийскими медалями  Алексей Иванов
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В Москве представили мюзикл «Шахматы» 
Презентация-погружение московской версии легендарного мюзикла «Шахматы», 
премьера которого назначена на 17 октября, состоялась в Театре МДМ

Гости перенеслись в 1982 год, в Лон-
дон, и стали свидетелями боль-
шой пресс-конференции с участи-

ем экс-чемпиона мира по шахматам 
Фредерика Трампера (США) и действу-
ющего чемпиона мира по шахматам 
Анатолия Сергиевского (СССР-Вели-
кобритания). Журналисты расспраши-
вали гроссмейстеров об их спортив-
ной карьере, личной жизни, выводя на 
эмоции даже таких великих стратегов. 
Шахматисты, отвечая на вопросы, ис-
полняли вместе с другими героями мю-
зикла неизвестные российской публи-
ке хиты композиторов АВВА Бенни Ан-
дерссона и Бьорна Ульвеуса – впервые 
на русском языке.

В СТИЛЕ 1980-Х

Импровизированная пресс-кон-
ференция стала исторической рекон-
струкцией реальных событий, развора-
чивающихся между Анатолием Карпо-
вым и Виктором Корчным после матча 
за звание чемпиона мира по шахматам 
1981 года в Мерано. Именно эта исто-
рия вдохновила драматурга Тима Райса 
на создание мюзикла «Шахматы», а ве-
ликие гроссмейстеры стали прототипа-
ми главных героев.

Погружение в мир мюзикла усилил 
и внешний антураж: фуршет из совет-
ских и американских закусок и напит-
ков 1980-х годов прошлого века, вы-
ставка эскизов костюмов того време-
ни, хроника событий о противостоянии 
двух супердержав – СССР и США, совет-
ский и американский флаги, которые 
были подняты на площадке. В рамках 
мероприятия режиссер мюзикла Ев-
гений Писарев впервые объявил со-
став артистов российской постанов-
ки мюзикла. 

О том, как ведется подготовка к дол-
гожданной премьере журналистам рас-
сказала творческая команда мюзикла: 
продюсер Дмитрий Богачев, режиссер 
Евгений Писарев, автор русского тек-
ста Алексей Иващенко, хореограф Ири-
на Кашуба и другие. О своих персона-
жах и сложностях в работе над ролью 
поделились артисты: Александр Су-
ханов – Анатолий Сергиевский, Алек-
сандр Казьмин – Фредди Трампер, Ана-
стасия Стоцкая – Флоренс, Анна Гучен-
кова – Светлана.

ЛУЧШЕЕ, ЧТО БЫЛО 
НАПИСАНО ABBA

– «Шахматы» – это, как ни странно, 
самый российский бродвейский мю-
зикл, созданный три с лишним деся-
тилетия назад двумя великими шве-
дами Бенни и Бьорном и великим ан-
гличанином Тимом Райсом, которые 
рассказали захватывающую, полную 
драматизма историю от лица совет-
ского гроссмейстера Анатолия Сер-
гиевского, – сказал Дмитрий Бога-
чев, художественный руководитель 
Театра МДМ. – Главное игровое по-
ле в  мюзикле – это отнюдь не шах-
матная доска, а  сама жизнь героев, 
где есть место для самопожертвова-
ния и измены, любви к родине и вы-
нужденной эмиграции, всемирного 
признания и  полного одиночества, 
безрассудной любовной страсти и хо-
лодного расчета. Зрителям предстоит 
разгадать интригу, кто верховный ар-
битр этой партии, где на кону – судь-
бы людей. А музыка, которая звучит 
в спектакле, без преувеличения – ве-
ликая! Это лучшее, что было написа-
но ABBA за всю историю их существо-
вания. И это гораздо мощнее, чем их 
знаменитые поп-композиции.

– «Шахматы», в целом, мало пред-
ставлены в  популярной культуре,  – 
отметил Марк Глуховский, исполни-
тельный директор Федерации шахмат 
России. В литературе они так или ина-
че присутствуют благодаря Набокову 
и Цвейгу, в кино за них обычно отве-
чают «злодеи», которые разрабатыва-
ют разные хитроумные планы и де-
лают это не без помощи этой игры, 
то поп-культура и шахматы – это ве-
щи, совершенно не связанные между 
собой. Мюзикл «Шахматы» – это, по-
жалуй, единственный мировой при-
мер очень достойного и качественно-
го представления нашего вида спорта 
в искусстве. Здесь шахматы являются 
не некой забавной деталью, а, по су-
ти, выступают главной движущей си-
лой сюжета. Сам мюзикл прошел ис-
пытание временем: он более 30 лет 
шел на сценах Нью-Йорка и Лондона, 
и очень приятно, что сейчас он появ-
ляется в России и будет впервые пока-
зан на русском языке. Продюсерская 
компания «Бродвей Москва» – боль-
шие профессионалы, которые уже не 
раз успешно выводили западные мю-
зиклы на нашу сцену.

ЭТЕРИ КУБЛАШВИЛИ

Артисты импровизированной пресс-конференции,  
посвященной мюзиклу «Шахматы

 Любовь Шеметова

ПАРАЛИМПИАДА

«Спортсменок готовил один, 
а премии получал другой»
Тренер сурдлимпийцев судится за исчезнувшие 8 миллионов

В 2009 году Правительство РФ при-
равняло призовые за Сурдлим-
пийские игры к  олимпийским 

премиям. С  приходом больших де-
нег в некогда тихую федерацию при-
шли и скандалы. Оно и понятно – кон-
куренция здесь не такая высокая, как 
в классическом спорте, а премии – те 
же. Плюс спортсмены – с нарушениями 
слуха и речи. Как и ряд тренеров. Под-
ходящая среда для разного рода схем. 
И если кто-то делает на этом бизнес, то 
другие пролетают даже мимо положен-
ных им выплат. Так на прошлой неделе 
состоялось заседание в Басманном су-
де: Вячеслав Монгуш, тренер по дзюдо, 
подал иск на Минспорта.

В СПИСКИ СБОРНОЙ  
ПОЧЕМУ-ТО ВКЛЮЧИЛИ 
ДРУГОГО ТРЕНЕРА

История простая. Ученицы Монгу-
ша – Дженни Чамыян и Чойгана Оор-
жак – завоевали на Сурдлимпийски-
хиграх-2017 золото и серебро в дзюдо. 
Cпециалист из Тывы должен был полу-
чить премию в размере 8 миллионов 
рублей. Но деньги до него так и не до-
шли. Где здесь правда – разобраться не 
так просто. Как это обычно бывает: чем 
меньше федерация, тем тяжелее найти 
людей, готовых что-то рассказывать 
о происходящих там делах. Сотрудники 
спортивных ведомств из Тывы согласи-
лись говорить исключительно аноним-
но. Боятся, что, если их фамилии где-то 
всплывут – их тут же уволят.

– Мы сами не можем получить офи-
циальную информацию о  причинах 
невыплаты премии Монгушу, – рас-
сказали они. – Этим вопросом начали 
заниматься сразу после завершения 
Сурдлимпиады. Но в какой-то момент 
Минспорта стал игнорировать наши 
письма. Сказали, что уже год прошел – 
теперь поздно. И больше на наши хо-
датайства не отвечали. Даже министр 
спорта республики Тыва писал. Ничего!

– Но должна же быть какая-то причи-
на невыплаты.

– Все уткнулось в формальности. Го-
ворят, что в каких-то протоколах Мон-
гуш не указан как тренер этих девушек.

– А он их тренировал?
– 1000 процентов! Он привел их 

в дзюдо. Несколько лет мы бились, что-
бы Монгуш числился тренером этих де-
вочек во всех списках сборных. У нас 

в республике так и было. Но почему-то 
в списки сборной включали старого.

– Который их не готовил?
– Нет! Смотрите, Чамыян была с ме-

далью Сурдлимпиады еще в 2013 году. 
И за нее все деньги и звания получил 
старый тренер. После этого мы начали 
оформлять переход девочек к специа-
листу, который их действительно го-
товил.

– Такая ситуация, когда тренирует 
один, а получает другой, – не редкость?

– Постоянно говорят, что какие-то 
тренеры дают откаты – и  за это их 
включают в списки. И со спортсменов 
так же. Но фамилии называть не мо-
жем, потому что прямых доказательств 
у нас нет.

ГДЕ ПРОТОКОЛ ЗАСЕДАНИЯ?

– Итак, вскоре после Сурдлимпиа-
ды-2013 Чамыян и Ооржак официально 
перешли к Монгушу?

– Можем точно сказать, что с 2015-
го на старого тренера вообще никаких 
документов не отправлялось. И у нас, 
согласно документам первичной от-
четности ЦСП республики Тыва, тре-
нировочные мероприятия вел Мон-

гуш. Даже на официальном сайте у них 
на чемпионате России личным тре-
нером значился Монгуш, а в списках 
оставался другой тренер. Мы неодно-
кратно делали по этому поводу запро-
сы. Лишь в 2017-м везде стали писать 
правильно. И вдруг после медалей де-
вочек на Сурдлимпиаде стали говорить, 
что Монгуш должен был быть тренером 
во всех списках – не только в 2017-м, но 
и еще два года до этого. Хотя сами же 
его не включали! При этом он реаль-
но тренировал. Девочки даже письмо 
нотариально заверенное отправляли.

– На какой стадии заглох диалог 
с Минспорта?

– Все решения по поводу премий 
принимает комиссия. Она должна бы-
ла отказать Монгушу. Но мы просили 
Минспорта и Сурдлимпийский коми-
тет ознакомить нас с протоколом за-
седания. Чтобы конкретно понимать: 
что не так. В ответ – ничего. Хотя зат-
кнуть нам рты было легко: пришлите 
протокол, в котором указано несоответ-
ствие требованиям – и все. Нам же про-
сто перестали отвечать. Решили, види-
мо, что со временем сами успокоимся. 
Мы изначально общались с Егором Ле-
бедевым – он был начальником отдела 
адаптивной деятельности Минспорта. 

Спустя год его сменил Павел Кукушкин. 
Теперь там еще новый человек – Сергей 
Нестеров. Концы найти очень сложно.

ВЕРСИЯ ТРЕНЕРА

– Все знают, что девчонок готовил 
я, – усмехнулся Монгуш. – Но по ка-
ким-то бюрократическим моментам 
не проходил для премии, а потом мне 
сказали, что все дедлайны просрочены. 
Когда за сурдлимпийцев пошли призо-
вые, здесь стало крутиться больше лю-
дей. Пошли интриги. Постоянно ходят 
слухи, что соревнуются и здоровые ат-
леты… В 1990-е и 2000-е все было ина-
че. Я получал копейки. Все звали меня 
фанатом. И теперь, когда вроде бы есть 
награда, но до меня она не дошла, дру-
зья и знакомые остро это восприняли. 
Это они обратились к юристам. Я-то 
сам никуда бы не пошел. 

– Почему?
– Характер такой. Из-за этого и жи-

ву так. Я же девчонок к себе записал 
только в  2014 году. После того, как 
Дженни в 2013-м стала второй на Сурд-
лимпийских играх. Хотя тренировал их 
с 2004 года. 

– А что ж раньше все не оформили?

– Им было хорошо – и это самое 
главное. Они до этого занимались 
вольной борьбой – и так и продолжа-
ли числиться за тренерами-вольника-
ми. В итоге за медаль 2013-го звания 
и все остальное получил другой тренер.

– Сейчас он не претендует на очеред-
ную премию?

– Нет-нет, это был бы скандал. Ни-
кому ничего не выплатили. Вот друзья 
и обратились к юристам. Я простой тре-
нер – у меня просто возможностей фи-
нансовых нет. Да сам бы не стал за се-
бя просить. Если нет, то нет. Готовимся 
дальше. У меня помимо этих девчонок 
и обычные спортсмены, ребята входят 
в состав сборной. А у девочек в сле-
дующем году должна быть еще Сурд-
лимпиада…

ПЕРВЫЕ СЛУШАНИЯ

– Заседание отложили на 22 сен-
тября, – рассказал о слушаниях адво-
кат Дмитрий Семенников, который 
представляет интересы Монгуша в су-
де. – В рамках процесса суд истребовал 
у Минспорта протокол комиссии, на ко-
торой якобы было принято решение об 
отказе выплаты тренеру.

– Тот самый, который никак не могли 
прислать в Тыву?

– Да-да. Представитель Минспор-
та принес только письмо, что комис-
сия состоялась, а протокол – нет. Ска-
зал, что может предоставить его к сле-
дующему заседанию. В целом позиция 
у них такая, что вину они не признают. 

– А кто же тогда виноват?
– Вся процедура выплаты премий 

начинается с того, что региональное 
отделение Минспорта посылает заяв-
ку с информацией в Общероссийскую 
спортивную федерацию спорта глухих 
(ОСФСГ). Которая обрабатывает ее – 
и  пересылает в  Минспорта. Так вот, 
по мнению Минспорта, это ОСФСГ не-
правильно обработала заявку от Ты-
вы, подменила одного тренера на дру-
гого. А Минспорта просто вынес ре-
шение на основе этой информации. 
И они предлагают заменить ответчи-
ка – вместо Минспорта РФ привлечь 
ОСФСГ и Минспорта Тывы, поскольку 
подозревает, что там тоже могли нако-
сячить. Мне нужно время, чтобы про-
верить всю информацию. Суд дал воз-
можность определиться с позицией по 
ответчику до 22 сентября.

ВЛАДИМИР ИВАНОВ

Позиция Минспорта
«СЭ» отправил запрос по данному вопросу в Минспорта. Пришел разверну-

тый ответ. Приводим главное из него.
«Согласно Приказу 504/6 денежное вознаграждение тренеру выплачивается 

в случае работы со спортсменом не менее двух последних лет, предшествующих 
Сурдлимпийским играм. Списки кандидатов в сборную РФ для участия в сорев-
новании и их тренеров предоставляются в Минспорт России Общероссийская 
спортивная федерация спорта глухих. Согласно им, Монгуш был указан личным 
тренером Ооржак и Чамыян только в 2017 году. Данные списки были утвержде-
ны Минспортом России. В предшествующие дате соревнований годы тренером 
данных спортсменок Федерацией указывалось иное лицо. Таким образом, кан-
дидатура Монгуша на получение денежного вознаграждения не соответствовала 
требованиям Приказа. В этой связи на заседании Комиссии от 23.11.2017 вопрос 
о выплате денежного вознаграждения ему как тренеру, обеспечившему подго-
товку спортсменов-победителей и призеров соревнования, не рассматривался».

После этого в Минспорт поступили документы от ОСФСГ и Министерства по 
делам молодежи и спорта Тыва о рассмотрении возможности выплаты денежно-
го вознаграждения Монгушу. Решением Комиссии от 24.08.2018 кандидатура Мон-
гуша для выплаты денежного вознаграждения была отклонена, так как из пред-
ставленных документов не следовало, что он работал с Ооржак и Чамыян не ме-
нее двух последних лет, предшествовавших Сурдлимпийским летним играм 2017 
года. Таким образом, нарушение прав Монгуша со стороны Минспорта России не 
допущено. Аналогичные разъяснения даны Минспортом России Вячеславу Мон-
гушу в ответ на его обращение от 12.02.2020.

Тренер сурдлимпийцев Вячеслав Монгуш  csk-vvs.org

БОРЬБА

НАЗНАЧЕН НОВЫЙ ТРЕНЕР 
ЖЕНСКОЙ СБОРНОЙ РОССИИ

МОСКВА. Болгарский специалист Симе-
он Штерев будет руководить женской сборной 
России по борьбе. Возглавлявший националь-
ную команду Магомед Алиомаров умер от коро-
навируса 13 мая нынешнего года. Штерев входит 
в тренерский штаб сборной России с 2019 года. 
«На него ложится вся практическая логисти-
ка по подготовке команды. Его должность – не 
главный тренер, она будет называться по-дру-
гому», – сказал президент Федерации спортив-
ной борьбы России Михаил Мамиашвили. Ште-
рев является бронзовым призером Олимпийских 
игр 1988 года по борьбе, чемпионом мира, трех-
кратным чемпионом Европы. Специалист ранее 
работал со сборными Болгарии и Азербайджа-
на. (РИА Новости)

ДОПИНГ

«ДЕЛО ГАНУСА»  
РАССМОТРЯТ 28 АВГУСТА

МОСКВА. Общее собрание учредителей Рос-
сийского антидопингового агентства (РУСАДА), 
на котором будет рассмотрена рекомендация 
Наблюдательного совета РУСАДА об увольне-
нии с  поста генерального директора РУСАДА 
Юрия Гануса, назначено на 28 августа. Учре-
дителями РУСАДА являются Олимпийский ко-
митет России (ОКР) и Паралимпийский комитет 
России (ПКР) – на паритетных началах. Одна-

ко ПКР обычно поддерживает все предложе-
ния ОКР. (Весь спорт)

ЛЫЖИ

У КРАМЕРА ВОЗНИКЛИ 
ПРОБЛЕМЫ  
С РОССИЙСКОЙ ВИЗОЙ

МОСКВА. Тренер Маркус Крамер не приле-
тит на сбор российских лыжников в Терсколе, 
так как не может получить визу. «Маркус в на-
стоящее время продолжает находиться у себя 
дома, он пока лишен возможности присоеди-
ниться к нам на сборе из-за того, что никак не 
может получить визу для въезда в Россию из-
за пандемии. Он уже обсуждал эту проблему 
с министром спорта, и  тот пообещал содей-
ствие. Как только виза будет на руках, Кра-
мер тут же приедет в  Россию. Он постоянно 
находится с нами на связи. Что касается са-
мого сбора, то тренировочный процесс идет, 
спортсмены готовятся к сезону, все хорошо», – 
рассказал тренер группы Крамера Сергей Ту-
рышев. (ТАСС)

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ

ЦЕРЕМОНИЯ  
ISU SKATING AWARDS  
НЕ БУДЕТ ПРОВОДИТЬСЯ  
ВО ВРЕМЯ ЧМ-2021

СТОКГОЛЬМ. Организаторы чемпионата ми-
ра, который должен пройти с 22 по 28 марта бу-
дущего года в Стокгольме, сообщили, что це-

ремония вручения наград по итогам сезона ISU 
Skating Awards не планируется в программе тур-
нира. Неизвестно, состоится ли церемония вооб-
ще, и, если состоится, то когда и в каком виде. 
Первое в истории вручение премий в фигурном 
катании должно было пройти на чемпионате ми-
ра-2020 в Монреале, однако его пришлось от-
менить из-за пандемии, как и сам чемпионат. 
Позже церемония состоялась в онлайн-форма-
те. (stockholm2021.se)

ТЕННИС

ХАЧАНОВ ПОДТВЕРДИЛ 
ВЫСТУПЛЕНИЕ В НЬЮ-ЙОРКЕ

НЬЮ-ЙОРК (США). Российский теннисист Ка-
рен Хачанов подтвердил, что сыграет на Откры-
том чемпионате США и турнире серии «Мастерс» 
в  Нью-Йорке. «Мастерс», который изначально 
должен был состояться в Цинциннати, пройдет 
в Нью-Йорке с 22 по 28 августа. US Open состоится 
с 31 августа по 13 сентября. Оба турнира пройдут 
без зрителей. «Рад сообщить, что сыграю в аме-
риканском туре на «Мастерсе» в Нью-Йорке и US 
Open. Это решение мы приняли вместе с коман-
дой, осознавая всю ответственность и возмож-
ные риски. Понимаю, что вирус никуда не делся, 
а в некоторых странах сохраняется тяжелая си-
туация, но я спустя пять месяцев возвращаюсь 
к  соревнованиям», – написал теннисист в  соц-
сетях. (Instagram).

ПРАГА (Чехия). Турнир WTA Prague Open. При-
зовой фонд 202 250 долларов. Открытые корты, 
грунт. Второй круг. Бушар (Канада) – Зиданшек 
(Словения) – 7:6, 6:7, 6:2. 

ИНФОРМАЦИЯ
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Олимпийский чемпион 1984 года Олег Васи-
льев уехал в Белоруссию летом этого года. 
Уже более года он тренирует сборную страны, 

однако первый сезон делал это дистанционно. Сей-
час рабочий процесс проходит охваченном бурными 
событиями Минске. «СЭ» расспросил тренера о ра-
боте в соседней стране и возможных переходах рос-
сийских фигуристов под белорусский флаг. Отдельно 
заметим, что согласование текста далось непросто, 
белорусы действительно были отлучены от интерне-
та. Все интервью, как в старые добрые времена, при-
шлось наговаривать и редактировать по телефону.

ДО НАС ВОЛНА СОБЫТИЙ В МИНСКЕ 
ЕЩЕ НЕ ДОКАТИЛАСЬ

– Как обстановка в Минске?
– Не знаю, у нас происходит работа. Мы работа-

ем в обычном режиме, идет сбор, первые соревно-
вания пройдут 15–16 августа, Кубок Республики Бе-
ларусь, сборная готовится. Никаких изменений нет, 
подготовка к первому старту сезона идет в штатном 
режиме. Те события, которые имеют место в Мин-
ске, до нас не докатились.

– Каток работает, никаких проблем?
– В Минске он работает все время, я сейчас на 

«Минск-арене». Никаких пауз нет.
– И с интернетом никаких проблем?
– Есть сложности. С заходом в соцсети, в част-

ности. А к чему вы это спрашиваете? Чтобы сделать 
желтый заголовок?

– Мне кажется, в Белоруссии сейчас происходят 
важные события, и россиянам они интересны.

– Мы – иностранные граждане по отношению 
к Белоруссии, давайте остановимся на этом.

ТУРНИРЫ БУДУТ ОТКРЫТЫМИ – 
ДЛЯ КОНКУРЕНЦИИ

– К чему готовятся белорусские фигуристы? Меж-
дународного календаря как такового же нет.

– Мы сделали изменения в национальном ка-
лендаре, чтобы минимум один раз в месяц спор-
тсмены выступали. Основная ставка, если не бу-
дет международных соревнований – на чемпионат 
страны, который пройдет в декабре. Впрочем, могу 
сказать, что Кубок БСК (Белорусского союза конько-
бежцев. – Прим. «СЭ») стал открытым соревнова-
нием с возможностью приглашения иностранцев, 
в частности из Прибалтики, России, Украины, Поль-
ши – соседних стран, чтобы можно было добрать-
ся на колесном транспорте. Мы получили добро от 
Минспорта, все изменения подписаны.

– И есть заявки от россиян?
– Да, несколько.
– В Белоруссии особый подход к коронавирусу. 

Катки там не закрывались?
– Вообще спортивные объекты не закрыва-

лись, соревнования по футболу и хоккею про-
ходили в обычном режиме. Рестораны, киноте-
атры и театры ненадолго останавливали работу, 
всё остальное было открыто. Абсолютно нор-
мальная жизнь.

– Это дает белорусским фигуристам преимущество 
перед соперниками?

– Чтобы иметь преимущество, надо иметь воз-
можность его показать в очной борьбе. Не видно 
пока для нее возможностей. Мы изменили кален-
дарь только для того, чтобы давать выступать лю-
дям, потому что абсолютное большинство трени-
руется ради соревнований. И поэтому турниры бу-
дут открытыми – для конкуренции.

В СИТУАЦИИ С КОРОНАВИРУСОМ 
ЧИНОВНИКИ ДЕЙСТВОВАЛИ 
НЕАДЕКВАТНО

– Этой весной с вами случилась странная история – 
вы сдавали много раз тест на коронавирус в Москве, 
он был отрицательным, но все равно вас не выпуска-
ли из дома.

– Моя настойчивость привела к изменени-
ям в схеме лечения на дому от этого гадкого ко-
ронавируса. Было понятно, как людей запира-

ют, но нигде не было прописано, как выпускать. 
Мои усилия привели к тому, что такие прави-
ла появились.

– А нашли в итоге коронавирус?
– Он был, тест на антитела впоследствии оказал-

ся положительным. Я сдал 650 миллилитров плаз-
мы для помощи тем больным, которым она мог-
ла понадобиться. Так что мое лечение не прошло 
бесследно, надеюсь, моя плазма кому-то помогла.

– Сколько вы в итоге тестов сделали?
– Восемнадцать суммарно на нашу семью.
– У вас было скептичное отношение к антикорона-

вирусным мерам, карантину. Оно изменилось?
– Нет, меры зашкаливали. Понятно, все были 

напуганы, но большинство чиновников действо-
вало неадекватно. Сейчас все пришло в более-ме-
нее разумные пределы: в Москве работают ресто-
раны и другие общественные места. Да, остаются 
правила предосторожности, но это не так жестко 
и жестоко, как было в марте – апреле.

ЗА ПЯТЬ ЛЕТ Я СМОГУ ОСУЩЕСТВИТЬ 
ВИДИМЫЕ ИЗМЕНЕНИЯ

– После вашего переезда в Белоруссию к вам уже 
перешла, сменив гражданство, пара Лукашевич – Сте-
панов. Вы допускаете принятие других россиян в вашу 
сборную, в прочих видах, женском одиночном, как 
было с Викторией Сафоновой?

– Если они выразят свое желание, мы безуслов-
но будем рассматривать все заявки и принимать са-
мых достойных под белорусский флаг.

– Но своих усилий делать не будете? Как это сей-
час модно говорить, переманивать.

– Переманивать – нет, такого не было, нет и не 
будет. Я действую в легальном поле, строго в рам-
ках закона нашего спорта.

– Вы давно уже в Белоруссии?
– Контрактные отношения у меня уже с 1 июля 

2019 года, а приехал ежедневно работать сюда я 
в начале июня.

– Как ощущения по итогам двух месяцев?
– Работа сложная, но я не боюсь, долгосрочная, 

но терпение у меня есть. Будем работать и следить 
за результатами. Никто не требует от меня и спор-
тсменов и коллег-тренеров побед уже завтра. Все 
понимают, что предстоит долгая работа. Контракт 
на пять лет. Думаю, за этот период я смогу осуще-
ствить видимые изменения в белорусском фигур-
ном катании.

– Всем известна любовь Александра Лукашенко 
к хоккею. Вам не приходится конкурировать за эти 
43 катка с хоккеистами?

– Мне приходилось конкурировать с ними на-
чиная с 1970-х годов и до последних минут сегод-
ня. Каток у нас один, а финансирование отлича-
ется. Но мы конкурировали с хоккеем и в России, 
и в США, и здесь.

НЕ СТОИТ ПЕРЕОЦЕНИВАТЬ 
ПОЛОЖЕНИЕ ДЕЛ В РОССИЙСКОМ 
ФИГУРНОМ КАТАНИИ

– Вы для себя как формулируете цель работы? 
Какой результат на Олимпиаде, чемпионате мира вас 
удовлетворит?

– Как говорил один из моих тренеров, главная 
задача перед чемпионатом мира – попасть в са-
молет, который летит на чемпионат мира. Давай-
те дождемся этого рейса и долетим до города, где 
пройдет турнир. А не так, как было в марте. Гово-
рить о местах преждевременно. Никто не понимает 
ситуации, мы не знаем, что будет завтра, а уж про 
март следующего года и подавно.

– Вам понравилось решение ISU по серии «Гран-
при»?

– Серию никто не сохранял. По сути сказано 
о национальных стартах. С одной стороны, оче-
видно, это полный бред. С другой – хорошо, что ISU 
не отменил соревнования, а ищет варианты, пред-
лагает фигуристам соревноваться в каком-то но-
вом формате. Спортсмены тренируются каждый 
день не ради тренировок, а ради выступлений, ка-
кие-то турниры должны остаться. И направление 
мысли ISU верное.

– Белорусским фигуристам вполне по силам 
в Москву приехать.

– Думаю, да, может быть, и на французский этап 
удастся. Всё зависит от правил перемещений. До 
первого этапа «Гран-при» еще относительно дале-
ко с учетом скорости смены ситуации.

– На французском этапе наверняка будут одни 
европейцы. С учетом кризиса в европейском фигур-
ном катании Белоруссии по силам стать в нем страной 
номер один после России?

– Вы бежите впереди паровоза. Сильные фран-
цузские, итальянские фигуристы держат планку. 
Немцы сейчас сдали, но есть танцевальные пары 
в Испании, какое-то катание в Великобритании. 
Не всё так печально, как кажется, пусть и в России, 
Японии, Америке ситуация лучше. Европа – боль-
шая территория с многочисленным населением 
и десятками стран, которые смогут соревноваться 
между собой. Есть школы, есть специалисты, кото-
рые работают.

– Но нет денег, кажется.
– А где они сейчас есть?
– Россия и Япония.
– Если вы говорите именно о деньгах в этом 

спорте, то да, правда. Благодаря спонсорам, теле-
видению, государственному участию. Но это вре-
менное явление. Еще 15 лет назад в России в фи-
гурном катании не было от слова вообще. Так 
что не стоит переоценивать нынешнее положе-
ние дел. В мире фигурного катания всё меняет-
ся очень быстро.

ДМИТРИЙ КУЗНЕЦОВ

Серебряный призер Олимпиады-2002 и хорео-
граф-постановщик Илья Авербух в недавнем 
интервью «СЭ» выступил с идеей по введе-

нию контрактов в фигурном катании. По его сло-
вам, должно быть четкое трансферное окно и необ-
ходимы персональные контракты между тренером 
и спортсменом: «В нем должно быть записано: ес-
ли другой тренер или клуб хочет заполучить к се-
бе фигуриста – заплатите компенсацию. Абсолют-
но нормальное правило, как в футболе или хоккее, 
где есть отступные за досрочный разрыв контрак-
та. Потому что завтра придет еще кто-то со сторо-
ны. Плющенко тоже не застрахован».

Инициативу Ильи Авербуха поддерживает дву-
кратный чемпион мира, серебряный призер Олим-
пиады-1998 Олег Овсянников. Сейчас он является 
вице-президентом Федерации фигурного катания 
Москвы (ФФКМ), а также возглавляет спортив-
но-технический комитет ФФКМ, который и реша-
ет все спорные моменты при переходах. Ему в том 
числе еще предстоит заняться трансфером Алены 
Косторной, который активно обсуждают послед-
ние две недели. 

ЗАРПЛАТЫ В ФИГУРНОМ КАТАНИИ 
СОВСЕМ НЕ ФУТБОЛЬНЫЕ

– Я уверен, что совершеннолетним спортсме-
нам надо обязательно заключать персональный 
контракт с тренером, – подчеркнул «СЭ» Олег Ов-
сянников. – Все эти переходы уже порядком на-
доели. Скажу честно, что тренеры – абсолютно не 
защищены. Спортсмены и их родители делают 
что хотят. Захотел перешел в одну школу, захотел 
в другую. Что это такое? Ведь тренер тебя растит, 
вкладывается в тебя душу, а ты просто говоришь 
ему «до свидания», и он остается без компенса-
ции. А если еще уходят со скандалом – это вдвой-
не обидно. При этом надо понимать, что зарпла-
ты в фигурном катании совсем не футбольные. 
Это смешные деньги – тренер начальной подго-
товки – получает 15 тысяч рублей и меньше. Все 
удивляются откуда берутся подкатки, а как жить 
то? Плюс, это не самая легкая работа – постоять 
6–7 часов на льду.

Поэтому я полностью согласен с Ильей. Такие 
переходы надо узаконивать. Для примера расскажу 
свой случай. У нас с Натальей Линичук были кон-
тракты. Ничего в этом секретного нет. Когда Гри-
щук с Платовым уходили от Линичук и Карпоно-
сова, то заплатили им неустойку. Это вполне нор-
мально. Тут важно понять, что никто из тренеров 
не застрахован от такой ситуации. Когда нет кон-
кретных правил – это всегда очень плохо.

– Вы обсуждали этот момент в своих кругах? 
– Постоянно говорим об этом в кулуарах. Просто 

не знаем, как это сделать? Вот что делать с малень-
кими, несовершеннолетними детьми? Честно, не 
знаю. Заключать соглашения с их родителями? Тут 
надо узнать мнение юристов. Особенно мне жал-

ко тренеров начальной подготовки. От них уходят 
спортсмены, доходят до сборной, а он не получа-
ет за это ни доплат, ни званий. Когда я выигрывал 
крупные старты, то заполняя бумаги в федерации 
всегда упоминал своего самого первого тренера. 
Это были 90-е годы и, представляете, ему присво-
или звание заслуженного тренера России. А он всю 
жизнь работал с детьми начальной подготовки. Ког-
да узнал об этом, мне стало очень приятно, а он, ду-
маю, вообще такого не ожидал.

ЗА ПЕРЕХОДЫ ВНЕ ТРАНСФЕРНОГО 
ПЕРИОДА ДОЛЖНЫ БЫТЬ САНКЦИИ

– Авербух считает, что если в будущем будут такие 
случаи, как с Косторной (переход вне трансферного 

периода), то спортсмен должен будет пропустить один 
сезон.  Это логично?

– Это надо спросить юристов – насколько это 
законно или незаконно. При этом я думаю, одно-
значно должны быть какие-то санкции за переходы 
вне трансферного периода. Тоже будем думать об 
этом. Пока, к сожалению, из-за пандемии корона-
вируса все заседания ФФКМ проходят онлайн и на 
таких встречах построить конструктивный диалог 
не очень просто.

– Вы работали тренером в США. Как там обстоят 
дела с переходами? 

– Там абсолютно другая система, которая защи-
щает и тренеров, и спортсменов. Все специалисты 
входят в Professional Skating Association. Все уроки 
там платные и если спортсмен с тобой не распла-
тился, то к другому тренеру он не попадет. Пока не 

получит официального разрешения от предыдуще-
го. Больше скажу, его даже на другой каток не пу-
стят. Там все проще и никаких вопросов нет. Рас-
платился и перешел к кому хочешь. У нас совер-
шенно другая система. 

У МЕДВЕДЕВОЙ И ТУКТАМЫШЕВОЙ 
СИЛЬНЫЙ ХАРАКТЕР

– Сейчас обсуждается ситуация, что 14-летняя 
Камила Валиева может выступить на контрольных 
прокатах взрослой сборной России. Как вы к этому 
относитесь? 

– Федерации фигурного катания России тут вид-
нее. Они мыслят стратегически, им надо готовиться 
к Олимпийским играм-2022. Если вы хотите знать 

мое мнение, то я не против такого развития собы-
тий. Любому юниору полезно быть в компании со 
взрослыми. Это хороший стимул. 

В СССР была такая классная практика. На взрос-
лый чемпионат СССР приезжали шесть первых но-
меров юниоров, и нам там делали свой мини-тур-
нир. Для нас тогда увидеть Климову, Пономаренко, 
Бестемьянову было фантастикой. Для нас они бы-
ли гуру. А тут мы с ними на одном турнире, жили 
вместе, можно было пообщаться, спросить совета. 
То есть убивали сразу несколько зайцев. Дополни-
тельный старт, посмотреть на взрослых чемпионов 
вживую, покататься с ними на тренировках. Я ча-
стенько ездил на такие старты. 

– А вам не кажется странными слова главы ФФК-
КР Александра Горшкова, который говорит, что такой 
вариант среди юниоров рассматривается только для 
Валиевой? 

– Я считаю, что если есть возможность еще ко-
го-то допустить из юниоров, то почему бы и нет? 
Создать какой-то критерий, чтобы две-три юные 
девочки могли поучаствовать в  контрольных 
прокатах. Юниоры будут видеть за кем тянуть-
ся, взрослым тоже дополнительная конкуренция 
только пойдет на пользу. Разве можно бояться мо-
лодежь? Чем они больше катаются, тем становят-
ся злее. А взрослые, раз вы уже сильные, то до-
казывайте. 

– Взрослые девушки – Евгения Медведева и Ели-
завета Туктамышева – будут в этом сезоне претендо-
вать на медали крупных стартов?

– Сложно сказать. Это уже сформировавшиеся 
фигуристки. Надо посмотреть, как они прошли этот 
карантин. Все-таки он сильно по всем ударил. Ду-
маю, что тут на первый план выйдет характер, ко-
торый у Жени и Лизы очень сильный. Давайте, по-
смотрим. Мне самому интересно, как они выступят 
на контрольных прокатах в «Мегаспорте». 

ТИМУР ГАНЕЕВ

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ

Олег Овсянников:  
«Спортсмены и их родители 
делают с тренерами, что хотят»

Двукратный чемпион мира поддержал идею Ильи Авербуха о персональных контрактах,  
а также высказался о надоевших трансферах, Камиле Валиевой и Евгении Медведевой

Валиева исчезла 
из списков участников 
юниорских прокатов

14-летняя фигуристка Камила Валиева ис-
чезла из списков участников юниорских 
прокатов на сайте Первого канала. Про-

каты юниорок намечены на 18 и 19 августа. Изна-
чально чемпионка мира среди юниоров значилась 
в числе участников. Накануне появилась информа-
ция, что Валиева может выступить на контрольных 
прокатах взрослой сборной России, причем такой 
вариант рассматривается только для нее, а не для 
других юниоров. Прокаты взрослой сборной Рос-
сии состоятся 12–13 сентября в московском двор-
це спорта «Мегаспорт». (sports.ru)

Олег Васильев: «Конкурирую с хоккеистами 
за лед начиная с 1970-х годов»
Российский тренер, работающий в Минске, – о конкуренции с хоккеем и особом подходе к борьбе с коронавирусом

Олег Васильев
Родился 22 ноября 1959 года в Санкт-Петербурге.
Советский и российский фигурист и тренер, представитель 

парного катания.
Как фигурист вместе с Еленой Валовой стал олимпийским 

чемпионом (1984), трехкратным чемпионом мира (1983, 
1985, 1988) и Европы (1984–1986). Главный тренерский 
успех – золото Турина-2006 Татьяны Тотьмяниной и Мак-
сима Маринина. Заслуженный тренер России.

Последние годы работал в Спортивном клубе Тамары Мо-
сквиной, однако летом уехал в Белоруссию тренировать 
местную сборную.

Тренеры Этери Тутберидзе и Даниил Глейхенгауз со своей бывшей подопечной Александрой Трусовой Reuters

Сентябрь 2019 года. Москва.  Александр Федоров «СЭ» / 
Олег Васильев и Тамара Москвина  Canon EOS-1DX Mark II
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